
История без совести: 
пан или пропал. 
Комментарий историка 
к беспрецедентному 
решению польского 
сейма

ТОЛЬКО В «РГ» Ольга Васильева — о ЕГЭ, зарплатах учителей 
и новых отметках в аттестатах

С министром за парту
Ксения Колесникова

К
акие новые оценки 
появятся в школьном 
аттестате? Почему 
такая большая раз-
ница в окладах и зар-
платах учителей? Го-
товы ли ученики к 
обязательному ЕГЭ 
п о  а н гл и й с к о м у ? 

Когда ждать сокращения феде-
рального перечня учебников?.. 
«Деловой завтрак», который 
прошел с министром просвеще-
ния Ольгой Васильевой в «Рос-
сийской газете», побил все ре-
корды по количеству поступив-
ших в редакцию вопросов. Оль-
га Юрьевна отвечала предельно 
откровенно на все, даже самые 
острые и «неудобные».

Ольга Юрьевна, вопрос от чи-
тателя из Мордовии: «В реги-
оне оклад учителя за 18 уроков 
в неделю — всего 3,6 тысячи ру-
блей. А средняя зарплата со 
всеми надбавками — 24,4 ты-
сячи. Почему такая большая 
разница?»

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Мы сейчас бо-
ремся за то, чтобы 70 процентов 
фонда оплаты туда учителей га-
рантированно уходило на окла-
ды за одну ставку, то есть за 18 
уроков в неделю. И только 30 
процентов должно выделяться 
на различные надбавки. Такие 
рекомендации регионы получа-
ют каждый год. Но проблема в 
том, что субъекты и муниципа-
литеты сами решают, как начи-
слять оклады, набавки и стиму-
лирующие выплаты. Далеко не 
все эту пропорцию — «70 на 30» 
— соблюдают. Порой средняя по 
региону зарплата появляется в 
отчетах губернаторов только за 
счет того, что педагоги берут до-
полнительную нагрузку, рабо-
тают на 1,5 ставки и больше.

Как выходить из ситуации? 
Благодаря Татьяне Алексеевне 
Голиковой сейчас разрабаты-
ваются поправки в Трудовой 
кодекс. Они позволят ввести 
единую модель, по которой бу-
дет формироваться структура 
оплаты труда, позволят пропи-
сать базовые гарантии на феде-
ральном уровне. И мы очень 

надеемся, что после медиков 
по такой регионально-отрасле-
вой системе пойдем и мы с учи-
телями.

Официальная статистика: в 
школах открыты вакансии 
для 11—12 тысяч педагогов. Но 
многие из них совмещают 
предметы, берут двойную на-
грузку. С учетом этого сколь-
ко реально учителей нам се-
годня не хватает?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: В школах работа-
ет примерно 1,5 миллиона педа-
гогов. По моим оценкам, не хва-
тает еще процентов десять. Осо-
бенно нужны учителя ино-
странного языка, математики, 
информатики, физики. Все чаще 
в эту статистику попадают учи-
теля начальных классов.

Если говорить по регионам, 
то там, где губернаторы дейст-
вительно «болеют» за образова-
ние, таких проблем нет. Зато 
есть дополнительные выплаты 
молодым учителям, есть подъ-
емные, есть служебные кварти-
ры и зарплаты… Ульяновская, 
Белгородская, Московская, 
Курская, Липецкая области, Ха-
б а р о в с к и й  к р а й ,  М о с к в а , 
Санкт-Петербург… Я могу про-
должать этот список.

Еще один факт — у нас почти 
треть всех учителей — пенсио-
неры. Притом, что на бюджет-
ные места ежегодно поступает 
60-70 тысяч будущих педаго-
гов. До школы потом доходит 
меньше половины из них. Поче-
му не идут? Боятся работать с 
детьми, боятся ответственно-
сти и нагрузки. Поэтому сейчас 
педагогические вузы меняют 
отношение к практике — ее бу-
дет больше, она будет начи-
наться раньше. И мы очень над-
еемся на то, что в школах поя-
вятся наставники для молодых 
специалистов: старшие и веду-
щие учителя. Кроме того, мы 
предложили минобрнауки вы-
делить 88 тысяч бюджетных 
мест в вузах на направление 
«образование и педагогические 
науки».  Это планируемые 
контрольные цифры 
приема на 2021/22 
учебный год.
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ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ»

Ольга Васильева: Особенно нужны учителя иностранного языка, математики, информатики, физики. 

А К Ц Е Н Т

В школьных аттестатах появится новая 
оценка. «Зачтено» можно будет ставить 
за «Изобразительное искусство», 
«Музыку» и «Физкультуру»

Австралийский доллар 42,1246
Азербайджанский манат 36,1115
Армянский драм** 12,7965
Белорусский рубль 28,8800
Болгарский лев 34,7750
Бразильский реал 14,9656

Венгерский форинт** 20,4320
Вон Республики Корея*** 52,7574
Гонконгских долларов 78,8895
Датская крона* 91,0097
Доллар США 61,2632
Евро 68,0450

Индийская рупия** 86,2042
Казахстанский тенге** 16,2192
Канадский доллар 46,8803
Киргизский сом** 87,9458
Китайский юань* 88,3978
Молдавский лей* 35,2695

Новый туркменский манат 17,5288
Норвежская крона* 69,0220
Польский злотый 16,0144
Румынский лей 14,2297
СДР   84,5046
Сингапурский доллар 45,3869

Таджикский сомони* 63,1697
Турецкая лира 10,3959
Узбекский сум**** 64,4341
Украинская гривна* 25,5130
Фунт стерлингов   80,0710
Чешская крона* 26,9431

Шведская крона* 64,4971
Швейцарский франк 62,9115
Южноафриканский рэнд* 43,0413
Японская иена** 55,9098

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.01.20

Трамп перешел на фарси:
Америка 
пытается 
взорвать Иран 
изнутри 
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ОБСУДИМ Отбывшим срок 
за тяжкое преступление 
могут запретить работать 
таксистами

Судимый — 
за руль 
не садись

Владислав Куликов

К списку ограничений на трудоустройство для бывших 
заключенных планируется добавить еще один пункт. Че-
ловек, отсидевший срок за тяжкое преступление, не смо-
жет сесть за руль такси.

Сейчас минтранс разрабатывает пакет законопроек-
тов, запрещающих работать таксистами гражданам с су-
димостью. Соответствующие поправки планируется 
внести в Трудовой кодекс, а также ряд других законов.  
Нормы, усиливающие требования к таксистам, могут 
быть внесены в правительство страны в июле этого года. 
Как пояснили «РГ» эксперты, в случае принятия попра-
вок справки об отсутствии судимости будут требовать у 
водителей в том числе интернет-агрегаторы такси. Если 
такое пятно в биографии есть, за руль не сядешь. Естест-
венно, сама идея закрыть для судимых какую-то чувст-
вительную сферу ради безопасности далеко не нова. В 
Трудовом кодексе уже есть несколько статей, предусма-
тривающих запреты для бывших осужденных. Напри-
мер, судимого не возьмут в школу учителем или трене-
ром в детскую спортивную секцию. Человек, отсидев-
ший срок, должен забыть о госслужбе, работе на страте-
гических предприятиях и т.д. В итоге так полу-
чается, что судимый гражданин на практике 
вечно находится как бы под подозрением.

КОШЕЛЕК Первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов о том, 
кому подойдет новая 
схема накоплений

План «Б» для 
лучшей жизни

Игорь Зубков 

Правительство готовит к внесению в Госдуму законо-
проект о гарантированном пенсионном плане. Это оче-
редная попытка государства побудить граждан копить 
себе на достойную старость. Первая окончилась в 2014 
году заморозкой обязательных (6% от зарплаты) нако-
плений. Теперь взносы полностью добровольные: по 
плану Банка России и минфина, гражданин сам может 
отчислять любую сумму и в любой момент прекратить 
отчисления. За государством только гарантии сохран-
ности, налоговые стимулы и удобный сервис. 

Первый заместитель председателя Банка России 
Сергей Швецов объясняет в интервью «Российской га-
зете», почему государство рассчитывает, что на этот 
раз у граждан — не у всех, а у среднего класса — с нако-
плениями все получится. 

Какой доход подходит для новой системы накоплений?
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Хочу сразу акцентировать внимание, что 
речь не идет о создании какой-то новой системы. Га-
рантированный пенсионный план будет пред-
лагаться в рамках действующей системы не-
государственного пенсионного обеспечения.
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Ядвига Юферова 

Н
а сайте RG.RU 9 января 
был опубликован репор-
таж нашего специально-

го  корреспондента Юрия Сне-
гирева «Не надо бояться», речь 
в котором  об увольнении без 
объяснения причин главного 
редактора «Урюпинской прав-
ды» — партнера «Российской га-
зеты». Публикация   вызвала  не 
только солидарность в профес-
сиональной среде, но и  неудоб-
ные  вопросы гражданского об-
щества: почему  СМИ становят-
ся заложниками амбиций чи-
новников? Как размещение  фо-
тографий «не по рангу» может 
стоить карьеры и судьбы руко-
водителю  одной из успешных 
районных газет? Так что же про-
изошло в Урюпинске, что важно 
для  всей России?

…Стажировки  журналистов 
областных и районных газет про-
росли в «Российской газете» уди-

вительным естеством. Началось 
с Елены Павловой из «Амурской 
правды», Натальи Игнатовой из 
тацинских «Районных вестей», 
продолжилось целым десантом 
коллег из Татарстана. Но именно 
с Ольгой  Шушлебиной на мо-
сковской улице Правды «Россий-
ская газета» подписала первый 
договор об информационном   
партнерстве, к которому сегодня 
присоединились около 300  реги-
ональных СМИ. 

Мы стали богаче на возмож-
ности и проблемы  друг друга. 

Урюпинская правда в том, что 
жизнь   большинства районных и 
городских газет дотационна, в 
некоторых регионах в  целях оп-
тимизации их взяли под свое 
крыло   областные  управления 
печати.   Но ни один чиновник не 
получил при этом  права  на про-
фанацию закона о СМИ,  на заб-
вение свободы печати. 

Печаль еще в том, что район-
ки — а  многие со столетней про-

фессиональной историей! — ста-
ли зависимы не столько от денег, 
сколько  от временщиков-пиар-
щиков, правящих пир, спускаю-
щих  цифры, цитаты, заголовки, 
снимки, а в некоторых областях  
даже  верстку первых полос  
(уточню  сразу — не в Урюпинс-
ке), превращая их в агитлистки. 
А где же тот самый человек, на ко-
тором держится сама Россия? А 
где та самая региональная прес-
са, которая в эпоху алармизма 
возвращает чувство достоинства 
российской повседневности? Ее 

тоже окончательно оптимизиру-
ем?  Зачем СМИ районного зна-
чения в эпоху глобализации? Ро-
бот создаст новость. Миллионы 
первее первых узнают о силе 
землетрясения и о веревке в доме 
повешенного. А затем, что чело-
век живет в мире и  в мире своей 
личной вселенной.

Без местной прессы  предста-
вить ландшафт и масштаб, боли, 
беды и победы  страны невоз-
можно.

Тираж «Урюпинской правды» 
почти 10 тысяч на 60 тысяч насе-

ления!  СМИ районного значе-
ния организовывают мир вокруг 
себя. Как учитель и врач, как  
проповедник и праведник.  Люди  
узнают главные для них новости, 
поздравляют и соболезнуют со-
седу,  покупают и продают.  Поло-
са местных  объявлений («про-
даю козу и б/у баян») говорит о 
самочувствии района часто  не 
меньше статотчета.

Времена не выбирают. В них 
живут и выживают. Выживает бу-
мажная пресса под жестким 
прессингом искусственного ин-
теллекта и целлулоидной души, 
под натиском рубля и чиновни-
чьей ментальности.  Врач и сель-
ский учитель по зарплате  — ниже 
охранника. Получаем. Отутю-
жим районные газеты.   Немоту 
умножим? 

На заборе в Урюпинске спра-
ведливо написано:  «Счастье 
там, где мы есть».

     Что хорошего в урюпинской 
истории? Потрясающая солидар-

ность 19 волгоградских   коллег, 
которые    написали письмо в за-
щиту Ольги Шушлебиной. До-
стоинство самой Ольги, которая, 
обратившись в суд, добилась вос-
становления на работе.

Хорошо еще и то, что в День  
российской печати мы рассказы-
ваем эту историю с надеждой, 
что   чиновничьего самодурства 
и ползучей  брежневщины станет 
в районной прессе намного 
меньше. А главное — это серьез-
ный повод   напомнить про закон 
о свободе СМИ, нарушение  кото-
рого уголовно наказуемо. 

Будь моя воля,  сделала  бы 
обязательной заповедь для на-
чальников всех рангов, особенно 
для тех, кто требует от СМИ  без-
думной сервильности:  опереть-
ся можно только на то, что сопро-
тивляется. 

Репортаж  из Урюпинска нашего 
спецкора Юрия Снегирева 
«Не надо бояться» читайте на с. 3.

ТЕМА ДНЯ Что и как мы отмечаем в День российской печати 

Урюпинская правда
А К Ц Е Н Т

Опереться можно только на то, 
что сопротивляется — я бы сделала эту 
заповедь универсальной для чиновни-
ков, которые требуют сервильности СМИ
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Владеть своим домом станет не так накладно.

ФИНАНСЫ Список 
получателей налоговых 
льгот стал больше

С шести соток 
не возьмут

Юлия Кривошапко

В 2020 году в России начинает действовать налоговый 
вычет, уменьшающий земельный налог на кадастро-
вую стоимость 600 кв. м (6 соток) по одному земельно-
му участку для предпенсионеров. Раньше на него име-
ли право только пенсионеры.
Если участок 6 соток и меньше, платить налог вообще 
не придется. Если он больше, налог рассчитают за 
оставшуюся площадь. Кроме того, в силу вступает 
льгота, освобождающая предпенсионеров от уплаты 
налога на имущество в отношении одного объекта 
определенного вида. Это может быть, например, жи-
лой дом или его часть, квартира, комната, гараж. Из ка-
ждой категории можно выбрать по одному объекту и 
не платить налог за него. Условие — недвижимость не 
должна использоваться в предпринимательской дея-
тельности, уточнили в Федеральной налоговой службе.

Поправки в Налоговый кодекс связаны с поэтап-
ным повышением пенсионного возраста, которое стар-
товало в нашей стране в 2019 году. Оно будет для всех 
одинаковым — на 5 лет для мужчин и для женщин. В 
2028 году, когда закончится переходный период, муж-
чины будут выходить на пенсию в 65 лет, а женщины — 
в 60. Достигая 55 и 60 лет, граждане смогут пользо-
ваться льготами по земельному налогу и налогу на 
имущество. То есть еще до выхода на пенсию будут по-
лучать привилегии, которые есть у пенсионеров. 

Также в 2020 году расширился перечень доходов, 
которые не облагаются НДФЛ. В этом списке поддер-
жка многодетных семей, которые они получают от го-
сударства на погашение части ипотеки (в пределах 450 
тысяч рублей) и доход от экономии на процентах во 
время льготного периода (ипотечных каникул), полу-
ченный с 1 августа 2019 года. •

РЕСУРСЫ Российские недра 
проверят из космоса

Цифра 
на службе 
у разведки

Сергей Тихонов

Крупнейшие мировые нефтедобывающие компании 
оценивают эффект от внедрения цифровых решений в 
значительном уменьшении (до 50%) капитальных за-
трат и снижении себестоимости добычи. 

Цифровизация подразумевает не только машинную 
обработку полученных данных геологоразведки, но и 
выбор технической и экономической модели освоения 
изучаемых участков. Цифровые технологии повысят 
эффективность геологоразведки и могут привлечь до-
полнительные инвестиции в отрасль, докладывал главе 
правительства Дмитрию Медведеву генеральный ди-
ректор «Росгеологии» Сергей Горьков. В «Росгеоло-
гии» цифровое направление своих изысканий назвали 
«Геология 4.0». Оно включает в себя использование 
глубоководных аппаратов, дронов и исследований из 
космоса. 

«Важные темы в сфере цифровизации геологораз-
ведки, которые будут реализовываться или уже реали-
зуются, — продвинутое моделирование сейсмических 
показателей и не-
фтегазовых бассей-
нов, определение 
характера и симу-
ляция резервуаров, 
а также применение 
дронов для повер-
хностного сканиро-
вания», — пояснил 
руководитель груп-
пы Deloitte Digital 
Максим Шапиров-
ский. Он отметил, 
что цифровизация 
снижает географи-
ческие барьеры, 
дает доступ новым 
пользователям. Но 
во многом ее разви-
тие упирается в за-
конодательную 
базу и политику. 

При этом вне-
дрение новых тех-
нологий требует се-
рьезных инвести-
ций и государствен-
ной поддержки. Для нашей страны, где до сих пор ос-
новным нефтедобывающим регионом остается Запад-
ная Сибирь, это особенно актуально. Крупнейшие ме-
сторождения здесь уже прошли пик добычи, но ресур-
сы региона совсем не исчерпаны. 

«Наиболее эффективно цифровые методы обработ-
ки информации показали себя в области сейсмораз-
ведки и построения прогнозных моделей, в том числе и 
для зрелых месторождений, перед которыми все 
острее встает вопрос по дальнейшей разработке», — от-
метила руководитель проектного офиса по работе с 
ключевыми клиентами и рынками «Делойт», СНГ Ка-
милла Жалилова. 

Объемы и сложность операций требуют существен-
ных вычислительных мощностей, дорогостоящего и 
порой уникального программного обеспечения, а так-
же квалифицированных специалистов. От их профес-
сионализма зависит точность и достоверность про-
гнозных моделей. «По нашей оценке, позволить себе 
требуемые для этого капиталовложения могут лишь 
единичные компании, в первую очередь дочерние 
структуры добывающих холдингов, а также крупные 
игроки с участием иностранного капитала», — подчер-
кнула Камилла Жалилова. •

РЕГИОН Социальная ситуация на полуострове хуже, чем в целом по России — как ее исправить? 

Полумеры не для Крыма
Татьяна Замахина, Ялта

П
резидент РФ Владимир 
Путин на совещании в 
Ялте заявил о необходи-

мости повысить качество жиз-
ни граждан в Крыму и Севасто-
поле. Для этого будет наведен 
порядок в городской среде, се-
рьезно обновлена система 
здравоохранения, приняты 
меры по стабилизации цен на 
товары первой необходимости.

За последние годы было сде-
лано немало для развития по-
тенциала полуострова, заявил 
российский лидер, открывая 
совещание. Ключевым факто-
ром Путин назвал создание ма-
гистральной инфраструктуры. 
Очевиден и  прогресс по интег-
рации Крыма и Севастополя в 
общее, социальное, правовое, 
хозяйственное и гуманитарное 
пространства страны. Теперь 
пришло время для следующей 
задачи — нужно и дальше повы-
шать качество жизни на полуо-
строве. Переходя к конкретным 
направлениям, глава государ-
ства поручил развивать город-
скую и социальную инфра-
структуры, ориентируясь на 
самые высокие и передовые 
стандарты. Путин пояснил, что 
повышение качества жизни 
должно выражаться в ремонте 
домов, инженерных сетей, бла-
гоустройстве территорий, об-
щественных пространств.

Президент особо подчер-
кнул, что речь идет не только о 
курортных и туристических зо-
нах, но и обо всех населенных 
пунктах.

Необходимо усовершенст-
вовать и транспортную инфра-

структуру на полуострове, про-
должил Владимир Путин. «Ре-
шительных, просчитанных дей-
ствий требует укрепление ре-
гиональных систем коммуни-
каций, — заявил он. — Имею в 
виду строительство и ремонт 
местных автодорог, железнодо-
рожных платформ и вокзалов, 
обновление подвижного соста-
ва пригородного сообщения».

Высокая планка в строи-
тельстве магистральной ин-
фраструктуры в Крыму уже за-
дана, напомнил президент. 
«Нужно поднимать до этого 
уровня и ее региональную со-
ставляющую», — поставил зада-
чу он.

Продолжая транспортную 
тему, Путин анонсировал, что 
регулярное грузовое железно-
дорожное сообщение через 
Крымский мост начнется с 1 
июля наступившего года. Это, 
по его оценке, должно позитив-
но сказаться на снабжении 
крымского рынка, его насыще-
нии качественными и доступ-
ными товарами. Президент в 
связи с этим рассказал о том, 
что жители Крыма часто гово-
рят о необходимости нормали-
зации цен на товары первой не-
обходимости. Путин пояснил, 
что в их числе  продукты пита-
ния, топливо и строительные 
материалы. Кроме того, рос-
сийский лидер поставил перед 

руководством полуострова за-
дачу по решению проблем с во-
доснабжением. 

Особого внимания требует 
состояние здравоохранения на 
полуострове. «Отрасль нахо-
дится в плачевном состоянии, — 
констатировал глава государ-
ства. — Не хватает специали-
стов, здания и оборудование 
больниц изношены». По его 
оценке, ситуация в этой сфере в 
Крыму хуже, чем в целом по 
России. Президент потребовал 
устранить перекос в сторону 
платной медицины на полуо-
строве. Согласно его поруче-
нию, необходимо обеспечить 
каждому жителю региона каче-
ственное бесплатное медицин-
ское обслуживание.

На совещании были приня-
ты дополнительные решения 
для стимулирования экономи-
ческого развития, рассказал по 
его итогам вице-премьер Дмит-
рий Козак. В частности, о про-
длении преференциального ре-
жима ведения предпринима-
тельской деятельности в рам-
ках свободной экономической 
зоны. Были поставлены также 
сроки по социальным задачам. 
Так, все объекты здравоохране-
ния Крыма до 2022 года долж-
ны быть приведены в соответ-
ствие со стандартами РФ, зая-
вил Козак. «Там многое обвет-
шало, безнадежно устарело ме-

дицинское оборудование», — 
пояснил он. К тому же сроку в 
рамках реализации масштаб-
ной программы по созданию 
комфортной городской среды 
будут модернизированы обще-
ственные пространства, дворо-
вые территории, фасады жилых 
домов, дорожная сеть, расска-
зал также зампред кабмина.

Власти Крыма до 1 марта 
представят в правительство РФ 
комплекс мер по повышению 
качества жизни на полуостро-
ве, сообщил глава республики 
Сергей Аксенов. В частности, в 
этот срок будет сформирован 
перечень дополнительных объ-
ектов водоснабжения и водоот-
ведения. Кроме того, будет при-
нято решение о строительстве 
еще семи объектов здравоохра-
нения. Аксенов уточнил, что 
это феодосийская больница, 
три поликлиники в Симферо-
поле, две в Керчи, перинаталь-
ный центр в Симферополе. 

В сфере образования крым-
ские власти наметили ликвида-
цию вторых смен в школах и 
очередей в детских садах (тоже 
к 2022 году). Будет решаться и 
задача, связанная с ограниче-
нием роста цен. По словам Ак-
сенова, для этого в поселке Ок-
тябрьское Красногвардейского 
района построят крупный оп-
тово-логистический центр ем-
костью хранения около 20 ты-
сяч тонн. Сюда будет постав-
ляться продовольствие из дру-
гих регионов страны. Это по-
зволит добиться нормализации 
цен на продовольствие и избе-
жать спекуляций во время про-
ведения курортного сезона, за-
явил глава региона. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ИЗ СИМФЕРОПОЛЯ В ЕРЕВАН 
И СТАМБУЛ — ПРЯМЫМ РЕЙСОМ?

Росавиация выдала допуски на осуществление прямых рейсов из междуна-

родного аэропорта Симферополя в столицу Армении Ереван и в Стамбул. 

Соответствующие приказы Федерального агентства воздушного транспор-

та опубликованы на сайте ведомства. По словам председателz Комитета Го-

сударственного Совета Республики Крым по туризму, курортам и спорту 

Алексея Черняка, авиакомпания «Икар» уже больше чем на половину вы-

полнила необходимую работу для запуска прямых рейсов Симферополь — 

Ереван. Согласно выданному допуску, самолеты «Икара» будут летать в Ар-

мению семь раз в неделю. «Авиакомпания получила все согласования и 

сейчас работает с аэропортами Симферополя и Еревана, — уточнил Черняк. 

— До весны им надо заключить договоры на обслуживание бортов, на их по-

становку в расписание, получение слотов, размещение экипажей».

Как считает Черняк, санкционный режим, введенный против Крыма страна-

ми ЕС и США, не повлияет на эти планы. «Рейсы планирует осуществлять 

российская компания, а Армения — это не Европа, поэтому санкции здесь 

не действуют, — считает Черняк. — Понятно, что перевозчика могут внести в 

санкционный список, но для авиакомпании помех в этом нет, потому что 

рейсов в Европу у них нет. А следующий этап — осуществление прямых рей-

сов из Симферополя в Стамбул. Я думаю, после успешного запуска «Турец-

кого потока» решение этого вопроса ускорится». В то же время министр 

транспорта Крыма Сергей Карпов предпочел пока не комментировать пер-

спективы прямых международных рейсов из Крыма. «Давайте попозже к 

этому вопросу вернемся, когда будет ясность», — предложил министр. 

А вот в аэропорту Симферополя к обслуживанию международных рейсов 

готовы. 

— Инфраструктура аэропорта Симферополь предусматривает возмож-

ность обслуживания международных рейсов, — пояснил директор по взаи-

модействию с органами власти и связям с общественностью аэропорта 

Игорь Лаптев. — В частности, для пассажиров, вылетающих в страны Тамо-

женного союза или прибывающих из них, в терминале оборудованы 12 спе-

циальных кабин пограничного контроля, а также отдельные выходы на по-

садку. Аэропорт Симферополь обеспечит максимально комфортные усло-

вия для авиакомпаний, желающих организовать полеты как в ближнее, так и 

дальнее зарубежье. 

В свою очередь, населяющие полуостров армяне, как и все крымчане, изго-

лодавшиеся по удобным в турпоездках прямым авиаперелетам, решение 

Росавиации приветствуют. 

Подготовил Илья Изотов (Симферополь)

А К Ц Е Н Т

Движение грузовых поездов 
по Крымскому мосту начнется 1 июля

ГЕОПОЛИТИКА Канцлер ФРГ стала первым из зарубежных лидеров, 
кто посетил Москву в этом году

Старый новый гость
Кира Латухина 

Б
ольше трех часов в 
Кремле продолжались 
переговоры лидеров 
России и Германии. 
Канцлер ФРГ стала 
первым из зарубеж-
ных лидеров, кто посе-
тил Москву в этом 
году. Речь на встрече 

шла не только о двусторонних 
отношениях, но и о стабильно-
сти и безопасности во всем мире. 
Ангела Меркель выразила пол-
ную поддержку проекту «Север-
ный поток — 2», а Владимир Пу-
тин назвал срок завершения это-
го газопровода, который Россия 
достроит самостоятельно: конец 
этого года — начало следующего.

Открывая встречу, россий-
ский лидер сразу предложил сос-
редоточиться на наиболее 
острых вопросах. Ангела Мер-
кель заявила, что «лучше гово-
рить друг с другом, чем друг о 
друге». Ведь тогда можно лучше 
понять аргументы другой сторо-
ны. Одна из главных тем — пер-
спективы строительства «Се-
верного потока — 2» в условиях 
американских санкций, выну-
дивших швейцарскую компа-
нию-трубоукладчик свернуть 
работу. «Мы, безусловно, смо-
жем достроить самостоятельно, 
без привлечения иностранных 
партнеров. Вопрос в сроках — это 
единственный вопрос, который 
встает в этой связи. Безусловно, 
окончание строительства будет 
отодвинуто на несколько меся-
цев», — заявил на пресс-конфе-
ренции Путин. Он надеется, что 
до конца 2020-го либо в первом 
квартале следующего года стро-
ительство будет завершено, га-
зопровод заработает.

«Этот проект посредством 
нового европейского законода-
тельства легитимирован. Нам 
необходимо довести его до кон-
ца», — заявила Меркель. «Герма-
ния и другие европейские стра-
ны выиграют от «Северного по-
тока», — считает она. Все заинте-
ресованы в диверсификации га-
зовых поставок. «В первую оче-
редь это экономический проект, 
и поэтому мы считаем, это пра-
вильный проект», — твердо ска-
зала канцлер ФРГ. «Думаю, что 
проект можно реализовать, не-
смотря на американские сан-
кции», — добавила она, подчер-
кнув, что «экстерриториальные 
санкции — это неправильный 
путь». «Поэтому мы и в дальней-
шем будем поддерживать этот 
проект, как мы это и делали в 
прошлом», — заключила Мер-
кель. Канцлер ФРГ также высоко 
оценила договоренность по 
транзиту газа через Украину на 
пять лет. А Путин заявил о взаи-
мовыгодном и сбалансирован-
ном характере договоренностей.

Лидеры рассмотрели ситуа-
цию в Ливии, где продолжаются 
масштабные боевые действия. 

«Важно положить конец воору-
женному противостоянию меж-
ду Ливийской национальной ар-
мией маршала Хафтара и прави-
тельством национального согла-
сия господина Сараджа, устано-
вить режим прекращения огня, 
принять меры по возобновле-
нию политического процесса с 
конечной целью преодоления 
раскола внутри страны и фор-
мирования единых государст-
венных институтов», — заявил 
президент РФ. Своевременной 
Путин назвал инициативу Мер-
кель провести в Берлине конфе-
ренцию по Ливии. Но нужно, 
чтобы в ней приняли участие ре-
ально заинтересованные в по-
мощи по урегулированию госу-
дарства, а главное — чтобы ее ре-
шения были согласованы пред-
варительно с ливийскими сто-
ронами. «Мы не собираемся 
вмешиваться в суверенитет, и 
поэтому сейчас стороны кон-
фликта в Ливии, господин Са-
радж и господин Хафтар, тоже 
будут вовлечены в решение этих 
вопросов. Мы надеемся, что уси-
лия российской стороны, уси-
лия турецкой стороны увенча-
ются успехом», — заявила Мер-
кель. «Просто надо избегать 
того, чтобы слишком много 

стран извне хотели повлиять на 
ситуацию в Ливии и чтобы ли-
вийские интересы были на зад-
нем плане», — считает она.

Путин поделился итогами не-
давней поездки в Дамаск, под-
черкнув, что ситуация в Сирии 
стабилизируется, восстанавли-
вается государственность. Рос-
сия и Германия считают, что кон-
фликт может быть решен только 
политическими средствами. 
«Главное, чтобы у сирийского 
народа была возможность сво-
бодно и самостоятельно опреде-
лять свое будущее... Как раз та-
кой подход лежит в основе созда-
ния Конституционного комите-
та», — отметил президент РФ. Ли-
деры обсудили вопросы по-
стконфликтного возрождения 

республики. «Любая помощь 
Сирии должна оказываться по 
согласованию с законными вла-
стями и распространяться на все 
пострадавшие территории без 
всяких предварительных усло-
вий и политизации», — подчер-
кнул Путин.

Москва и Берлин выступили 
за сохранение совместного все-
объемлющего плана действий по 
иранской ядерной программе 
(СВПД). При этом Путин заме-
тил, что «иранцы вправе пола-
гаться на поддержку европей-
ских стран, обещавших создать 
специальный, независимый от 
доллара, финансовый механизм 
для расчетов в торговле с Ира-
ном». «Нужно, чтобы институт 
для торговых обменов INSTEX в 

конечном итоге все-таки начал 
работать», — призвал он.

Подробно обсудили урегули-
рование внутриукраинского 
кризиса. «По обоюдному мне-
нию, Минские соглашения оста-
ются безальтернативной осно-
вой для нормализации ситуации 
на юго-востоке Украины. Важно, 
чтобы конкретные задачи, по-
ставленные в ходе наших недав-
них встреч в «нормандском фор-
мате», воплощались в жизнь», — 
подчеркнул российский прези-
дент. «Продление закона об осо-
бом статусе Донбасса — это хоро-
ший шаг в правильном направ-
лении, но закон должен стать 
бессрочным, как и предусмотре-
но в Минских соглашениях», — 
напомнил он. Также надо закре-
пить особый статус Донбасса в 
украинской конституции.

Путин также ответил на во-

прос о вероятности крупного во-
енного конфликта на Ближнем 
Востоке. «То, что там идет война, 
мы и так видим, так называемые 
боевые действия с малой интен-
сивностью... Очень бы хотелось 
избежать крупномасштабных 
боевых действий», — сказал он. 
Иначе это будет катастрофа для 
всего мира. Но совместными 
усилиями это можно предотвра-
тить, убежден президент. Для 
чего и нужны такие переговоры, 
как с канцлером ФРГ. В свою оче-
редь, Меркель выразила над-
ежду на продолжение встреч как 
между Россией и Германией, так 
и вместе с другими странами — 
«чтобы мы вносили вклад в то, 
чтобы у дипломатических реше-
ний был шанс». •

Переговоры лидеров России 
и Германии продолжались даже 
на ногах.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин и Ангела Меркель 
обсудили перспективы 
«Северного потока — 2», 
ситуацию на Ближнем Востоке 
и реализацию Минских соглашений

России особенно 
нужны новые тех-
нологии геолого-
разведки: основ-
ным нефтедобы-
вающим регионом 
остается Западная 
Сибирь, крупней-
шие месторожде-
ния здесь 
уже прошли 
пик добычи
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Кстати

Беседы Владимира Путина с европейскими партнерами продолжи-

лись в воскресенье по телефону. Сначала положение дел в Ливии, 

Сирии, Украине и вокруг Ирана российский лидер обсудил с прези-

дентом Франции Эмманюэлем Макроном. Затем Путину позвонил 

премьер-министр Италии Джузеппе Конте, особенно заинтересо-

ванный в скорейшем разрешении внутриливийского конфликта.
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Не надо бояться

Юрий Снегирев, 
Урюпинск — Москва

П
етр I сам редактировал 
первую российскую га-
зету. На то он и самодер-

жец. Чуть что не так — дьякам 
не сносить головы. Император-
ский стиль переняли в столице 
нашей провинции Урюпинске. 
Там глава администрации уво-
лил главного редактора «Урю-
пинской правды» Ольгу Шуш-
лебину за то, что она размести-
ла фотографию политика феде-
рального уровня  ниже фото об-
ластного депутата. Во всяком 
случае, ей вменялась именно 
эта грубая политическая ошиб-
ка. Я срочно выехал в Урю-
пинск. Местная газета — офици-
альный партнер «Российской 
газеты»».

 В самом начале проекта 
«Партнерство», год назад,  я 
стажировался в «Урюпинской 
правде». Ольга Шушлебина на-
писала в редакцию письмо, в 
котором просила разрешение 
перепечатывать  материалы 
«Российской газеты».  То есть 
она и раньше, как и тысячи дру-
гих «районок»,  перепечатыва-
ла их. Но Ольга  решила, что 
пора выходить из тени, не на-
рушать закон об авторском 
праве. С этого письма  и начал-
ся новый перспективный про-
ект,  в котором  сейчас участву-
ет более 300 районных газет из 
50 регионов страны.

Урюпинск тогда готовился к 
своему 400-летию. Приезд кор-
респондента  «РГ» оказался 
кстати. Я  помотался на редак-
ционном «Логане» по хозяйст-
вам, встречался со многими 
людьми. В «Российской газете» 
вышел репортаж, который в 
Урюпинске, говорят,  зачиты-
вали до дыр и не смели им рас-
тапливать печки.

И вот  как гром среди ясного 
неба: Ольгу Михайловну уво-
лили! Глава городского округа 
Юрий Николаевич Хорошень-
ков хорошенько подумал и 
предложил Ольге Шушлебиной 
покинуть свой пост после без-
ответственной публикации фо-
тографий. 

Представляю  их пример-
ный диалог: 

— А давайте вы станете кор-
респондентом в «Урюпке» (так 
в народе зовут «районку»)!

— Но для этого надо выгнать 
кого-то из корреспондентов. 
Ставок-то нет. 

Ольга Михайловна на такую 
рокировку не согласилась. Тог-
да учредитель  применил 278-ю 
статью Трудового кодекса, со-
гласно которой можно уволить 

человека без объяснения при-
чин. 
Не объяснил он причину и все-
му коллективу, который явился 
к главе после громкого уволь-
нения.

Когда-то гостеприимная ре-
дакция встретила меня гробо-
вой тишиной и полумраком. 
Растерянная секретарша у за-
пертого кабинета. Оказалось, 
что журналистов проинструк-
тировали, как общаться со спе-
циальным корреспондентом 
правительственного издания. 
Во всей редакции был один не-
запертый кабинет ответствен-
ного секретаря Аллы Фроло-
вой, и.о. главного редактора. 

— Да вот у нас свет отключи-
ли, и я всех корреспондентов в 
поле отправила…

— Бывает, — понимающе за-
метил в ответ.

…Есть в городе Калач-на-До-
ну такая «районка» «Борьба». 
Строго по названию, ее глав-
ный редактор Елена Ломакина 
написала проникновенное 
письмо в поддержку коллеги из 
«Урюпинской правды». И это 
письмо в областную админи-
страцию подписали 19 человек. 
Напомню, что в области чуть 
более 70 газет. «Впервые редак-
торы районных газет региона 
пишут такое коллективное 
письмо в адрес профильного 
комитета. Ситуация исключи-
тельная, но и повод, вызвав-
ший ее, исключительный не 
меньше».

В письме перечисляются все 
заслуги Ольги Михайловны и 
газеты «Урюпинская правда». 
Самый высокий тираж в обла-
сти — 9 811 экземпляров! Са-
мая успешная подписная кам-
пания. Блестяще проведенная 
выборная кампания. Газета жи-
вет практически за счет собст-
венных средств. Журналист-
ские награды редактора. Мы 
все равняемся на нее, а ее берут 
и увольняют.

Письмо дошло до адресата — 
председателя комитета по де-
лам территориальных образо-
ваний, внутренней и информа-
ционной политики Волгоград-
ской области М.Н. Битюцкого. 
Но осталось пока без ответа. 
Пришло оно и к нам в редак-
цию. И вот я здесь.

Первым делом попытался 
встретиться с главой городско-
го округа Ю.Н. Хорошенько-
вым, который своим волюнта-
ристским решением (слово-то 
какое забытое!) уволил Шуш-
лебину. Но телефон его молчал. 
Напрасно я набирал и набирал 
номер, нарезая круги вокруг 
администрации. В Урюпинске 
знали, когда и каким поездом я 
приеду, хотя билет я взял в по-
следний момент. На следую-
щий день Хорошенькин и вовсе 
заблокировал мой номер. Хо-

рошо хоть в женское платье не 
переодевался. А его заместите-
ли потом «удивлялись»: «Мы 
ждали Снегирева, а он не при-
шел…»

Зачем мне заместители? Не 
они же увольняли Шушлебину.

Пока ждал Хорошенькова, 
зашел в краеведческий музей. 
На видном месте в отдельном 
зале гипсовый памятник во-
ждю всех народов и свежие 
цветы у подножия… А в витри-
не, тоже на видном месте, ка-
зацкая шашка самого Хоро-
шенькова, дарованная ему 
местным атаманом. Не этой ли 
шашкой он рубит сук, на кото-
ром сидит?

Сейчас в области нет более 
упоминаемой фамилии, чем 
Шушлебина. Ее склоняют и на 
заседаниях, и в кулуарах. При-
чем склоняют в положитель-
ном смысле. Вот, мол, мы ее 
хвалили, ставили в пример, так 
за что же уволили? Недоуме-
ние, замешанное на чиновни-
чьем страхе. По моей информа-
ции, кулуарное мнение едино-
душно: Хорошеньков поступил 
нехорошо.  Но в  открытую 
никто Шушлебину не защища-
ет. Областная власть приняла 
решение не вмешиваться в му-
ниципальный конфликт. Тем 
более что Шушлебина подала 

на свое увольнение заявление в 
суд. Вот пусть там и разбирают-
ся.

По мнению адвоката Ольги 
Шушлебиной Дениса Мартин-
кова, у его подзащитной есть 
все шансы восстановиться на 
работе. Во-первых, газета при-
нимала участие в предвыбор-
ной кампании и по закону «О 
СМИ» увольнять ее по 278-й не 
имеют права целый год. Кроме 
того, Ольга Михайловна пред-
пенсионерка. И по этому об-
стоятельству она тоже не под-
лежит увольнению. Но суд уже 
во второй раз переносится. То 
судья уехала в область, то от-
ветчики не явились, а вместо 
себя прислали письмо, что, 
мол, не мы являемся работода-
телями, а посему отвечать за 
свои действия не можем. А кто, 
спрашивается, подписывал 
приказ? 

Я дозвонился до председате-
ля правления Союза журнали-
стов Волгоградской области 
Вячеслава Черепахина. Он был 
краток: «Я считаю, что по отно-
шению к Ольге Шушлебиной 
были совершены политиче-
ская, управленческая и чисто 
человеческая ошибки».

Но Волгоград  да леко,  а 
«урюпинские» чиновники 
близко. Редактора и так на воду 

дуют и живут по принципу: как 
бы чего не вышло. 

  В маленьком городке страх 
многократно усиливается. 
Страх быть уволенным. Страх 
стать «белой вороной». Тут и 
отсутствие работы по профи-
лю, и угроза увольнения близ-
ких. Ведь основной работода-
тель — муниципалитет. Ему и 
принадлежат газеты. 

 Вы знаете, а я рад, что Ольга 
Шушлебина не побоялась и по-
дала в суд. И что 19 ее коллег 
подписали письмо. И что Союз 
журналистов в кои-то веки 
вмешается в спор хозяйствую-
щих субъектов. Но что будет 
дальше? Восстановят Шушле-
бину по суду, а потом уволят по 
другой статье? Достаточно 
трех выговоров. И мы это хоро-
шо знаем… Но — не надо боять-
ся! 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев предложил запретить некурительные 
смеси во всем Евразийском союзе

Без конфет с никотином
Владимир Кузьмин

Р
оссия выступит с ини-
циативой запретить 
никотиносодержащие 
некурительные смеси 
на территории всего 
Евразийского эконо-
мического союза. Пре-
мьер-министр Дмит-
рий Медведев поручил 

подготовить Роспотребнадзору 
предложения на этот счет.

На проблему растущей по-
пулярности среди молодежи 
разного рода конфет и прочих 
продуктов с содержанием нико-
тина внимание председателя 
правительства обратили роди-
тели во время общественного 
приема в декабре прошлого 
года. Реакция последовала неза-
медлительно — в МВД и Роспо-
требнадзор поступило указа-
ние заняться внеплановыми 
проверками и особое внимание 
обратить на торговлю в интер-
нете.

В пятницу глава кабинета 
министров пригласил к себе ру-
ководителей обоих ведомств с 
отчетом о проводимой работе. 
«Эта никотиносодержащая 
продукция, которая по сути яв-
ляется пищевой продукцией, — 
редкая гадость», — подчеркнул 
он. Она очень быстро создает у 
людей привыкание, а самое 
страшное, что содержание ни-
котина в ней в десятки раз пре-
вышает показатели для обыч-
ной сигареты. Такие «марме-
ладки» продавались в свобод-
ном доступе любому желающе-
му. «Любой шкет мог подойти и 
купить», — заметил Медведев.

«В одной такой конфете со-
держание никотина, как в це-
лой пачке одновременно выку-
ренных сигарет», — подтверди-
ла глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. А доза в пять-

шесть леденцов может оказать-
ся смертельной для подростка.

Ведомство провело 120 ты-
сяч мониторинговых проверок. 
«Было выявлено около 1 мил-
лиона штук этой продукции. 
Вся она изъята из оборота», — 
сообщила Попова. По ее инфор-

мации, по лейблам на упаков-
ках насчитали 44 производите-
ля в России, из них по фактиче-
ским адресам обнаружили 
только пять.

Параллельно работу вело 
министерство внутренних дел, 
организовав 23 тысячи прове-

рочных мероприятия. По их ре-
зультатам уже возбуждено 13 
уголовных дел. В интернете 
установили 400 сайтов, через 
которые велась торговля такой 
продукцией. Информация пе-
редана в Роскомнадзор для 
блокировки ресурсов в судеб-
ном порядке, доложил глава 
МВД Владимир Колокольцев. 
Регионы, рассказал он, не до-
жидаясь законодательных ре-
шений на федеральном уровне, 
стали вводить у себя запреты 
на торговлю некурительными 
смесями местными норматив-
ными актами. Первой это сде-
лала Карачаево-Черкесия. За-
тем аналогичные решения при-

няли в 23 субъектах Федера-
ции, еще в 15 подготовка актов 
ведется.

Дмитрий Медведев предло-
жил смотреть на проблему 
шире — в масштабе Евразийско-
го экономического союза, объ-
единяющего пять государств. 
«У нас границ нет, и если это 
останется где-то в другой стра-
не, эту дрянь все равно будут 
завозить», — указал он.

Логическим завершением 
кампании премьер считает за-
прет на торговлю во всем Евра-
зийском экономическом сою-

зе. Он поручил подготовить и 
внести предложения в Евра-
зийскую экономическую ко-
миссию, а при необходимости 
готов поднять вопрос на регу-
лярной встрече глав прави-
тельств стран организации. •

Глава правительства поручил Анне 
Поповой готовить предложения для 
партнеров по ЕАЭС.

На то мы и партнеры. Сегодня более 300 региональных СМИ из 50 регионов страны участвуют в проекте 
«Российской газеты».

 «Не так фото поставили». Та самая полоса, из-за которой уволили главного редактора. 

От Шушлебиной избавились по «хитрой» статье Трудового кодекса, когда можно уволить без объяснения причин.

А К Ц Е Н Т

Роспотребнадзор изъял более 1 миллиона 
единиц никотиносодержащей 
некурительной продукции

А К Ц Е Н Т

Ольгу Шушлебину уволили за то, 
что она разместила фотографию 
политика федерального уровня ниже 
фото областного депутата

— Финансисты спрогнозировали, насколько в этом году 
вырастет зарплата
rg.ru/art/1793668

КОШЕЛЕК Регионам дали 
рекомендации 
по установлению зарплат 
бюджетникам 

Сверхурочные — 
не в счет

Марина Гусенко

Выплаты за сверхурочную работу, работу в ночное вре-
мя, в выходные и праздничные дни, совмещение профес-
сий не должны входить в состав минимального размера 
оплаты труда (МРОТ). 

Выводы постановлений Конституционного суда об 
этом должны учитывать региональные и муниципаль-
ные власти при формировании систем оплаты труда, 
фондов оплаты труда, должностных окладов и ставок 
зарплаты бюджетников.

Это указывается в Единых рекомендациях по уста-
новлению систем оплаты труда работников государст-
венных и муници-
пальных учрежде-
ний на 2020 год, ут-
вержденных Россий-
ской трехсторонней 
комиссией по регу-
лированию социаль-
но-трудовых отно-
шений. Рекоменда-
ции утверждаются 
ежегодно. В этом 
году они дополнены 
новыми пунктами. 
Один из них — как 
раз про МРОТ. Кро-
ме того, рекоменда-
ции определяют 
доли окладов в структуре зарплат бюджетников разных 
категорий. Так, у работников образования, учреждений 
физкультуры и спорта они должны составлять не менее 
70%, здравоохранения — 55%. 

Также рекомендации дополнены новым разделом 
«Особенности формирования систем оплаты труда ра-
ботников государственных учреждений ветеринарии». 
В нем прописаны особенности установления стимули-
рующих выплат этим работникам при ликвидации оча-
гов особо опасных болезней животных, повышенная 
оплата труда за работу вне стационарных пунктов, недо-
пущение снижения зарплаты по сравнению с 2019 го-
дом. И доля оклада в структуре зарплаты у них тоже 
должна быть не ниже 70%. •

Выплаты за свер-
хурочную работу 
не должны вхо-
дить в состав 
минимального 
размера оплаты 
труда
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Сообщение из Урюпинска
Уволенная в декабре редактор 
«Урюпинской правды» Ольга 
Шушлебина и администрация 
городского округа Урюпинск дости-
гли мирового соглашения. Об этом 
корреспонденту «Российской газе-
ты» сообщил адвокат Денис 
Мартинков. 
— Документы с подписью на руках: 
есть распоряжение об отмене 
увольнения и о том, что Ольга 
Михайловна приступает к своим 
обязанностям с 13 января, — сказал 
Мартинков. 
Также Шушлебиной возместят сред-
ний заработок за месяц, который 
она вынужденно не работала.

Роман Мерзляков

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

При обострении ситуации на 

Ближнем Востоке правительство 

готово принять меры для обеспе-

чения безопасности граждан Рос-

сии, включая их эвакуацию. По-

сле оценки безопасности полетов 

и туризма в Ближневосточном ре-

гионе ведомства представили 

Дмитрию Медведеву соответству-

ющие доклады. «В случае обо-

стрения ситуации правительство 

готово принять меры, которые 

позволят при необходимости в 

кратчайшие сроки осуществить 

все неотложные материально-

технические и финансовые меро-

приятия для обеспечения безопа-

сности граждан РФ, включая их 

эвакуацию», — заявил пресс-се-

кретарь главы кабинета мини-

стров Олег Осипов.

По его словам, МИД, минтранс, 

Росавиация, Ростуризм уже при-

нимают все необходимые меры 

по обеспечению надежности по-

летов и пребывания российских 

граждан в странах региона. Ве-

дется постоянный мониторинг 

происходящих там событий, их 

анализ. «Налажено регулярное 

информирование граждан Рос-

сийской Федерации, находящих-

ся в регионе либо планирующих 

зарубежные поездки, о рисках, с 

которыми они могут столкнуть-

ся», — рассказал Осипов. В част-

ности, Ростуризм совместно с ас-

социацией «Турпомощь» органи-

зовал работу «горячей линии» для 

граждан, находящихся в турпо-

ездках на Ближнем Востоке и в 

районе Персидского залива.
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НЕДВИЖИМОСТЬ 
Более 26 процентов жилых 
комплексов строится 
через счета эскроу

В ритме банка

Марина Трубилина

Более четверти проектов строительства жилья, по дан-
ным на начало года, возводится с использованием сче-
тов эскроу. 

Как сообщает Аналитический центр ДОМ.РФ, в сег-
менте крупных девелоперов по новой схеме строится 
26% проектов. Такой же процент использования сче-
тов эскроу и у малых застройщиков. В группе средних 
строительных компаний эскроу задействованы в 
26,5% проектов. В начале декабря доля проектов со 
счетами эскроу составляла в среднем лишь 21%. Еще 
68,4 миллиона квадратных метров жилья возводится 
по старым правилам, 96% этих жилых комплексов за-
стройщики планируют ввести в эксплуатацию в бли-
жайшие три года. 

«Остается проблема длительного рассмотрения за-
явок некоторыми банками, — отмечает директор де-
партамента проектного консалтинга компании Est-a-
Tet Роман Родионцев. — Это временные сложности, свя-
занные с большим наплывом застройщиков в банки и с 
адаптацией финансовых структур. Но есть и кредит-
ные организации, которые максимально быстро про-
водят всю процедуру». Как отмечает эксперт, пробле-
мы нередко обусловлены низким уровнем подготовки 
специалистов по проектному финансированию в шта-
те компаний-застройщиков. В строительной компании 
«Брусника» отмечают и позитивные тренды для деве-
лоперов при переходе на проектное финансирование, в 
частности ритмичность поступления денежных 
средств на строительство вне зависимости от ситуа-
ции на рынке и благодаря этому завершение проектов 
точно в срок. «Застройщик получает проектное финан-
сирование от банка, темпы строительства не зависят 
от продаж», — говорят эксперты. Практика работы со 
счетами эскроу в компании, которая начала приме-
нять этот механизм еще в 2018 году, показала, что но-
вая схема позволяет также использовать кросс-ин-
струменты —  субсидирование ипотечной ставки и сти-
мулирование дополнительного спроса на рынке. •

ЭКСПОРТ Россия наращивает поставки мяса 
птицы в Китай

Индейка на взлете
Алена Узбекова

Р
оссия увеличивает экспорт 
мяса птицы в Китай. Впер-
вые согласованы поставки 

субпродуктов индейки от рос-
сийских производителей, сооб-
щили в Россельхознадзоре.

«Главное таможенное управ-
ление КНР расширило список 
российских компаний, имею-
щих право поставок продукции 
птицеводства на рынок Китая. В 
него вошли 9 новых птицепере-
рабатывающих предприятий и 2 
предприятия по хранению такой 
продукции», — уточнили в ве-
домстве. В целом право экспорта 
в Китай теперь имеют 40 птице-
перерабатывающих компаний и 
15 предприятий по хранению.

Возможность поставлять в 
Китай субпродукты индейки 
есть у трех предприятий — «Там-
бовской индейки» группы «Чер-
кизово», компании «Красно-
бор» и Группы компаний «Дама-
те», рассказал «РГ» президент 
международной консалтинго-
в о й  к о м п а н и и  A g r i f o o d 
Strategies Альберт Давлеев. «Все 
они и раньше поставляли индей-
ку в Китай. Но среди этой про-
дукции не было позиций, кото-
рые очень востребованы в Китае 
— это крыло, шея, печень и же-
лудки. Китай в целом потребля-
ет много субпродуктов. И шея 
индейки может конкурировать с 
очень популярной в Китае ути-
ной шеей», — отметил Давлеев. 
Деликатесом считается в Китае 
и крыло индейки. 

«Дополнительный ассорти-
мент из индейки позволит рос-
сийским производителям уве-
личить поставки, которые ранее 
были ограничены только одной 
позицией — голенью, и получить 
больше прибыли. Потому что 
стоимость продаж на внутрен-
нем рынке в разы ниже», — ска-
зал Давлеев.

По экспертным оценкам, за 
2019 год Россия в целом эк-
спортировала около 200 тысяч 
тонн мяса птицы. Примерно 60 
тысяч тонн из этого — в Китай. 
На экспорт индейки в Китай 
пришлось около тысячи тонн, 
однако крупные поставки нача-
лись лишь в августе-сентябре 
прошлого года и только набира-
ют обороты. На сколько увели-
чатся поставки после расшире-
ния ассортимента, пока гово-
рить сложно. Китай — не самый 
большой потребитель индейки, 
для страны это мясо все же эк-
зотическое. Кроме того, с уче-
том разбушевавшейся в Китае 
африканской чумы свиней, ко-
торая уничтожила примерно 
40% поголовья, доступ к китай-

скому рынку получают и дру-
гие поставщики мяса. Раньше 
Китай импортировал ежегодно 
около 40 тысяч тонн мяса ин-
дейки из США, есть поставщи-
ки из Польши, Аргентины, 
Чили. Поэтому российские 
предприятия встретят серьез-
ных конкурентов. «Но, думаю, в 
2020 году все равно будут уве-
личены наши экспортные объе-
мы в три-четыре раза», — гово-
рит Давлеев. 

Россия также поставляет ин-
дейку в Арабские Эмираты, 
страны Африки, Карибского 
бассейна, Вьетнам, Гонконг. По 
качеству и вкусу российская ин-
дейка не отличается от той, что 
производят в других странах. 
«Одни и те же селекционно-ге-
нетические компании поставля-
ют материал, используются 
примерно одинаковые корма, 
системы выращивания. Однако 
в отличие от США Россия пока 
не экспортирует целые тушки. 
Но, думаю, скоро откроются 
технологические линии, кото-
рые позволят нам занять и эту 
позицию», — отметил Давлеев. •

МЕДИЦИНА 

Эпидемиологи 
усилили 
контроль 
на границе 
с Китаем

ВИРУС У ВОРОТ

Ирина Невинная

Санитарные службы усилили 
карантинный контроль за при-
езжающими из Китая в пунктах 
пропуска через границу, сооб-
щили в Роспотребнадзоре. Это 
должно предотвратить распро-
странение нового коронавиру-
са, вызывающего пневмонию. 

Мутировавший вирус впер-
вые проявился в середине декаб-
ря в китайском городе Ухань 
(провинция Хубэй). А в прошед-
шую субботу власти этой стра-
ны сообщили о первом смер-
тельном случае. Всего же пнев-
монией, вызванной новым виру-
сом, заболели за месяц более 40 
человек, еще около 800 — члены 
семей и медики, имевшие те-
сный контакт с заболевшими, — 
находятся под пристальным на-
блюдением врачей.

То, что пневмония была выз-
вана новым, ранее не известным 
штаммом коронавируса, под-
тверждено лабораторно по 
крайней мере у 15 заболевших. 
«Вся последовательность гено-
ма вируса уже расшифрована и 
сейчас идет ее анализ», — уточ-
нили в Роспотребнадзоре.

Эпидемиологи говорят об от-
носительно низком (около 10%) 
числе случаев тяжелого течения 
заболевания, кроме того, не про-
слеживается, чтобы вирус пере-
давался от человека к человеку.

Тем не менее меры предосто-
рожности против возможной 
эпидемии необходимы: ведь 
именно коронавирус стал при-
чиной вспышки атипичной 
пневмонии в 2003 году. Инфек-
ция тогда также сначала прояви-
лась в Китае, а потом распро-
странилась на три десятка стран. 
Переболело тогда более 8,5 ты-
сячи человек, каждого десятого 
спасти не удалось. Позже выя-
снилось, что источником инфек-
ции стали летучие мыши.

Известна и еще одна крайне 
опасная разновидность корона-
вируса — она вызывает Ближне-
восточный респираторный син-
дром, или, как говорят в народе, 
«верблюжий грипп», от которо-
го умирает каждый третий боль-
ной. С 2012 года случаи этого за-
болевания были выявлены в 27 
странах, большинство в Саудов-
ской Аравии. Эта разновидность 
вируса передается человеку не 
только от верблюда, но и от дру-
гого человека.

Карантинные меры введены 
и в Китае, где с авиарейсов из го-
рода Ухань снимают и помеща-
ют под наблюдение медиков пас-
сажиров, имеющих признаки 
респираторной инфекции — ли-
хорадку, одышку. Усилен сани-
тарно-карантинный контроль и 
в приграничных с Китаем рос-
сийских регионах.

«Подтверждается информа-
ция о том, что данный коронави-
рус от человека к человеку не пе-
редается. В частности, не отме-
чено случаев заболевания у лиц, 
контактировавших с больными, 
в том числе у медицинских ра-
ботников, — пояснил «РГ» и.о. ди-
ректора НИИ гриппа им. А.А. 
Смородинцева Дмитрий Лиоз-
нов. — Хотя в Китае заболели 
пока несколько десятков чело-
век, но возможность возникно-
вения эпидемии исключить 
нельзя, пока не будут выяснены 
все обстоятельства этой вспыш-
ки. Сейчас эксперты определя-
ют, с чем могло быть связано за-
болевание, не было ли контакта 
с животными, какими, и т.д. 
Предстоит изучить и как проте-
кает пневмония, вызванная 
этим вирусом. Тем более, зафик-
сирован первый смертельный 
случай. Меры сегодня направле-
ны на предупреждение более се-
рьезных последствий. Лучше пе-
рестраховаться, чем что-то про-
пустить и потом иметь дело с 
масштабной эпидемией».

Ситуация с сезонной заболе-
ваемостью гриппом пока спо-
койная, ни в одном из регионов 
эпидемический порог не превы-
шен. «Случаев заболевания, 
подтвержденных лабораторно, 
пока немного. Но те вирусы, ко-
торые антигенно расшифрова-
ны, соответствуют штаммам, ре-
комендованным для включения 
в вакцины, которые использова-
лись для профилактики гриппа в 
нынешнем эпидсезоне», — отме-
тил Дмитрий Лиознов. •

ТОРГОВЛЯ Как соглашение США и Китая повлияет на мировые 
рынки

Сделка высших 
переделов

Ирина Алпатова, 
Игорь Зубков 

К
ак ожидается, 15 ян-
варя США и Китай 
подпишут «первую 
фазу» торгового со-
глашения — и это ста-
нет самым заметным 
шагом к сближению 
между ними с начала 
полномасштабной 

торговой войны в июле 2018 
года. С тех пор стороны пред-
приняли несколько раундов 
взаимного повышения торго-
вых пошлин. Для сделки вице-
премьер Госсовета КНР Лю Хэ 
13 января прибудет в Вашинг-
тон. 

Содержание проекта доку-
мента официально не раскрыва-
лось, но эксперты уверены, что 
речь в нем пойдет о снижении 
пошлин на китайские товары со 
стороны США и увеличении за-
купок Китаем американской 
продукции сельского хозяйст-
ва, машиностроения и энерге-
тики, а также о расширении 
прав представителей американ-
ских компаний в Китае (впро-
чем, под нажимом США Пекин 
уже принял ряд поправок в за-
щиту авторских и смежных 
прав). 

Если к 2017 году США эк-
спортировали в Китай сельхоз-
продукции на 24 млрд долла-

ров, то теперь Вашингтон наме-
рен добиться расширения по-
ставок либо до 50 млрд долла-
ров ежегодно, либо до 80 млрд 
долларов в течение двух следу-
ющих лет, указывает руководи-
тель Школы востоковедения 
НИУ ВШЭ Алексей Маслов. «От-
крывая» китайский рынок для 
американского продовольст-
вия, президент США Дональд 
Трамп набирает себе очки для 
будущей президентской гонки, 
отмечает руководитель научно-
го направления Центра азиат-
ско-тихоокеанских исследова-
ний ИМЭМО РАН академик Ва-
силий Михеев.

Перипетии противостояния 
США и Китая (обе страны пред-
ставляют свыше трети глобаль-
ной экономики) прямо влияют 
на фондовые индексы и спрос 
на рисковые активы, хотя ре-
альное экономическое влияние 
торговой войны довольно не-
значительно — не более 0,1% 

мирового ВВП, оценивает стар-
ший аналитик УК «Альфа-Ка-
питал» Максим Бирюков. Ожи-
дания «первой фазы» торгово-
го соглашения уже заложены в 
текущих уровнях цен на акти-
вы, и фактическое подписание 
вряд ли послужит сигналом для 
заметных движений на рынках, 
указывает он. Неожиданный 
срыв — а его вероятность есть, 
учитывая, что полные детали 
договоренностей так и не пред-
ставлены публике, — может 
вызвать спекулятивные рас-
продажи, что повлияет и на 
цены российских активов. 

Как позитивная, так и нега-
тивная реакция инвесторов бу-
дет краткосрочной, ее сила бу-
дет определяться характером 
комментариев администрации 
США, считает аналитик управ-
ления операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Александр Осин. Пе-
реговоры в любом случае вряд 

ли станут значительным собы-
тием, явно негативных послед-
ствий для рынков не будет, в це-
лом этот конфликт не выберет-
ся из тупика еще долго, как ми-
нимум, до выборов в США, по-
лагает аналитик Райффайзен-
банка Станислав Мурашов. 

«Первая фаза» торгового со-
глашения глобальную пробле-
му не исчерпывает, так как ос-
новной вопрос противостоя-
ния США и Китая — борьба за 
доминирование на рынке тех-
нологий 5G, считает Михеев. 
Следующая стадия перегово-
ров двух стран будет посвяще-
на именно этой теме, и ожида-
ется, что она будет более дол-
гой и сложной и завершится 
уже после президентских выбо-
ров в США. «Сейчас в ход пош-
ла дипломатия нового толка, — 
рассказывает Михеев. — США 
ведут работу со странами 
НАТО по противодействию рас-
пространения китайских тех-
нологий, в том числе таких 
компаний, как Huawei — для 
предотвращения сбора развед-
данных против интересов чле-
нов НАТО, как обосновывают 
это в Вашингтоне. Так, в сентя-
бре США подписали с Польшей 
декларацию, запрещающую 
Польше создание сетей 5G с 
привлечением китайских тех-
нологий. Эти действия могут 
сильно притормозить продви-

жение китайских достижений 
на европейские рынки».

Александр Осин иначе объя-
сняет, почему торговая война 
далека от завершения: передел 
системы мировой торговли вы-
глядит неизбежным следствием 
американской проблемы дефи-
цитов. Июльское 2019 года со-
глашение по американскому ли-
миту заимствований устанавли-
вает возможность роста новых 
заимствований на уровне 320 
млрд долларов до 31 июля 2021 
года. Это означает курс Вашинг-
тона на постепенное снижение 
темпов прироста долга и двой-
ного дефицита (бюджета и тор-
гового баланса). «Без поддер-
жки торговых партнеров США 
эта проблема нерешаема, а зна-
чит, вся система, которая сейчас 
управляется в рамках ВТО, 
должна быть пересмотрена, — 
полагает Осин. — В этой ситуа-
ции США нужна поддержка КНР, 
Китаю нужен американский ры-
нок. Это уже не торговая война, 
это уже можно назвать капиту-
ляцией прежней системы торго-
во-финансовых отношений». •

Торговая война разогрета борьбой 
за доминирование в технологиях 
5G. Она привела к атаке на Huawei. 

А К Ц Е Н Т

Торговая война далека от завершения: 
передел системы мировой торговли 
выглядит неизбежным следствием 
американской проблемы дефицитов

А К Ц Е Н Т

Среди экспортируемой продукции 
не было позиций, которые очень 
востребованы в Китае — это крыло, шея, 
печень и желудки индейки. 

Вызывающий 
пневмонию новый 
коронавирус 
не передается 
от человека 
к человеку

МЧС   Пожарные увеличат 
количество инструктажей 
и консультаций с бизнесом

Придут, поговорят

Тимофей Борисов

В МЧС России сообщили о том, 
что утверждена Программа 
профилактики нарушений тре-
бований пожарной безопасно-
сти на 2020 год. Она включает 
гораздо больше мероприятий, 
чем в прошлом году. В частно-
сти, увеличатся такие меры, как 
инструктажи и консультации. 
Для их проведения задействуют 
не только инспекторов Госпож-
надзора, но и весь состав госу-
дарственной противопожарной 
службы, как федеральной, так и 
региональной группировок.

Программа предусматрива-
ет и  проверки. Но, учитывая то, 
что в министерстве введен ри-
скориентированный подход, 
организация проверок учиты-
вает потенциальную опасность 
объектов по нескольким катего-
риям. У предприятий малого 
бизнеса категория опасности 
низкая, соответственно и про-
верки редки. 

Но статистика пожаров, увы, 
говорит о том, что основной 
причиной пожаров в зданиях в 
2019 году стало неосторожное 
обращение с огнем. По этой 
причине произошло почти 47 
тысяч пожаров. 

Поэтому в этом году Госпож-
надзор МЧС России и предусмо-
трел такие дополнительные 
меры, как консультации и ин-
структажи по разъяснению обя-
зательных противопожарных 
требований. 

Но при этом у тех, кто зна-

ком с ситуацией в министерстве 
последних лет, неизбежно воз-
никает вопрос: а хватит ли сил у 
инспекторов на такую допна-
грузку? Известно ведь, что с 
введением рискориентирован-
ного подхода количество прове-
рок уменьшилось и, соответст-
венно, несколько лет назад со-
кратили и штат инспекторов. 
После трагедии в «Зимней виш-
не» стала очевидной ошибоч-
ность такой практики и количе-
ство проверок решили увели-
чить, но вернуть высококвали-
фицированные кадры оказалось 
не таким простым делом. 

Но как пояснил корреспон-
денту «РГ» директор департа-
мента надзорной деятельности 
и профилактической работы 
МЧС России Ринат Еникеев, 
трудности решаемы и стратегия 
выбрана верная. 

— Абсолютно правилен курс 
на увеличение таких профилак-
тических мероприятий, как 
консультации, инструктажи, 
пожарно-тактические занятия, 
организация пожарно-тактиче-
ских учений на объектах с мас-
совым пребыванием людей. Ин-
спекторских сил для этого хва-
тит, — полагает Ринат Еникеев. — 
Для этого в каждом местном 
гарнизоне пожарной охраны со-
здана так называемая внештат-
ная служба пожарной профи-
лактики, куда входят как ин-
спекторы-дознаватели, так и ру-
ководители пожарных частей, 
начальники караулов и профи-
лактики пожарных частей. 

— Подробнее о торговых 
отношениях Китая и США 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6054

АПК Объемы «черного 
рынка» молодых рогов 
оленя с Ямала превысили 
пять миллиардов рублей

Бизнес 
на пантах

Елена Мационг, «Российская газета», ЯНАО

По официальным данным, Ямал ежегодно добывает и 
продает 500 тонн пантов и рогов. Главным образом в Ки-
тай, там панты — молодые рога оленя с кровью — считают-
ся «лекарством от смерти», в иерархии восточных сна-
добий препараты из них стоят на самой вершине. Рядом 
разве что женьшень. 

На Ямале средняя закупочная цена одного килограм-
ма пантов у оленеводов — две тысячи рублей, максимум — 
четыре. В Китае они стоят уже 400—500 долларов. Так что 
есть резон заниматься этим бизнесом. Проблема в том, 
что этот рынок остается диким, полулегальным. Сегодня 
ни одно предприятие на Ямале не экспортирует панты 
напрямую, поскольку в России до сих пор отсутствуют 
ГОСТы на их заготовку и переработку.  Не утвержден по-
рядок выдачи разрешений на заготовку и переработку 
пантов. В прошлом году правительство Ямала вышло с 
инициативой принятия ветеринарно-санитарных пра-
вил заготовки рогов (пантов) северного оленя. Но проект 
пока находится на рассмотрении в Минсельхозе России.

Пробелы в законодательстве привели к бурному раз-
витию «черного рынка». Схема такая: перекупщики бе-
рут у оленеводов панты, затем через посредников или 
напрямую переправляют через свободные экономиче-
ские зоны за границу. Объемы «черного рынка» за по-
следние год-два превысили, даже по самым скромным 
оценкам, пять миллиардов рублей в год.

Не исключено, что навести порядок поможет система 
«Меркурий», которая предполагает четкое отслежива-
ние любой животноводческой продукции от производи-
теля к конечному потребителю, в том числе рогов и пан-
тов. 

— А это значит, что перекупщики вынуждены будут 
выходить из тени, — считает Геннадий Деттер,  сотрудник 
Научного центра изучения Арктики. —оформлять инди-
видуальные предприятия, если они хотят продолжать за-
ниматься этим бизнесом. 

Если это произойдет, то оленевод сможет получать от 
одного оленя почти в десять раз больше прибыли, чем се-
годня. Это позволило бы оленеводам не наращивать по-
головье, а вести хозяйство более интенсивно. •

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Информируем о начале общественных обсуждений по объек-
ту государственной экологической экспертизы — проектной до-
кументации «Реконструкция установки выделения бензола 
ООО «СИБУР-Кстово» с внедрением узла экстрактивной 
дистилляции».

Цель намечаемой деятельности: Повышение эффектив-
ности переработки фракции С6-С8. Повышение эффективности 
производства бензола ООО «СИБУР-Кстово». 

Местоположение намечаемой деятельности: 607650, 
Нижегородская область, Кстовский район, г. Кстово, проезд 4-й 
(Промышленный район), д. 2.

 Заказчик: АО «Сибур-Нефтехим», адрес: 606000, Нижего-
родская область, г. Дзержинск, Восточная промышленная зона, 
корпус 390, Руководитель проекта Гусев Петр Александрович 
(тел. +7(83145)94900*50128).

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС): ПИ «Союз-
химпромпроект» ФГБОУ ВО КНИТУ, адрес: 420032, г. Казань, 
ул. Димитрова, д.11, главный инженер проекта Хакимов Булат 
Рафисович, тел.:(843)554-76-21. 

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация Кстовского му-
ниципального района.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС): декабрь 2019 г. — апрель 2020 г.

С материалами Технического задания на проведение ОВОС 
можно ознакомиться с 15 января 2020 г. по адресу: админист-
рация Кстовского муниципального района, Нижегородская 
обл., г. Кстово, пл. Ленина, д. 4, каб. 447 с понедельника по чет-
верг — с 9.00 до 16.00, в пятницу с 9.00 до 15.00, обед с 12.00 до 
13.00 (местного времени), а также на официальном сайте ООО 
«СИБУР-Кстово» https://www.sibur.ru/SiburKstovo/
disclosure/

Письменные замечания и предложения к материалам ТЗ при-
нимаются от граждан и общественных организаций с 15 января 
по 14 февраля 2020 г. в администрации Кстовского муници-
пального района по вышеуказанному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРАВО Минюст 
подготовил 
еще один 
список 
советских 
актов 
для отмены

ОТПРАВИТЬ 
В ПРОШЛОЕ
Владислав Куликов

Министерство юстиции подго-
товило еще один перечень со-
ветских нормативно-правовых 
актов, подлежащих отмене. 

В новом списке порядка 
2,4 тысячи документов, приня-
тых во времена СССР, но фор-
мально действующих до сих 
пор.

Напомним, это уже третий 
список. Первый пакет советских 
актов, планирующихся к отме-
не, минюст обнародовал в нача-
ле ноября, в тот список вошло 
более 1,2 тысячи документов. 
Проект второго списка был вы-
несен на обсуждение в начале  
декабря, в нем значилось еще 
3,7 тысячи нормативных актов, 
принятых в советское время.

Напомним, в рамках «регу-
ляторной гильотины» (рефор-
мы законодательства, упроща-
ющей регулирование бизнеса), 
премьер-министр поручил от-
менить советские акты, утра-
тившие актуальность, при этом 
были поставлены достаточно 
короткие сроки. 

«Проектом постановления 
отменяются акты, содержащие 
устаревшее регулирование, 
имеющие статус «действую-
щие», но не применяющиеся на 
практике, — подчеркивают в ми-
нюсте. — Принятие проекта по-
становления правительства Рос-
сийской Федерации позволит 
упорядочить и систематизиро-
вать законодательство Россий-
ской Федерации, а также обес-
печить единообразную право-
применительную практику».

Например, в списке на отме-
ну значится письмо Минфина 
СССР 1987 года «О льготе по 
налогу на холостяков, одино-
ких и малосемейных граждан 
СССР лицам, вступившим в 
брак». Если же какие-то нормы 
важны и применяются до сих 
пор, например социальные 
льготы, они будут сохранены 
и перенесены в современные 
приказы.  

ПРОГНОЗЫ

ВАЛЮТА
Прошедшую неделю курс рос-
сийской валюты закончил 
укреплением почти до 61 рубля 
за доллар. На этой неделе дина-
мику валютного рынка будут 
определять новостной фон во-
круг переговоров США и Китая 
и развитие ситуации на Ближ-
нем Востоке, говорит началь-
ник аналитического управле-
ния Банка «Санкт-Петербург» 
Андрей Кадулин. 

По предварительным дан-
ным, сделка «первой фазы» 
между США и Китаем должна 
быть подписана уже в среду. 
При этом публикация сравни-
тельно слабых данных по рын-
ку труда США не вызвала выра-
женного ослабления доллара на 
глобальном рынке, оптимизм 
инвесторов сохраняется, но 
остается сдержанным. 

С точки зрения сезонности 
первый квартал характеризует-
ся сильным текущим счетом 
платежного баланса, поэтому 
приток валюты поддержит курс 
рубля. С другой стороны, суще-
ственное укрепление рубля в 
декабре ограничивает его воз-
можности, скептичен Кадулин. 
По его мнению, на этой неделе 
курс доллара не будет заметно 
выше 61 рубля.

БИРЖА
Как правило, январь на финан-
совых рынках проходит доволь-
но спокойно, отмечает старший 
аналитик УК «Альфа-Капитал» 
Максим Бирюков. Однако гео-
политика и длительное отсутст-
вие коррекции могут принести 
сюрпризы, особенно на фоне 
свойственных для января низ-
ких объемов торгов. В случае 
коррекции индекс МосБиржи 
вполне может уйти ниже 3000 
пунктов (прошлую неделю он 
завершил выше 3100 пунктов) 
в течение короткого времени, 
не исключает аналитик.

С другой стороны, поводов 
для роста у российских активов 
предостаточно — взять хотя бы 
высокую дивидендную доход-
ность и растущие цены на 
нефть. В отсутствие негативных 
внешних событий индекс 
МосБиржи вполне сможет от-
толкнуться от текущих уровней 
и пойти к 3150 пунктам и выше, 
считает Бирюков.  

Подготовил Роман Маркелов

СЫРЬЕ Нефтяной рынок 
не заметит санкций США

Бочка нервов

Сергей Тихонов

Нефтяной рынок, вероятнее 
всего, проигнорирует новые 
американские санкции против 
Ирана. Заявление президента 
США Дональда Трампа о том, 
что вместо военного ответа про-
тив Тегерана будут применены 
беспрецедентно жесткие эконо-
мические ограничения, было 
воспринято как снижение гра-
дуса конфликта. Цены на нефть 
после этого упали с 70 до 65 дол-
ларов за баррель. 

Максимальные санкции в от-
ношении нефтяной отрасли 
Ирана уже действуют, усилить 
их не в силах Вашингтона, если 
только в Белом доме не пообе-
щают топить танкеры с иран-
ской нефтью. Этот факт под-
тверждают только что приня-
тые санкции — нефтяной отра-
сли они не коснулись. По срав-
нению с предыдущим пакетом 
санкций новые будут иметь зна-
чительно меньшие последствия.

Вторая причина — обостре-
ние отношений США с Китаем и 
Турцией, а также весьма слож-
ные и противоречивые связи с 
Индией, которые совсем не спо-
собствуют, чтобы в этих стра-
нах строго следили за соблюде-
нием санкционного режима, 
объявленного Вашингтоном. По 
статистике за 2017 год — послед-
ний период, когда «черное золо-
то» из Ирана свободно продава-
лось на мировом рынке, на эти 
три государства приходилось 
более половины иранского эк-
спорта нефти. И для них очеред-
ные американские санкции сов-
сем ничего не изменили. Риски 
компаний, продолжающих не-
фтяную торговлю с Тегераном 
после введения новых ограни-
чений, даже не возросли. 

Наконец, самим США абсо-
лютно невыгодно подстегивать 
котировки нефти к росту. При 
ценах больше 70 долларов аме-
риканский президент нервни-
чает, поскольку ценники на за-
правках США начинают раздра-

жать его избирателей. В первой 
половине прошлого года, когда 
нефть стоила в районе 75 долла-
ров за баррель, он в ультиматив-
ной форме требовал от ОПЕК+ 
прекратить искусственно разо-
гревать рынок. А в этом году в 
США выборы, и едва ли Трамп 
хочет давать лишний козырь в 
руки конкурентам.

Основной риск для нефтяно-
го рынка представляли возмож-
ный военный конфликт Ирана и 
США, а также угрозы Тегерана 
перекрыть транзит через Ор-
музский пролив. И того и друго-
го удалось избежать. Цены на 
«черное золото» вернулись к 
комфортным для большинства 
игроков значениям. 

Из негативных последствий 
встряски вокруг Ирана стоит 
отметить, что она нивелировала 
информационное влияние де-
кабрьской договоренности 
ОПЕК+ о дополнительном со-
кращении добычи. В краткос-
рочной перспективе нефтяной 
рынок будет находиться под 
воздействием новостей из США, 
Китая и с Ближнего Востока.

Деэскалация напряженно-
сти между США и Ираном вме-
сте с ожидаемым подписанием 
первого этапа торгового согла-
шения США и Китая приведут к 
тому, что в ближайшие дни зо-
лото (основной защитный ак-
тив) может подешеветь до 
1510—1520 долларов за унцию, 
полагают аналитики Sberbank 
CIB. В начале января цена золо-
та поднималась выше 1600 дол-
ларов.  

РЕСУРСЫ Лесные пожары в Австралии оказались 
выгодны российским угледобытчикам

Встали во главе угля
Александра Воздвиженская

Л
есные пожары, бушую-
щие в Австралии  — круп-
нейшем производителе 

коксующегося угля, отразились 
на рынке. Российские угледо-
бытчики резко выросли в цене, 
так как только они, вероятнее 
всего, в случае форс-мажора 
смогут частично заменить ав-
стралийские поставки. Однако 
пока перебоев с ними не ожида-
ется: в Австралии пожары не на-
несли отрасли существенного 
вреда, хоть и вызвали протесты 
со стороны противников самого 
«грязного» топлива. Более се-
рьезным фактором в конкурен-
ции между Россией и Австрали-
ей в ближайшие годы станет 
спрос со стороны азиатских по-
требителей.

Крупнейшие в мире экспор-
теры угля  — Австралия, Индоне-
зия и Россия, один из крупней-
ших регионов-импортеров  — 
Азиатско-Тихоокеанский (Ки-
тай, Индия и Япония). Пересече-
ния в поставках в этом регионе 
у России и Австралии есть. Даже 
безотносительно климатиче-
ской катастрофы, накрывшей 

Австралию, оба государства 
останутся главными конкурен-
тами за дополнительный спрос 
на азиатском рынке угля, счита-
ют в Минэнерго России.

«В отличие от других импор-
теров, в частности, Австралии, 
Россия имеет короткое плечо 
транспортировки угля до пор-
тов Китая, а также сохраняет 
возможность поставок россий-
ских углей как по морю (так 
уходит около 2/3 экспорта), так 
и через железнодорожные по-
гранпереходы», — отмечал за-
мминистра энергетики РФ Ана-
толий Яновский.  Так, отгрузка 
через погранпереходы за 2015—
2018 годы выросла почти в 6 раз 
— с 1,5 млн тонн до 8,84 млн 
тонн, а в будущем она может 
«вырасти многократно», указы-
вал замминистра.

В целом динамику развития 
угольной отрасли в России в 
ближайшие годы будет опреде-
лять именно внешняя конъюн-
ктура, так как, судя по всему, 
пик потребления угля на вну-
треннем рынке пройден, а отно-
сительно внешнего рынка мне-
ния расходятся, говорится в 
энергобюллетене Аналитиче-

ского центра (АЦ) при прави-
тельстве РФ. Проект Энерго-
стратегии России до 2035 года 
также отводит существенную 
роль экспорту: при благоприят-
ном сценарии он может вырасти 
в течение 15 лет на 86,4%, до 392 
млн тонн, при консервативном — 
на 22,2%, до 257 млн тонн. Вви-
ду того, что ряд производителей 
по разным причинам в дальней-
шем будут сокращать объемы 
экспорта, основными постав-
щиками угля на мировой рынок 
останутся Австралия и Россия, 
говорится в проекте стратегии.

Российские компании не мо-
гут влиять на ситуацию на 
внешнем рынке, будь то пожары 
в Австралии или ограничения 
на импорт в Китае. «В этих усло-
виях необходимо максимально 
использовать возможности уча-
стия в мировой торговле углем 
за счет увеличения конкуренто-
способности при одновремен-
ном снижении зависимости от 
угольной отрасли конкретных 
регионов для смягчения нега-
тивного воздействия в ситуа-
ции волатильности угольных 
рынков», — говорится в энергоб-
юллетене АЦ.  

КОНТРОЛЬ Почему 
не все регионы смогут 
отремонтировать дороги

Выпрямление 
пространства

Евгений Гайва

К 2024 году половина всех дорог регионального значе-
ния в России должна быть приведена в нормативное 
состояние, но 21 субъект РФ не сможет уложиться 
в этот срок. К такому выводу пришла Счетная палата 
(СП), наблюдая за реализацией нацпроекта «Безопа-
сные и качественные автомобильные дороги». 

У семи субъектов РФ доля нормальных дорог к кон-
цу 2019 года даже снизилась, хотя в течение двух лет 
здесь проводились дорожные работы. Это говорит о 
возможных неточностях в отчетных данных о протя-
женности дорог, не 
отвечающих норма-
тивным требовани-
ям. Одна из целей 
нацпроекта — сни-
жение смертности в 
результате ДТП по 
сравнению с 2017 
годом в 3,5 раза, до 
уровня не более 4 
человек на 100 ты-
сяч населения. До-
стичь цели не удаст-
ся, если в ряде субъ-
ектов вместо сни-
жения количества 
мест концентрации 
ДТП появляются новые опасные места. Однако техни-
ческого состояния дорог проводится только по показа-
телям ровности и наличия дефектов. А такие требова-
ния, как коэффициент сцепления автомобиля с дорож-
ным покрытием, показатели видимости, не учитыва-
ются, но именно с их нарушением связано более трети 
всех ДТП, подчеркивают в СП. 

Там считают, что нужно дополнить перечень показа-
телей оценки технического состояния дорог, а также 
уточнить критерии распределения межбюджетных 
трансфертов, чтобы они учитывали количество машин в 
регионе, загруженность дорог, внутреннюю миграцию. 

В Минтрансе «РГ» пояснили, что обеспечение без-
опасности дорожного движения, в частности за счет 
сокращения мест концентрации ДТП, включено в це-
левые показатели федерального проекта «Дорожная 
сеть». Эти мероприятия выполняются на всей сети ав-
томобильных дорог. Что касается распределения меж-
бюджетных трансфертов, то правила утверждены за-
коном о бюджете, включение в них дополнительных 
критериев, по мнению Минтранса, избыточно. Экспер-
ты признают, что пробелы в реализации нацпроекта 
есть. Для быстрого старта был установлен перечень ос-
новных показателей, чтобы отобрать дороги для ре-
монта, поясняет завкафедрой Института пути, строи-
тельства и сооружений Российского университета 
транспорта Николай Лушников. «Мы знаем, что нужно 
определять коэффициент сцепления. Но если пытаться 
сделать сразу все, денег объективно не хватит, начи-
нать надо с самого необходимого», — говорит он.  

ИНИЦИАТИВА Чиновники 
будут декларировать 
разделенное при разводе 
имущество

Откуда 
что берется

Марина Гусенко

С этого года чиновникам при подаче справок о расхо-
дах, доходах и имуществе следует указывать информа-
цию обо всех активах, которые им пришлось разделить 
при разводе или в результате брачного договора. Об 
этом написано в методических рекомендациях по за-
полнению деклараций, подготовленных минтрудом. 
Как пояснили в ведомстве, они направлены в адрес фе-
деральных госорганов, региональных высших испол-
нительных органов власти, в госкорпорации и госком-
пании, публично-правовые компании, государствен-
ные внебюджетные фонды, Центробанк.

Такие рекомен-
дации готовятся 
ежегодно. В этом 
году новшества поя-
вились в разделе 
«Сведения о недви-
жимом имуществе, 
транспортных сред-
ствах и ценных бу-
магах, отчужденных 
в результате безвоз-
мездной сделки». 
Раньше сделками, 
которые нужно указать в этом разделе, считались толь-
ко те, что отражались в договоре дарения, теперь — так-
же соглашение о разделе имущества, договор об опре-
делении долей, брачный договор. Появились пункты о 
том, что чиновники, которые уволились в период де-
кларационной кампании (с января по апрель текущего 
года), не обязаны предоставлять сведения о доходах и 
расходах за отчетный год. Те, кому положено сдавать 
декларации, должны будут в них также указывать све-
дения о номинальных счетах и счетах эскроу, о счетах, 
открытых индивидуальными предпринимателями 
(если, например, ИП зарегистрировала жена чиновни-
ка), о выкупленной дебиторской задолженности (ска-
жем, если чиновник перекупил долговое обязательст-
во третьей стороны). Про уничтоженные объекты иму-
щества (утилизированный автомобиль, снесенный 
дом) можно не сообщать.

Рекомендации содержат инструкцию по заполне-
нию каждого раздела справки о доходах, расходах, 
имуществе и обязательствах имущественного характе-
ра, уточняют, какие именно сведения подлежат указа-
нию, а какие нет, включают примеры. Если чиновник 
вовремя не представит положенные сведения или пре-
доставит их в искаженном виде или не полностью, его 
могут даже уволить в связи с утратой доверия. В апреле 
этого года декларации должны представить около 
1,8 миллиона человек (включая лиц, замещающих го-
сударственные и муниципальные должности, государ-
ственных и муниципальных служащих). Список дол-
жностей, представители которых должны подавать де-
кларации, утверждается руководителем каждой орга-
низации. Как правило, в него попадают люди, ответст-
венные за заключение госконтрактов, взаимодействие 
с другими организациями — те, в чьей работе может 
присутствовать коррупционная составляющая.  

ФИНАНСЫ Четверть заемщиков тратят почти все свои доходы 
на обслуживание кредитов

Приказали долгу жить
Роман Маркелов 

О
коло четверти рос-
сийских заемщиков 
отдают банкам на 
обслуживание кре-
дитов 80% доходов, 
следует из обзора 
р е й т и н г о в о г о 
агентства Fitch. Дол-
говая нагрузка на 

людей высока, признают в Бан-
ке России. Регулятор уже при-
нял меры по охлаждению по 
крайней мере сектора необе-
спеченного потребкредитова-
ния, но, возможно, понадобятся 
новые ужесточения.

ЦБ обязал банки с октября 
2019 года при выдаче потребкре-
дита свыше 10 тысяч рублей рас-
считывать показатель долговой 
нагрузки (ПДН) заемщика. Это 
соотношение выплат по всем 
кредитам, включая вновь выда-
ваемый, к доходам клиента. Чем 
оно выше, тем более сильное 
давление через коэффициенты 
риска выданный кредит окажет 
на обязательный норматив до-
статочности капитала банка.  

Ситуация с кредитованием 
пока далека от идеала — в конце 
прошлого года директор депар-
тамента финансовой стабильно-
сти Банка России Елизавета Да-
нилова говорила, что совокуп-
ная долговая нагрузка на росси-
ян достигла максимума с 2012 
года. Кредиты были более чем у 
половины занятого населения 
России (54%, 39,5 миллиона че-
ловек), следовало из ее презента-
ции. При этом, по словам Дани-
ловой, увеличивается число лю-
дей, которые обслуживают сразу 
несколько кредитов, растет вы-
дача клиентам с и без того высо-
кой долговой нагрузкой, стано-
вится больше «плохих» долгов. 
Все это серьезно повышает ри-
ски закредитованности граждан. 
Министр экономического разви-
тия Максим Орешкин в конце де-
кабря заявлял, что главная про-
блема потребкредитования за-
ключается в том, что оно росло 
быстрее доходов населения.

В обзоре Fitch говорится, что 
по регулированию, введенному 
с 1 октября, в категорию заем-
щиков с ПДН выше 80% теперь 
попадают больше граждан по 
сравнению с тем, когда банки 
сами определяли ПДН, и гора-
здо меньше — под категорию 
«ПДН ниже 30%». Таким обра-
зом, четверть заемщиков, отда-
ющих 80% доходов на обслужи-
вание кредитов, — значение, 
рассчитанное по консерватив-
ной регуляторной модели. По 

оценке самих банков, ПДН 
больше 80% менее чем у 10% за-
емщиков. По модели ЦБ в кате-
горию «ПДН ниже 30%» попа-
дают только 20% заемщиков, по 
модели банков — почти 40%.

По мнению аналитиков Fitch, 
разница в распределении заем-
щиков отражает требование к 
банкам включать при расчете 
регулятивного ПДН только офи-
циально подтвержденный доход 
(или, если подтверждение недо-
ступно, установленные альтер-
нативные оценки, причем доста-
точно консервативные). При 
этом ПДН, который банки рас-
считывают для целей выдачи 
кредитов, как правило, включа-
ет и прочий доход, основанный 
на оценках или интервью заем-
щиков. Такая разница часто яв-
ляется существенной. Банки об-
суждают с ЦБ более гибкий под-
ход к расчету ПДН заемщика и в 
среднесрочной перспективе мо-
гут начать использовать альтер-
нативные источники для оценки 
дохода, считают аналитики Fitch. 

Некоторое ослабление каче-
ства розничных кредитов в по-
следние месяцы привело к уже-
сточению стандартов новых вы-
дач. По мнению аналитиков 
Fitch, это основная причина не-
большого замедления роста роз-
ничного кредитования в банков-
ском секторе во втором полуго-
дии 2019 года. Так, рост необе-
спеченного розничного креди-
тования замедлился до 1,3% в 
октябре по сравнению с 1,7% в 
сентябре, говорится в обзоре. 

В октябре — ноябре намети-
лись признаки охлаждения сег-
мента, но темпы роста все еще 
остаются высокими: в годовом 
выражении они превышают 
22%, что несущественно ниже 
максимальных значений в 25%, 
достигнутых в 2019 году, гово-
рит директор-руководитель на-
правления банковских рейтин-
гов агентства НКР Михаил До-
ронкин. В полной мере влияние 
ПДН на динамику рынка можно 
будет оценить по итогам I квар-
тала 2020 года, не исключено 
снижение темпов роста до 20% 
и даже ниже, хотя оптимальным 
для ЦБ станут максимум 15%, 
считает аналитик. Если же тем-
пы роста сохранятся вблизи 
20%, высока вероятность введе-
ния дополнительных мер по 
сдерживанию потребкредито-
вания, полагает Доронкин.  

Объем потребительских кредитов рос быстрее доходов населения.

А К Ц Е Н Т

Кредиты есть более чем у половины работающего 
населения — это примерно 40 миллионов человек

Лесные пожары нанесли серьезный урон флоре и фауне Австралии, но угольную отрасль пока обошли стороной.

— Читайте также: Верховный суд 
рассказал, что делать, если 
в наследство достался долг 
rg.ru/art/1767067
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Чиновники долж-
ны будут в декла-
рациях указывать 
сведения о счетах 
эскроу

В Счетной палате 
уверены: нужно 
дополнить пере-
чень показателей 
оценки техниче-
ского состояния 
дорог

Риски компаний, 
покупающих 
нефть у Ирана 
в обход санкций 
США, не возросли
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С министром за парту

«Российская газета» 
уже несколько месяцев 
ищет педагога в малень-

кое алтайское село Большая 
Тихая. Как помочь школе и 
двум ребятишкам, которые 
ждут своего первого учителя?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: В этом селе жи-
вут всего 79 человек. Мы обсу-
ждали ситуацию с губернато-
ром. Очень надеемся на проект 
«Земский учитель». Педагоги, 
которые приедут на работу в 
малые города и села, получат 
миллион рублей. А на Дальнем 
Востоке — два миллиона.

Заработал сайт проекта. Там 
полный банк вакансий, списки 
школ, условия и зарплата. Так-
же человек может обратиться в 
министерство напрямую — обя-
зательно поможем. 

Ждем не только молодых, но 
и опытных специалистов — до 55 
лет. Логика простая: квартиру в 
городе можно будет оставить 
взрослым детям, а самому на-
чать жизнь в другом месте, за-
ниматься сельским хозяйством. 
Думаю, это может заинтересо-
вать многих.

Вопрос из Курска: «Когда учи-
телей избавят от бумажной 
волокиты, бесконечных и бес-
смысленных отчетов?»

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Мы определили 
четыре документа, которые 
должны быть: рабочая програм-
ма по предмету, календарно-те-
матический план, электронный 
журнал, электронный дневник. 
Все. Любые другие бумаги — о 
субботниках, прививках, пар-
тах и тому подобное — не долж-
ны быть заботой учителя. 

Мы опять же отправляем та-
кие рекомендации в регионы 
каждый год. И видим, что они не 
выполняются. Поэтому сейчас 
работаем над поправками в ФЗ 
«Об образовании в РФ», кото-
рые закрепят правило «четыре 
документа для учителя» законо-
дательно.

Кроме того, немного облег-
чить жизнь педагогам должны 
новые школьные стандарты 
(ФГОС). По сравнению с дейст-
вующей версией они позволят 
снизить нагрузку по отчетности 
более чем на 30 процентов.

Стандарты должны зарабо-
тать на полную катушку уже 
в 2021 году. Как они изменят 
школьную программу? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Работа над обнов-
ленными Федеральными государ-
ственными образовательными 
стандартами (ФГОС) шла более 
полутора лет. И к концу января 
мы планируем ее закончить. Глав-

ное отличие от прошлой версии — 
мы прописали содержание по ка-
ждому предмету. Раскрыли под-
робно: что и в каком классе нуж-
но дать ученику. Правила, темы, 
навыки… Но объем основного со-
держания предметов не изменил-
ся — с ним школа и так работает на 
протяжении многих лет.

Что мы добавили? То, без 
чего в современном мире уже 
нельзя. Например, ОБЖ: поя-
вились модули про безопа-
сность на транспорте и в ин-
формационном пространстве. 
Технология. Здесь отдельный 
модуль про робототехнику, 
конструирование моделей и 
программирование. Информа-
тика: соблюдать сетевой эти-
кет, обеспечивать личную без-
опасность при общении в со-
цсетях. Зафиксированы изуча-
емые языки программирова-
ния. Это позволит в ближайшей 
п е р с п е к т и в е  п е р е й т и  к 
компьютерной форме ЕГЭ.

На общероссийском родитель-
ском собрании вы предложили 
оценивать успехи детей на 
музыке, физкультуре и ИЗО 
по системе «зачет — неза-
чет». Планируется ли это 
внедрять в школе?

О Л Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А :  В некоторых 
школах уже давно используют 
«зачет — незачет», или даже 
100-балльную систему. Но ког-
да наступает пора получения 
аттестата, все оценки приво-
дятся к единому знаменателю: 
«5», «4», «3».

Поэтому сейчас мы готовим 
новый порядок выдачи аттеста-
тов об основном общем и сред-
нем общем образовании. Он по-
зволит закрепить право школы 
ставить «зачтено» за такие 
предметы, как «Изобразитель-
ное искусство», «Музыка» и 
«Физическая культура».

Подчеркну: выбор останется 
за школой. Существуют разные 
подходы к оцениванию. Мое 
личное мнение: любой ребенок 
любит бегать, прыгать, рисо-
вать, петь. И далеко не у всех это 
получается на «отлично». Но 

ставить «тройку» в аттестат 
только из-за отсутствия музы-
кального слуха, на мой взгляд, 
неверно.

Вопрос от Татьяны Калаш-
никовой, г. Нижнекамск: «В 
этом учебном году заговорили 
о возможном введении обяза-
тельного ОГЭ по иностранно-
му языку. Можно ли успоко-
ить родителей и учителей по 
этому поводу? Что ожидает 
наших детей, которые в 2022 
году будут сдавать обязатель-
ный ЕГЭ по английскому?»

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Успокаиваю. В 
девятом классе никаких новых 
обязательных экзаменов не 
планируется: ни по иностран-
ному языку, ни по истории, ни 
по какому-либо другому пред-
мету. Ребята по-прежнему будут 
сдавать обязательные русский с 
математикой и два предмета по 
выбору.

Теперь что касается ЕГЭ. Мы 
знаем и понимаем, что с ино-
странным языком есть пробле-
мы, особенно они заметны в 

сельских школах. Но сегодня 
язык — это рабочий инструмент, 
который должен быть доступен 
абсолютно каждому. Мы выбра-
ли 19 регионов, где уже в следу-
ющем году вместе с Рособрнад-
зором проведем апробацию эк-
замена. Посмотрим на первые 
результаты и примем оконча-
тельное решение. Один из вари-
антов — разделить ЕГЭ по ино-
странному языку на два уровня. 
Базовый должен быть по силам 
большинству ребят. Профиль-
ный — для тех, кто поступает на 
«языковые» специальности в 
вузы.

Читатель прислал в редак-
цию «ляпы» школьников: 
«Маршал Жуков сражался 
против Наполеона, а Кутузов 
штурмовал Берлин». Вот та-
кой уровень знаний у некото-
рых. Нужно ли что-то ме-
нять в программе по исто-
рии?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: В программе ни-
чего менять не надо. Уже пять 
лет действует историко-куль-
турный стандарт, который вы-
верен. В нем не только те момен-
ты, которыми мы можем гор-
диться, но и трудные вопросы. 
Полюбишь ты историю или бу-
дешь ее ненавидеть — это зави-
сит только от учителя: он в пер-
вую очередь сам должен любить 
свой предмет. И про Кутузова, и 
про Жукова можно рассказать 
так, что дети запомнят их на 
всю жизнь.

Я сама историк, я работала в 
школе. Сейчас читаю лекции о 

войне в музее на Поклонной 
горе. Секрет в том, чтобы не вы-
валивать на ребенка сразу ог-
ромное количество цифр и фа-
милий — это не работает.

По истории у нас осталось все-
го три линейки учебников. А 
вот по биологии или химии их 
по-прежнему больше десятка. 
Когда ждать сокращения?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: До последнего 
момента у нас действовал ста-
рый порядок проведения эк-
спертизы учебников. Ее заказы-
вали сами издательства, сами 
оплачивали. И спокойно «захо-
дили» в школы. Это огромный 
бизнес на государственные 
деньги.

Буквально перед Новым го-
дом Государственная Дума при-
няла поправки в закон «Об 
образовании в РФ». Мы нако-
нец-то получили право утвер-
ждать правила оценки учебни-
ков, сроки проведения экспер-
тизы и действия заключений, 
требования к экспертам. Теперь 
у нас есть вся правовая база для 
того, чтобы экспертиза учебни-
ков стала государственной. Это 
большая победа. 

Должно остаться максимум 
три линейки по каждому пред-
мету — самые качественные. Мы 
к этому придем постепенно, без 
больших потрясений.

Раньше был отдельный пред-
мет «Труд». Теперь он называ-
ется «Технология». Учит ли 
школа сегодняшних детей 
трудиться? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Уметь шить, го-
товить, убирать — все это по-
прежнему входит в предмет 
« Тех н ол о г и я » .  Н о  м н о г и е 
слишком буквально восприни-
мают слова Федерального за-
кона «Об образовании в Рос-
сийской Федерации» о том, что 
вне образовательной програм-

мы привлекать ребенка к труду 
нельзя. 

Что мы получаем в итоге от 
родителей? Школьника попро-
сили вытереть исписанную ме-
лом доску — и мама тут же стро-
чит во все инстанции письма 
про эксплуатацию детского тру-
да — абсурдная ситуация.

Я спрашиваю у нее: «Скажи-
те, вам будет приятно, если ваш 
будущий зять молотка и отвер-
тки в руках не держал? «Нет», — 
отвечает… А где ребенок этому 
научится? Моя позиция про-
стая — дети должны уметь себя 
обслуживать и помогать взро-
слым. Никакого отношения к 
трудовой эксплуатации это не 
имеет. 

Вопрос из Ростова-на-Дону: 
«Ближайшие школы перепол-
нены, дети учатся в две сме-
ны, классы по 35 человек. 
Даже «началка» во второй 
смене. Что делать?»

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: В школы идут все 
больше ребят — сейчас такая де-
мографическая ситуация. И это 

замечательно. В рамках нацпро-
екта «Образование» мы постро-
или для них уже более 160 ты-
сяч новых мест в школах во всех 
регионах. Но чтобы полностью 
контролировать ситуацию до-
ступности образования на фоне 
демографического роста, нуж-
но гораздо больше — примерно 
миллион мест. Мы этот миллион 
простоим. А потом, когда демог-
рафия пойдет на спад, будем ду-
мать, как эти новые школы ис-
пользовать, чтобы они не пусто-
вали.

При этом во второй смене я 
пока ничего страшного не 
вижу — сама так училась. Хоро-
ший пример Белгородская об-
ласть.  Губернатор Евгений 

Степанович Савченко нашел 
ресурсы на то, чтобы ребята в 
школе проводили полный день. 
Это не только уроки,  но и 
кружки, и домашние задания. 
Домой ученики приходят и 
только отдыхают. Такая систе-
ма действует с первого по девя-
тый класс, и для первой и для 
второй смены.

Вопрос от читателя Алены 
Зарецкой из Чебоксар: «Когда 
в школьных столовых пере-
станут кормить сосисками и 
колбасой? Когда перестанут 
продавать детям жвачку и 
прочие «химические» сладо-
сти?»

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Я категорически 
против вендинговых автоматов 
в школе и всей «сладкой исто-
рии» — с печенюшками, чипса-
ми и газировкой. Этому в школе 
не место. Теперь что касается 
столовых. Здесь многое зависит 
от директора школы, от приня-
той в регионе системы. Практи-
ка показывает: если школа гото-
вит сама, обед получается гора-
здо вкуснее, чем если бы в нее 
привозили полуготовый про-
дукт и разогревали. 

Мы провели всероссийский 
конкурс лучших региональных 
и муниципальных проектов 
школьного питания, проводим 
ежегодный мониторинг и опро-
сы родителей. По нашим дан-
ным, более 80% учеников в 
школах охвачены горячим пита-
нием. И почти 80% родителей 
говорят нам о том, что их детей 
качество питания в школе впол-
не устраивает. 

Почему ребенок может быть 
недоволен? Главная причина 
тоже нам известна — бывает так, 
что блюда не достаточно разно-
образные. На это жалуются 
38,3%. Но активные родители в 
силах повлиять на эту ситуа-
цию, они действительно могут 
контролировать школьное 
меню — через родительские ко-
митеты, через наблюдательный 
совет, — есть все законные меха-
низмы.

Принят законопроект о зачи-
слении братьев и сестер в одну 
школу. Не увеличит ли он на-
пряженность? В большинстве 
регионов запись в первый класс 
стартует 1 февраля: и опять 
родители начнут брать шко-
лы штурмом…

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Я не думаю, что 
принятый законопроект каким-
то образом повысит напряжен-
ность. Наоборот, для братьев и 
сестер это очень важная иници-
атива. Потому что невозможно 
развозить маленьких детей в 
разные школы, особенно в мо-
роз, особенно многодетной се-
мье.

А родители все равно будут 
пытаться правдами и неправда-
ми зачислить ребенка, как они 
считают, в самую «престиж-
ную» школу. Это человеческий 
фактор. И бороться с ним можно 
только одним способом: подни-
мать общий уровень образова-
ния. На это направлен нацпро-
ект.  

Ольга Васильева: В школы идут все больше ребят — сейчас такая демографическая ситуация. И это замечательно. В рамках нацпроекта «Образование» мы построили для них уже более 160 тысяч новых мест в школах во всех регионах.

А К Ц Е Н Т

Вам будет приятно, если ваш будущий 
зять молотка в руках не держал? А где 
ребенок этому научится? Моя позиция: 
дети должны уметь себя обслуживать. 
И никакая это не трудовая эксплуатация А К Ц Е Н Т

Ждем не только молодых, но и опытных 
специалистов — до 55 лет. Квартиру 
в городе можно будет оставить взрослым 
детям, а самому начать жизнь в другом 
месте, заниматься сельским хозяйством
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Справка «РГ»

Нацпроект «Образование» реализуется уже год. Это и новые школы 

(160 тыс. новых мест запустили в 2019 году), и новые центры для раз-

вития способностей к инженерным и гуманитарным наукам (15 мо-

бильных кванториумов, 15 центров «Дом научных коллабораций» на 

базе ведущих вузов, 26 детских технопарков «Кванториум» (теперь 

их 110 по всей стране), 16 региональных маленьких «Сириусов», 21 

айти-куб, 2049 точек роста в школах на селе. Это новые форматы ра-

боты с родителями (запуск портала «Растим детей»), учителями (45 

новых центров непрерывного повышения профмастерства.

ГОРЯЧАЯ НОВОСТЬ  

ШКОЛЫ ЖДУТ 
«ЗЕМСКОГО УЧИТЕЛЯ» 
Министерство просвещения запустило Всероссийский информацион-

ный портал «Земский учитель» zemteacher.edu.ru. Он позволит педаго-

гам, которые решат приехать на работу в малые города и села (с населе-

нием до 50 тысяч человек), получить миллион рублей. А на Дальнем Вос-

токе — два миллиона.

Все, что нужно, — зайти на сайт, зарегистрироваться и подыскать подхо-

дящую вакансию: здесь их полный банк по всем регионам. Открываем, к 

примеру, Московскую область. В поселке Пирогово в среднюю школу № 

19 (округ Мытищи) требуется учитель начальных классов. Нагрузка — 18 

часов в неделю. Образование — среднее профессиональное. Можно без 

опыта работы. Требования: компетентность, пунктуальность.

Есть среди вакансий и «старая знакомая»:  Алтайский край, Солонешен-

ский район, село Большая Тихая, ул. Советская 6. Требуется учитель на-

чальных классов. Нагрузка — 36 часов в неделю. Опыт работы необязате-

лен. Образование — среднее или высшее профессиональное. Про это 

село — про местную, хорошо отремонтированную школу, про двух малы-

шей, которые очень ждут своего первого учителя, «Российская газета» 

писала уже не раз. Но учитель так пока и не нашелся.

Как рассказали «РГ» в министерстве просвещения, портал «Земский 

учитель» функционирует по принципу «одного окна»: здесь регистриру-

ются потенциальные кандидаты со всей России, выбирают вакансию в 

любом регионе и подают на нее заявку. Затем среди всех желающих за-

получить работу проводится конкурсный отбор. И если вдруг учитель из 

Владивостока захочет переехать в Калининградскую область — почему 

бы и нет: здесь нужны и математики, и русисты, и учителя физики, ан-

глийского языка...

Есть обязательное условие. Это  дальнейшая работа в школе не менее 

пяти лет с учетом нагрузки не менее 18 часов, подчеркнули в ведомстве. 

Подать заявки могут учителя, отвечающие квалификационным требова-

ниям и профессиональным стандартам. Рекомендуемый срок приема за-

явок — до 15 апреля. Победителей отберут на основе экспертной оценки 

предоставленных документов. Планируется, что участие в программе 

«Земский учитель» примут около 4,5 тысячи учителей. В 2020 году еди-

новременные выплаты получат более 1,8 тыс. человек, в 2021 году — бо-

лее 1,3 тыс., в 2022 году — более 1,2 тыс.«Российская газета» ищет педагога в алтайское село Большая Тихая. Публикация от 5 ноября прошлого года.
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Елена Мационг, 
Владимир Баршев

С 
довольно спорным пред-
л о ж е н и е м  в ы с т у п и л 
председатель Свердлов-

ского отделения Комитета по за-
щите прав автомобилистов 
Дмитрий Ларионов. Комменти-
руя состояние аварийности на 
Урале по вине водителей в воз-
расте, он предложил обязать 
тех, кому больше  55 лет, прохо-
дить медицинское освидетель-
ствование раз в пять лет, а после 
60 — раз в три года. 

Поводом для такого заявле-
ния послужило сообщение 
управления ГИБДД  по Свер-
дловской области, что количе-
ство ДТП по вине водителей 
старше 70 лет выросло за по-
следний год в два раза. При этом 
почти на 80 процентов увеличи-
лось число получивших травмы 
из-за водителей-старичков и на 
65 процентов — число ДТП, со-
вершенных ими.

— Лишать прав после наступ-
ления определенного возраста, 
конечно, не выход, — говорит 
председатель Свердловского от-
деления Комитета по защите 
прав автомобилистов Дмитрий 
Ларионов. — Все-таки нужно 
смотреть на состояние здоро-
вья.

И предложил вышеописан-
ный вариант. Но не он первый, 
не он последний. Как только 
происходит громкая авария с 
пожилым человеком, тут же оз-
вучиваются подобные идеи. Не-
сколько лет назад с предложе-
нием отмечать специальным 
знаком машины, за рулем кото-
рых люди в возрасте, выступил 
глава района Арбат Евгений Ба-
бенко. До этого вносились по-
добные инициативы в Госдуму. 
И не прошли. 

Дело в том, что если судить 
по статистике, то у молодых во-
дителей  она не многим лучше, 
чем у стариков. При этом рост 
аварийности в два раза среди 70 
летних — это проблема Свер-
дловской области. В России рост 
составил всего 9 процентов. 
При этом количество погибших 
в них снизилось на те же 9 про-
центов. То есть 70-летние води-
тели реже совершают тяжкие 
аварии. 

В Госавтоинспекции МВД 
России ограничения в правах 
стариков не поддерживали и не 
поддерживают. Там считают, 
что аварийность зависит не от 
возраста человека, а от его со-
держания. И все проблемы 
должны выявлять медики. Сей-
час в Госдуму внесен проект по-
правок в закон о безопасности 
дорожного движения, которые 
обяжут врача в случае выявле-
ния у водителя заболевания, ко-
торое противопоказано для 
управления, аннулировать мед-
справку. Этих мер вполне доста-
точно для того, чтобы не допу-
стить за руль того, кто не может 
управлять по медицинским про-
тивопоказаниям. Возраст — это 
не противопоказание.  Стоит 
также напомнить, что у нас сей-
час увеличен пенсионный воз-
раст. Для мужчин он теперь 65 
лет. Если ужесточить к ним тре-
бования, то как быть с профес-
сиональными водителями по-
сле 50 лет? Ведь пенсионный 

возраст увеличили именно ис-
ходя из того, что никаких проти-
вопоказаний для работы у таких 
людей нет. 

Руководитель и основатель 
Центра высшего водительского 
мастерства Эрнест Цыганков, 
которому сейчас 84 года, гово-
рит, что постоянно ездит за ру-
лем. И хоть зрение не такое 
острое и реакции притупились, 
но опасностей на дороге никому 

не создает и обучает других, как 
этих опасностей избежать. По-
жилые водители, как правило, 
очень осторожны. У них боль-
шой не только водительский, но 
и жизненный опыт. Как сооб-
щил 1-й зампред Комитета Гос-
думы по госстроительству и за-
конодательству Вячеслав Лыса-
ков, у нас есть критерии допу-
ска, которые зависят не от воз-
раста, а от состояния здоровья. 
Можно быть больным и иметь 
противопоказания в 18 лет, а 
можно быть бодрячком в 60 лет. 
То, что устанавливаются огра-
ничения для начинающих води-
телей, — понятно. Начинающим 
можно быть и в 18 лет, и в 50. Но 
ограничивать только по возра-
сту  — это дискриминация в чи-
стом виде.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Россия 
проследит 
за ракетами 
США

УГРОЗЫ ПОД 
КОНТРОЛЕМ
Юрий Гаврилов

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу сообщил, что почти 70 
процентов средств гособоронза-
каза из полутора триллионов ру-
блей, выделенных на эти цели в 
нынешнем году, пойдут на се-
рийные закупки новейших 
образцов оружия.

По его словам, 19,4 процента 
бюджетных ассигнований будут 
направлены на модернизацию, 
ремонт и сервисное обслужива-
ние техники. «Ее исправность 
будет поддерживаться на уровне 
95 процентов», — уточнил ми-
нистр. Что же касается общего 
уровня оснащенности Воору-
женных сил современным арсе-
налом, то его к концу года, как 
того требует Верховный главно-
командующий, доведут до 70 
процентов и в дальнейшем будут 
стабильно поддерживать на 
этом уровне. На совещании в во-
енном ведомстве, где министр 
озвучил задачи года, речь шла и 
о конкретных видах вооруже-
ния. Так, Шойгу обратил особое 
внимание на своевременные по-
ставки в РВСН стратегических 
ракетных комплексов «Аван-
гард» и «Ярс». А в морские ядер-
ные силы страны — атомных под-
лодок класса «Борей-А». Кроме 
того, до конца года войска полу-
чат около 4 тыс. единиц новой 
бронетанковой и автомобиль-
ной техники, а также 1700 еди-
ниц ракетно-артиллерийского 
вооружения. В интересах мино-
бороны продолжится строитель-
ство арсеналов комплексного 
хранения ракет и боеприпасов, а 
также производственно-логи-
стических и топливозаправоч-
ных комплексов.

Понятно, что все эти планы 
родились не на пустом месте. 
Они напрямую связаны с уже су-
ществующими и потенциальны-
ми угрозами нашей стране. Ми-
нистр обороны считает, что по-
сле выхода США из Договора о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности одну из та-
ких угроз представляет возмож-
ное появление подобных воору-
жений вблизи российских гра-
ниц. В связи с этим Шойгу поста-
вил задачу: отслеживать развер-
тывание Соединенными Штата-
ми ракет средней и меньшей 
дальности и учесть создаваемую 
ими потенциальную угрозу РФ 
при подготовке плана обороны 
страны на 2021—2025 годы. 

Судимый — 
за руль не садись

Поэтому многие после 
освобождения сталки-
ваются с проблемой: 

некуда пойти, нигде не берут на 
работу. Причем нередко бывше-
му сидельцу отказывают в прие-
ме даже там, где, в принципе, 
могли бы взять — закон не запре-
щает. Но кадровики предпочи-
тают перестраховаться.

Работа в такси оставалась од-
ной из возможностей, где на 
справку не посмотрят и дадут 
шанс начать жизнь с чистого ли-
ста. Тем не менее есть и другая 
сторона: а вдруг гражданин и 
вправду не перестал быть опа-
сным? Есть масса случаев, когда 
таксисты нападали на пассажи-
ров, грабили, насиловали и про-
чее. Аргумент, конечно, зыбкий, 
но все же…

«У многих граждан, особен-
но женщин, сегодня существу-
ют опасения по поводу такси-
стов: вызовешь, а там неизвест-

но, кто приедет, — говорит адво-
кат Вячеслав Голенев. — Иници-
атива направлена на то, чтобы 
сделать такси и в целом обще-
ственный транспорт безопа-
снее. Но было бы хорошо рас-
пространить ограничение 
тол ь к о  н а  о су ж д е н н ы х  за 
умышленные тяжкие и особо 
тяжкие преступления, связан-
ные с насилием против лично-
сти. Ни при каких обстоятель-
ствах нельзя допускать к рабо-
те таксистами судимых за пре-
ступления сексуального харак-
тера. Но, строго говоря, под ка-

тегорию тяжких преступлений 
попадает и нарушение автор-
ских прав с отягчающими об-
стоятельствами, и ряд эконо-
мических преступлений, на-
пример, осуществление неза-
конной банковской деятель-
ности организованной группой 
с причинением крупного ущер-
ба. Вряд ли вы сильно испугае-
тесь садиться в такси, если за 
рулем будет судимый, скажем, 
за взяточничество». 

Поэтому, по его мнению, ог-
раничение надо детально про-
рабатывать. К тому же справед-

ливости ради надо признать, 
что пассажиры подчас не менее 
опасны для таксистов. И надо 
еще подсчитать, какая стати-
стика перекрывает: статистика 
нападений таксистов на пасса-
жиров или обратный подсчет, 
когда именно пассажиры твори-
ли зло.

Новогодние ленты новостей 
полны сообщениями о крими-
нальных происшествиях в так-
си. В Ростове-на-Дону рециди-
вист с сотоварищем избили так-
систа и бросили в багажник. А в 
Новом Уренгое пассажир напал 
на таксиста с отверткой, так как 
не хотел платить за проезд. И 
так далее, и тому подобное. Так 
что, хотя у пассажиров есть 
основания опасаться таксистов, 
у таксистов не меньше основа-
ний опасаться своих пассажи-
ров.

«Но ведь никто не будет в 
здравом уме предлагать запрет 

судимым пользоваться услуга-
ми такси», — говорит адвокат.

В целом, по его мнению, не-
обходимы сбалансированные 
меры. С одной стороны, более 
четко прописать список запре-
тов на профессию, причем чет-
ко разграничить виды «биогра-
фических пятен»: далеко не ка-
ждая судимость должна вклю-
чать человека в списки нежела-
тельных персон повсюду. Какие-
то двери для человека, решив-
шего исправляться, обязатель-
но должны оставаться открыты-
ми. С другой стороны, нужны 
меры, пресекающие возмож-
ность необоснованных отказов, 
когда человека не берут на рабо-
ту только из-за того, что у него 
когда-то была судимость, пусть 
даже за нетяжкое преступление, 
какой-то грех молодости.  

Если инициатива будет поддержана, 
то у кандидатов в таксисты начнут 
спрашивать справки о судимости.

А К Ц Е Н Т

Справедливости ради надо признать, 
что пассажиры подчас не менее опасны 
для таксистов

НАДЗОР Юрий Чайка 
в День работника прокуратуры 
рассказал о главной задаче 
прокуратуры в этом году

Добро 
пожаловаться

Иван Егоров

Защита прав граждан была и 
остается основной миссией про-
куроров. Об этом 12 января зая-
вил Генеральный прокурор 
Юрий Чайка, поздравляя сотруд-
ников надзорного ведомства с 
профессиональным праздником.

По его словам, все более во-
стребованы прокурорские адре-
сные механизмы помощи от-
дельным категориям населения. 

Например, в единый обще-
российский день приема гра-
ждан, который прошел 12 декаб-
ря, прокурорами было принято 
без малого 10 тысяч человек. За 
год число обратившихся в про-
куратуру граждан с различными 
проблемами и жалобами превы-
шает миллион человек. Причем 
эта цифра постоянно растет. Как 
отметил Юрий Чайка, рост чи-
сла обращений, и в особенности 
в электронной форме, говорит о 
том, что уровень доверия гра-
ждан к органам прокуратуры 
продолжает повышаться. 

По его мнению, такая прямая 
связь крайне актуальна и для де-
лового сообщества. В фокусе по-
вышенного внимания прокуро-
ров сегодня и наиболее уязви-
мый сегмент, в который входят 
представители малого и средне-
го бизнеса.

Глава надзорного ведомства 
также напомнил, что в этом 
году, который объявлен Годом 
предпринимательства в России, 
по всей стране пройдут мас-
штабные комплексные меро-
приятия по выявлению наруше-
ний прав и законных интересов 
бизнеса. 

«Мы уже вышли на макси-
мально открытый разговор с 
предпринимателями. Формат 
личных приемов Генерального 

прокурора эффективно опробо-
ван в ушедшем году», — сказал 
Чайка. 

В прошлом году прошло 2 та-
ких личных приема предприни-
мателей. В этом году запланиро-
ваны аналогичные встречи Ге-
нерального прокурора во всех 
федеральных округах России. 

Обращаясь к прокурорам, 
Чайка особо подчеркнул, что в 
том числе от них зависит уве-
ренность отечественного биз-
неса в том, что в России можно и 
нужно работать по закону и без 
давления.

Напомнил Генпрокурор сво-
им подчиненным и о тех новых 
задачах, которые поставил пе-
ред прокуратурой глава госу-
дарства. Речь прежде всего идет 
о надзоре за реализацией всех 
национальных проектов России, 
от исполнения которых во мно-
гом зависит будущее страны. 
Также среди задач особого вни-
мания — надзор за ходом рефор-
мы твердо-коммунальных отхо-
дов и долевого строительства. 

По словам Юрия Чайки, это 
только часть поручений, кото-
рые прокуроры выполняют и 
должны выполнить на высшем 
профессиональном уровне. Он 
также напомнил, что прокура-
тура, имея за плечами почти 
трехсотлетнюю историю (298 
лет назад, 12 января 1722 года, 
Петр I подписал Указ о создании 
прокуратуры), не просто соот-
ветствует духу времени, но яв-
ляется непосредственным 
участником этих процессов.

Как заявил Чайка, прокуро-
ры сегодня практически полно-
стью перешли на цифровой фор-
мат работы, что по его мнению, 
также повысит эффективность 
правозащитной функции про-
куратуры.  

А К Ц Е Н Т

В Госавтоинспекции МВД России 
ограничения в правах стариков 
не поддерживали и не поддерживают
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ГДЕ РОЖДАЕТСЯ 
РОЖДЕСТВО
Периодически необходимо менять пейзаж за окном. 
Это важно. А то глаз свыкается с привычным, в резуль-
тате и мозги застаиваются. И вот — каникулы. И мы, на-
копив или заработав, едем.

Уже не первый Новый год я встречаю в Израиле у 
своих друзей.

— Хотите в рождественскую ночь поехать в Вифле-
ем? — спрашивает меня очаровательная Лада Самойло-
ва, много лет назад приехавшая в Израиль и теперь от-
крывающая его разным людям.

А кто не хочет? В это же и поверишь не вдруг: в ро-
ждественскую ночь поехать, как говорится, на место 
события.

Везет нас Борис Брестовицкий — один из лучших 
знатоков истории Израиля, которых мне приходилось 
встречать. Когда слушаешь Бориса, совсем не старого и 
обаятельного человека, кажется, что он живет на Свя-
той земле примерно 
со времен Ветхого 
Завета.

Вифлеем нахо-
дится не в Израиле, 
а в Палестинской 
автономии. И хотя в 
магазинах Вифлее-
ма продаются изра-
ильские сувениры 
за израильские же 
шекели, чтобы попасть сюда, надо пересечь границу. 
Никаких документов для этого предъявлять не надо, но 
и шлагбаум, и пограничники есть.

Жителям Вифлеема, кстати говоря, чтобы выехать 
из своего города, необходимо получить разрешение 
местных и израильских властей. Поэтому многие из 
них живут в Вифлееме безвылазно.

Как известно, у израильтян — свое летоисчисление 
и свой Новый год. Но в конце декабря в разных местах 
Тель-Авива легко встретить елки и всякие новогодние 
украшения. Если можно отпраздновать еще один 
праздник, то почему нет? Вообще евреи любят что-ни-
будь праздновать: пьяных на улицах я почти не видел, а 
радостных, смеющихся и танцующих — сколько угодно. 

Если, например, вы идете по улице и видите, как во 
дворе какого-нибудь дома танцуют люди, вы запросто 
можете присоединиться к танцу, вас не просто не выго-
нят, но еще потом и угостят. Израильтяне иногда назы-
вают свое государство «страна-семья». И это куда 
больше правда, нежели метафора.

Доброжелательность — вот, пожалуй, главное слово, 
которое характеризует для меня атмосферу Израиля в 
любом городе. Много десятков раз, пожалуй, во все вре-
мена года гулял я по набережной Тель-Авива и ни разу 
не видел, чтобы здесь скандалили или ругались. Здесь 
только улыбающиеся люди. Кажется, что набережная 
Тель-Авива — это место, где нет несчастливых людей… 

…Вифлеем встречает нас плохими дорогами 
и праздничной иллюминацией. Это настоящий город, 
в котором светятся огни реклам, приглашают зайти ре-
стораны, кафе и гостиницы. Мы едем к друзьям Бори-
са — они обещали провести нас в базилику Рождества 
Христова, а потом еще и угостить…

Как известно, Палестинская автономия бесконечно 
воюет с Израилем, что не мешает отдельным арабам и 
отдельным евреям вполне себе дружить друг с другом. 
Скажем, в Иерусалиме вы можете зайти в кафе, где же-
лающих угощают фаршированными голубями. Владе-
ет кафе житель Палестинской автономии. Восток, как 
известно, — дело тонкое.

Базилика Рождества Христова построена над той 
самой пещерой, где родился Спаситель. Чем ближе мы 
подходим к храму, тем больше ощущение толпы и ощу-
щение праздника. 

У площади перед базиликой стоят сотни, а может 
быть, даже тысячи людей. Они прекрасно знают, что 
войти внутрь храма им не удастся, но все равно хотят 
в эту ночь быть как можно ближе к одной из главных 
христианских святынь.

Из-за этой толпы разглядеть храм не получается. 
Однако остается ощущение чего-то мощного и вечного.

Около храма стоит бюст… Юрия Алексеевича Гага-
рина. Первый космонавт Земли внимательно «смо-
трит» на храм Рождества Христова.

— Почему? — в один голос спрашиваем мы.
— Потому что он тоже вознесся, — отвечает Борис.
Встретить в Вифлееме напротив храма Гагарина… 

Для нас это — рождественское чудо. Признаемся, очень 
приятное.

При входе в храм — рамка, как в аэропорту: строгая 
проверка. Мы проходим и ждем, пока нас пустят 
внутрь. Пока ждем, рамка таинственным образом ис-
чезает, и для тех, кто идет за нами, почему-то нет уже 
никакой проверки. 
Да, фразой «Восток 
— дело тонкое» 
здесь, пожалуй, 
можно объяснять 
все что угодно.

Внутри базилики 
атмосфера скорее 
суеты, чем торжест-
венности. Кажется, 
что пришедшие 
сюда должны ре-
шить одну задачу: 
сделать собственное фото в торжественном месте в тор-
жественную ночь. Но все очень доброжелательны, весе-
лы и радостны. Праздник как-никак. Очереди, очереди, 
очереди… Чтобы подойти к пещере, чтобы подойти к 
иконе. Нервничать по этому поводу не стоит — здесь се-
годня люди со всего мира. Я не берусь описывать, что 
происходит внутри человека, когда в рождественскую 
ночь он попадает в Вифлеем в базилику Рождества Хри-
стова. Описание этих чувств мне неподвластно. Знаю 
только, что они не забудутся никогда. А потом мы идем 
по праздничным улицам Вифлеема, ощущая себя ча-
стью многонациональной, многоязыковой, многоликой 
толпы. На самом деле, немножечко ощущая себя частью 
мира. В рождественскую ночь. В Вифлееме.

Друзья Бориса жарили для нас мясо. И хотя, как из-
вестно, мусульмане не пьют, они купили для нашей 
компании бутылку чудесного вина, которое делается 
здесь, в Вифлееме. И вот мы ужинаем, пытаясь постичь, 
что произошло с нами, и вдруг с улицы начинает зву-
чать знакомая песня «Как упоительны в России вече-
ра». Включили ее специально для нас, или просто про-
езжал русский турист — не важно.

Вифлеем. Рождество. Ужин. И песня «Как упоитель-
ны в России вечера».

Нет, что ни говори, а мир наш очень и очень малень-
кий.  

Тель-Авив — Вифлеем

Набережная Тель-
Авива — это место, 
где нет несчастли-
вых людей

Первый космонавт 
Земли вниматель-
но «смотрит» 
на храм Рождества 
Христова

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

А КАК У НИХ

ВОДИТЬ БЕЗ ПРЕДЕЛА
В европейских странах предельного возрастного ограничения на управ-

ление автомобилем нет. Так, в Великобритании сесть за руль можно уже 

в 17 лет при наличии водительской лицензии, страховки и взрослого со-

провождающего. Если же с возрастом возникают проблемы со здоро-

вьем, мешающие управлению транспортным средством, исключительно 

сам водитель принимает решение, сообщать ли об этом властям. В Гер-

мании также установлен лишь минимальный возраст — те же 17 лет, но 

для получения водительского удостоверения необходимо предоставить 

справку от офтальмолога и сертификат о прохождении курсов первой 

медицинской помощи. В Италии власти озаботились, чтобы пожилые 

люди с проблемами со здоровьем не выезжали на дорогу. Обычно удо-

стоверение надо обновлять раз в 10 лет, после 50 этот период сокраща-

ется в два раза, а после 75 — до трех лет. Те, кто не могут пройти медко-

миссию, новые документы не получают. В итоге водителей старше 80 

лет практически нет. Аналогичная ситуация сложилась в Испании, толь-

ко там укороченный срок действия удостоверения начинает действо-

вать после того, как водителю исполняется 65 лет. Проблемы с возраст-

ными водителям возникают и в Японии, они часто попадают в аварии, но 

разрешить ситуацию пока не удается. В итоге сегодня средний возраст 

таксистов в Стране восходящего солнца превысил 60-летнюю отметку.

Подготовил Юрий Когалов
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СПОРНАЯ ТЕМА Можно ли допускать к управлению водителей 
старше 70 лет?

Авариям 
все возрасты покорны
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В МИРЕ

БРИЛЛИАНТЫ 
«НЕДОРОГО»
Юрий Чернов

В истории с одним из самых дерзких ограблений ново-
го века, кражей коллекции «Зеленый свод», хранив-
шейся в Дрездене, появилось неожиданное продолже-
ние. Впервые с момента преступления в прессу просо-
чилась информация о желании преступников продать 
часть из украденных драгоценностей. Напомним, что 
двое неизвестных в ноябре прошлого года сумели за 
какие-то минуты вынести из одной из самых охраняе-
мых сокровищниц украшения общей стоимостью око-
ло одного миллиарда евро.

Как сообщает немецкий Bild, в начале января у ве-
дущей расследование этого дела израильской компа-
нии CGI произошел контакт с предполагаемыми пре-
ступниками. Сыщики сообщили, что неизвестные 
вышли на них через теневой интернет, так называемый 
DarkNet, и предложили купить два предмета из коллек-
ции — звезду польского Ордена Белого Орла XVIII века, 
украшенную бриллиантами и рубинами, а также брил-
лиант «Саксонский белый» весом 49,84 карата. Юве-
лирные украшения были оценены анонимными про-
давцами в 9 миллионов евро, а оплата должна была бы 
быть осуществлена посредством криптовалюты.

Прокурор Дрездена Лоренц Хаазе считает, что по-
добные сообщения на самом деле не означают, что на-
стоящие воры решили таким образом сбыть украден-
ное. В современном мире это может быть кто угодно, 
начиная от простого пранкера, решившего разыграть 
правоохранителей, до профессиональных аферистов, 
решивших заработать на проблеме. «На данный мо-
мент мы не можем сообщить ничего нового по этому 
делу», заявил прокурор журналистам. Пикантность 
всей ситуации придает тот факт, что руководство 
управляющей сокровищницей в Дрездене компании 
заявило, что оно якобы не общалось с представителя-
ми CGI и не знало об их участии в расследовании кра-
жи. Израильские же специалисты, в свою очередь, ут-
верждают: у них на руках есть действующий контракт 
с музеем, а информацию о следствии они передавали 
в реальном времени местной прокуратуре.  

ВЛАСТИ ФРАНЦИИ 
ПОШЛИ НА ПЕНСИЮ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Французское правительство сделало шаг навстречу 
профсоюзам, которые, протестуя против пенсионной 
реформы,  вот уже без малого полтора месяца прово-
дят массовые манифестации по всей стране, блокиру-
ют работу как железнодорожного, так и городского об-
щественного транспорта. В письме, обнародованном в 
эту субботу, премьер-министр Эдуар Филипп сообщил 
о решении отозвать из реформы пункт, вызывавший 
наибольшую критику его оппонентов.

Речь идет о так называемом «возрасте равновесия». 
Хотя в проекте реформы сохраняется формальный вы-
ход на пенсию в 62 года, для получения ее в полном 
объеме французам в соответствии с этим положением 
предлагалось трудиться до 64 лет. Понятно, что боль-
шинством граждан эта уловка была воспринята в шты-
ки, ибо фактически означала повышение пенсионного 
возраста на два года. Более того, против этого положе-
ния выступили даже дружественные по отношению к 
властям профцентры, включая самый представитель-
ный из них — Французскую демократическую конфеде-
рацию труда (ФДКТ).

Теперь на этой мере поставлен крест, что в принци-
пе и должно было произойти. Дело в том, что в Елисей-
ском дворце и раньше не проявляли большого энтузи-
азма по поводу этой спорной меры. Когда же в новогод-
нем послании Эмманюэль Макрон заявил о том, что 
ждет от правительства «быстрого компромисса» с про-
фсоюзами, то многим стало ясно: дни «возраста равно-
весия» сочтены. 

Пойдя на эту уступку, Эдуар Филипп в первую оче-
редь потрафил умеренным профцентрам. Лидер упо-
мянутой выше ФДКТ Лоран Берже назвал этот шаг 
«победой». 

Примерно так же отреагировали еще несколько 
организаций. А вот левые профсоюзы во главе с весь-
ма представительной Всеобщей конфедерацией труда 
(ВКТ) заявили, что этого недостаточно и готовы про-
должить борьбу с реформой. 

Как видим, властям удалось внести раскол в про-
фсоюзные ряды, а насколько снизится накал противо-
стояния, покажут ближайшие дни. В любом случае 
ВКТ и ее разношерстные сторонники намереваются 
провести очередной день общенациональных проте-
стов в следующий четверг. 

ГОНДОЛЬЕРЫ 
ИДУТ КО ДНУ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Итальянские города, задыхающиеся от гор мусора, все 
чаще вынуждены прибегать к оригинальным ухищре-
ниям для борьбы с этой напастью. В Венеции, где льви-
ная доля отходов оседает в каналах, столь ответствен-
ную миссию решили доверить знатокам водных арте-
рий — гондольерам.

В венецианской ассоциации гондольеров в настоя-
щий момент состоят более 400 человек. Из них 10 че-
ловек — профессиональные аквалангисты, которые 
уже давно практикуют подводные погружения. В нача-
ле прошлого года, оценив масштабы бедствия, группа 
«лодочников» решила сменить свои знаменитые чер-
но-белые рубашки и изысканные шляпы на водолаз-
ные костюмы.

Во время первого заплыва ныряльщики обследова-
ли каналы в обычных подводных масках, вдоволь на-
глотавшись грязной воды. Однако во время последую-
щих погружений активистов поддержала городская 
коммуна и венецианские предприниматели. Послед-
ние снабдили ныряльщиков дорогостоящим снаряже-
нием, с помощью которого можно не только очистить 
каналы, что подавляет приливы и предотвращает по-
падание отходов в лодочные моторы, но и провести то-
тальную дезинфекцию дна.

В среднем гондольеры проводят под ледяной водой 
до 5 часов в день, сменяя друг друга ежечасно. Вопреки 
закрепившимся за ними имиджем алчных людей, кото-
рых интересуют только деньги и нажива на туристах, 
«лодочники» ныряют на дно, рискуя собственным здо-
ровьем, совершенно бесплатно. Ими движет вполне 
прагматичное желание очистить свое рабочее про-
странство от нечистот и помочь родному городу, на ко-
торый в ушедшем году обрушилось масштабное навод-
нение. По вине «высокой воды» в каналах осели горы 
отходов. За последние два года подводные энтузиасты 
выловили около 3 тонн мусора. В воде они находят 
много неожиданного: от пластиковых бутылок и шин 
до пылесосов и велосипедов. Работа гондольеров-водо-
лазов не прерывается даже в католические праздники. 
Так, в день Богоявления они похвастались новыми тро-
феями — пропеллером и багажной тележкой.  

РЕЗОНАНС Гибель украинского «Боинга-737-800» стала результатом трагической 
цепочки провокационных действий и человеческой ошибки 

Тегеран признал вину
Игорь Дунаевский

П
ричиной крушения «Бо-
инга-737-800» «Между-
народных авиалиний Ук-

раины» (МАУ) в Иране стало по-
падание в лайнер ракеты малой 
дальности, запущенной вслед-
ствие «непреднамеренной чело-
веческой ошибки». Генераль-
ный штаб ВС Исламской Респу-
блики признал ответственность 
военных за катастрофу.

В Тегеране пояснили, что 
лайнер «во время полета ока-
зался в непосредственной бли-
зости от одного из важных объ-
ектов Корпуса стражей ислам-
ской революции (КСИР), а по 
форме и высоте полета напоми-
нал вражеский объект». Глава 
Воздушно-космических сил 
КСИР Амир Али Хаджизаде со-
общил, что в те часы подразде-
ления противовоздушной обо-
роны находились в состоянии 
повышенной готовности, по-
скольку не исключались ракет-
ные удары со стороны США. 
Кроме того, было зафиксирова-
но значительное увеличение чи-
сла полетов американских во-
енных самолетов в регионе. По 
словам Хаджизаде, оператор 
комплекса ПВО перепутал «Бо-
инг» с крылатой ракетой, а на 
принятие решения о пуске у 
него было всего десять секунд.

Президент Ирана Хасан Роу-
хани назвал ошибку военных 
«непростительной» и выразил 
глубокое сожаление семьям по-
гибших. В Тегеране готовы не-
сти ответственность, предусмо-
тренную международными 
правовыми актами в таких слу-
чаях. В частности, по данным 
украинской стороны, Иран вы-
разил готовность выплатить 

компенсации семьям погиб-
ших. Роухани также обещал 
привлечь виновников ката-
строфы к ответственности и за-
верил, что будут предприняты 

меры для исключения таких 
трагедий в будущем.

Иран свою вину признал. 
Многие западные лидеры, вклю-
чая премьера Британии Бориса 

Джонсона и канцлера ФРГ Анге-
лу Меркель, назвали это «важ-
ным шагом», призвав к деэска-
лации обстановки в регионе. Но 
помимо допустивших катастро-
фическую ошибку иранских ра-
кетчиков у трагедии есть еще 
один всем очевидный соучаст-
ник — это США. Как не без осно-
ваний указал глава МИД Ирана 
Джавад Зариф, решение о пуске 
ракеты было принято военны-
ми под влиянием напряженно-
сти в регионе, вызванной «аван-
тюризмом» Вашингтона. Речь 
идет об убийстве американски-
ми военными высокопоставлен-
ного генерала КСИР Касема Су-
леймани в ночь на 3 января, по-
сле чего Иран и Соединенные 
Штаты несколько дней находи-
лись на пороге войны.

После того как американцы 
убили генерала КСИР, Тегеран в 
ответ обстрелял ракетами аме-
риканские базы в Ираке. Учиты-
вая, что ранее президент До-
нальд Трамп угрожал ударами 
по Ирану, если тот решит ото-
мстить за гибель Сулеймани, то 
повышенная боеготовность 
КСИР выглядит вполне естест-
венной, что, в конечном счете, и 
стало причиной принятого 
иранцами ошибочного решения.

Такого же мнения, судя по 
всему, придерживается и пре-
мьер Канады Джастин Трюдо, 
заявивший, что «напряжен-
ность на Ближнем Востоке мо-
гла способствовать трагедии». 
Напомним, в катастрофе поги-
бли 63 гражданина Канады. Те-
леканал CBC сообщил, что Отта-
ва требует от Вашингтона объя-
снить, чем была вызвана необ-
ходимость ликвидации Сулей-
мани, а также почему США не 
предупредили об этом Канаду.

Президент США, как лицо 
принимающее столь серьезные 
решения, и, соответственно, не-
сущее ответственность за их 
последствия, обязан просчиты-
вать такие риски. Об этом пре-
дупреждают критики Дональда 
Трампа, когда говорят, что тот 
может втянуть американцев в 
новую войну. Глава Белого дома 
в рамках своих кампаний «мак-
симального давления» на дру-
гие государства любит брави-
ровать военным превосходст-
вом Пентагона и зачастую бес-
печно бросается громкими уг-
розами в адрес стран, не согла-
сных с проводимой США поли-
тикой.  Это увеличивает риски 
скоропалительных решений и 
ошибок. Существует достаточ-
но примеров того, как во време-
на «холодной войны» СССР и 
США несколько раз могли из-за 
человеческого фактора начать 
ядерную войну. Для предотвра-
щения катастрофы были разра-
ботаны различные механизмы 
и договорная база стратегиче-
ской стабильности, но Трамп 
весь исторический опыт игно-
рирует, опираясь лишь на свои 
инстинкты насаждения «мира 
через силу».

Как следствие, в Вашингтоне 
не только наотрез отрицают 
свою ответственность за ката-
строфу украинского «Боинга», 
но и, по словам советника пре-
зидента США по нацбезопасно-
сти Роберта О’Брайена, намере-
ны и далее усиливать давление 
на Иран, игнорируя призывы 
других стран к деэскалации.  

ПОЛИТИКА

ОТСТАВКА 
РАДИ СТРАНЫ
Александр Гасюк

Продолжавшийся в течение по-
следних нескольких дней поли-
тический кризис в Абхазии за-
вершился отставкой президен-
та Рауля Хаджимбы. Как сооб-
щил ТАСС в воскресенье вече-
ром, глава республики сложил 
свои полномочия «ради сохра-
нения стабильности в стране». 

Напомним, что политиче-
ская ситуация в Абхазии резко 
обострилась 9 января. Оппози-
ционные депутаты передали 
Хаджимбе свои требования, в 
том числе провести новые пре-
зидентские выборы. При этом 
были заблокированы здания 
президентской администрации 
и парламента в Сухуми. 

Парламентарии Абхазии ре-
комендовали Хаджимбе поки-
нуть пост президента. В приня-
том депутатами постановлении 
указывается, что в связи с на-
пряженной общественно-поли-
тической обстановкой в респу-
блике и во избежание дальней-
шей дестабилизации в обществе 
президенту следует уйти в от-
ставку. «За» проголосовали 19 
депутатов, «против» — четыре, 
один воздержался.

Изначально Хаджимба отка-
зался сложить полномочия. Он 
попросил граждан сохранять 
спокойствие и не поддаваться 
на провокации. В свою очередь, 
верховный суд Абхазии отме-
нил итоги сентябрьских выбо-
ров президента и постановил 
организовать новые. ЦИК ре-
спублики назначил повторное 
голосование на 22 марта. 

Как сообщили информагент-
ства, на фоне этих событий Су-
хуми посетили заместитель се-
кретаря Совета безопасности 
России Рашид Нургалиев и по-
мощник президента России Вла-
дислав Сурков. 

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ После провокации с убийством генерала Сулеймани 
Америка решила взорвать Иран изнутри

Трамп перешел на фарси
Евгений Шестаков

П
резидент США До-
нальд Трамп решил, 
что без его настав-
лений народ Ирана 
не сможет выбрать 
«правильное» буду-
щее. А потому глава 
Б е л о г о  д о м а  в 
«Твиттере» поддер-

жал иранских протестующих и 
пригрозил официальному Теге-
рану санкциями за применение 
к ним репрессивных мер. В это 
же время посол Британии в Ира-
не Роб Макэйр отправился на 
прогулку к Технологическому 
университету иранской столи-
цы, где проходила акция памяти 
жертв недавней авиакатастро-
фы. Другого времени и места 
выразить свою скорбь британ-
ский дипломат, разумеется, не 
нашел. Версии в отношении 
того, чем занимался мистер Ма-
кэйр, оказавшись в толпе де-
монстрантов, диаметрально 
разнятся. Дипломат утвержда-
ет, что ушел через 5 минут после 
того, как люди начали сканди-
ровать антиправительственные 
лозунги. Но иранские информа-
гентства дают совершенно 
иную картину: по их сведениям, 
посол активно фотографировал 
и опрашивал участников акции, 
беседуя с ними на фарси. И толь-
ко когда к нему подошли пред-
ставители сил безопасности, 
мистер Макэйр перешел на ан-
глийский, вышел из толпы, по-
сле чего был задержан. Об этом 
факте британский посол позже 
сообщил прессе с искренним 
возмущением: «арестовывать 
дипломатов — это, конечно, не-
законно в любой стране». Свой 
вечерний променад на антипра-
вительственный митинг мистер 
Макэйр вмешательством во 
внутренние дела иностранного 
государства, конечно, не счита-
ет. С точки зрения Форин-офи-
са, такое поведение главы бри-
танского диппредставительст-
ва, который не смог найти ино-
го, менее людного места или по-
дождать до утра, чтобы выра-
зить свою скорбь, — вполне есте-
ственное, а вот его задержание 
за участие в незаконном митин-
ге — «нарушение международ-
ного права». Американский Гос-
департамент в своих оценках 
пошел еще дальше — потребо-
вал, чтобы иранские власти из-
винились за то, что вывели бри-
танского посла с митинга. Все 
логично: Трамп поддержал про-
тестующих в Иране с помощью 
твитов, специально переведен-
ных на фарси, британский по-
сол пришел это сделать лично.

Легко представить, какую 
бурю негодования вызвали бы 
аналогичные действия со сторо-
ны любого зарубежного лидера, 

тем более дипломата в отноше-
нии акций протеста проходя-
щих в США или на Альбионе, ка-
кие бы санкции вперемешку с 
проклятиями посыпались на 
тех, кто позволил бы столь бес-
пардонно вмешаться во вну-
тренние дела Вашингтона или 
Лондона. А вот с Ираном ни в 
словах, ни в делах можно не це-
ремониться, такая вот интере-
сная формируется политиче-
ская мораль…

Все это, само собой, происхо-
дит в интересах иранского на-
рода. Правда, в своем твите 
Трамп умолчал о том, что за не-
сколько часов до его появления 
наложил на Тегеран новые эко-
номические санкции. Видимо, 
для того, чтобы тем самым в 
очередной раз поднять уровень 
жизни иранского народа, о чем 
в Вашингтоне заботятся, если 
верить Белому дому, денно и 
нощно. Под действие новых ог-
раничительных мер попали не 
только высокопоставленные 
иранские чиновники, но также, 
как сообщает The Wall Street 
Journal, строительная, горнодо-
бывающая, текстильные отра-
сли. Причем, по сведениям из-
дания, минфин США, опять же, 
из большого сочувствия к стра-
дающему народу Ирана, может 
внести в черный список физиче-

ские и юридические лица, кото-
рые работают в этих сферах, а 
также иностранные компании, 
которые контактируют с иран-
ской стороной. Предпринятые 
Трампом шаги по блокировке 
торговых и финансовых кана-

лов, поддерживающих на плаву 
иранскую экономику, в Тегера-
не назвали «экономическим 
терроризмом».

Впрочем, у иранцев есть от-
личная возможность воочию 
изучить, к чему приводят «аме-
риканская доброта и сочувст-
вие», столь щедро расточаемые 
Трампом на фарси. За примера-
ми далеко ходить не надо. Собы-
тия в соседнем Ираке — нагляд-
ное подтверждение тезиса о 
том, где бывает бесплатный 
американский сыр… «Союзни-
чество с США только внешне 
выглядит как романтичное, во 

имя ценностей, мира и демокра-
тии. На поверку, как только игра 
заходит не по американским 
правилам — тут и «сказке» сов-
сем другой конец», — проком-
ментировал итоги американо-
иракского сотрудничества 

председатель международного 
комитета Совета Федерации 
Константин Косачев.

После убийства американца-
ми на территории Ирака иран-
ского генерала Касема Сулей-
мани в Багдаде в полной мере 
осознали: страна в любой мо-
мент может оказаться полем 
битвы между Ираном и США. Со 
всеми вытекающими для Ирака 
из этого противостояния нега-
тивными последствиями. Для 
того чтобы избежать возмож-
ной эскалации, руководство 
Ирака предложило американ-
ским военнослужащим (а их в 

Ираке примерно 5300 человек — 
Прим. ред.) вернуться на роди-
ну. Это решение поддержал пар-
ламент, где дальнейшее пребы-
вание войск США на террито-
рии Ирака было названо нару-
шением суверенитета.

Но в Вашингтоне решили, 
что лучше понимают чаяния 
иракского народа. Белый дом 
предупредил, что не отдаст Ира-
ку его выручку от продажи не-
фти, если Пентагон вынудят по-
кинуть иракскую территорию. 
Для этого США перекроют до-
ступ к счету иракского Центро-
банка, находящегося в амери-
канском Федеральном резер-
вном банке. Но и это не все. Из 
искренней симпатии к иракско-
му народу Трамп потребовал от 
Багдада вернуть все деньги, ко-
торые Вашингтон потратил на 
обустройство военной базы в 
Ираке и попутно обещал нало-
жить на Ирак такие санкции 
«каких они никогда не видели и 
после которых антииранские 
санкции покажутся мелочью».

А ведь речь идет о стране, ко-
торую тот же Трамп называл 
близким союзником США. Но 
стоило этому союзнику заик-
нуться о национальных интере-
сах, как тут же включилась 
«санкционная дубина». «Так 
выглядит оккупация мира по-

американски», — делает вывод 
из этой истории Косачев.

Такую же незавидную участь 
американской колонии страте-
ги в Белом доме готовят Ирану. 
Ради этой «благородной цели» 
британский посол бегает по 
иранским антиправительствен-
ным митингам, а Трамп в твитах 
переходит на фарси. Все для 
того, чтобы известная русская 
сказка о лисе, проникшей хи-
тростью в лубяную избушку 
зайца, а затем выгнавшей ее хо-
зяина на улицу, повторилась на 
территории древней Персии. 
Все снова происходит под пред-
логом борьбы за «мир и демо-
кратию», в расчете, что на эту 
словесную приманку кто-ни-
будь опять купится и добро-
вольно откажется от суверени-
тета и национального достоин-
ства за американские печеньки. 
Только теперь раздавать их об-
ещает не Псаки, а глава Белого 
дома, который, как показала 
практика, большой мастер по 
публичной озвучке иностран-
ным лидерам и народам никогда 
не сбывающихся обещаний.  

Посол Британии в Иране Роб 
Макэйр «погулял» на антиправи-
тельственном митинге в Тегеране.  

А К Ц Е Н Т

У иранцев есть отличная возможность 
воочию изучить, к чему приводят «аме-
риканская доброта и сочувствие», столь 
щедро расточаемые Трампом на фарси 

Ошибка иранской ПВО привела к страшной трагедии: «Боинг-737» был унич-
тожен зенитной ракетой. 

— Последние новости о расследо-
вании авиаката стро фы читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/6335

— За ситуацией следите на сайте 
rg.ru/sujet/6334
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Глава ВКС Ирана Амир Хаджизаде раскрыл обстоятельства авиакатастрофы. 
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План «Б» для лучшей жизни
Это будет стандартный 
пенсионный продукт, 
которым сможет вос-

пользоваться любой гражданин. 
Безусловно, главный сдержива-
ющий фактор востребованно-
сти пенсионных продуктов — не-
высокий уровень доходов (по 
данным Росстата, среднедуше-
вые доходы в 2018 году состав-
ляли 33 тысячи рублей. — Прим. 
ред.). Поэтому, по нашему мне-
нию, этот продукт в большей 
степени заинтересует граждан с 
месячным доходом где-то от 45 
тысяч рублей на человека в се-
мье. Вряд ли те, у кого доход 
меньше, будут участвовать в 
этой схеме, потому что у них, во-
первых, не так много возможно-
стей урезать текущее потребле-
ние и, во-вторых, благодаря го-
сударственной пенсии и относи-
тельно низкой базе расчета по-
лучается неплохой коэффици-
ент замещения (отношение пен-
сии к зарплате в год выхода на 
пенсию, стандартом в мире счи-
тается 40%. — Прим. ред.). 

Но граждан, у которых есть 
эти 45 тысяч регулярного дохо-
да, будет гораздо больше, и у 
них будет больше и возможно-
стей, и самое главное — потреб-
ностей поучаствовать в нако-
плении. Среди национальных 
целей, которые президент по-
ставил перед правительством, 
есть две, объясняющие, почему 
появился этот продукт. Первая 
— сокращение в два раза уровня 
бедности, вторая — повышение 
уровня пенсий темпами выше 
инфляции. А это означает, что 
людей, нуждающихся в допол-
нительных пенсионных нако-
плениях, будет все больше и 
больше. 

Что убедит граждан копить 
на старость

И сколько людей вы рассчи-
тываете привлечь?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Все зависит от вос-
приятия полезности продукта 
нашей целевой аудиторией. 
Если люди увидят, что пенсион-
ные фонды способны извлекать 
дополнительную доходность по 
отношению к другим инстру-
ментам, доступным каждому, — 
вкладам, государственным цен-
ным бумагам, — а также поймут, 
как действует этот счет, тогда 
спрос на такой продукт может 
быть со стороны нескольких 
миллионов человек. Если нет, то 
вряд ли в систему придет даже 
один миллион человек и через 
пять — десять лет.

Это продукт для граждан, 
обладающих достаточной фи-
нансовой грамотностью, кото-
рые понимают, что им нужен 
более высокий доход, чем мо-
жет дать государственная пен-
сия, и ради этого они готовы 
снижать текущее потребление. 

Уникальность этого продук-
та в том, что он защищает нако-
пления от нецелевого использо-
вания. Когда вы копите сами, то 
в течение вашей жизни всегда 
будет много соблазнов деньги 
куда-то потратить — улучшить 
жилищные условия себе или 
своим детям, лишний раз поме-
нять автомобиль или мебель, 
съездить отдохнуть… Пенсион-
ные накопления избавляют че-
ловека от таких переживаний, 
он знает, что этими деньгами 
можно воспользоваться только 
на пенсии или в тяжелых жиз-
ненных ситуациях, например, в 
случае тяжелой болезни. Таким 
образом, в сам инструмент 
вшит компенсатор недостаточ-
ной финансовой дисциплины 
обычного человека, что чрезвы-
чайно важно, так как очень нем-
ногие обладают таким характе-
ром, что, начав копить на пен-
сию в 20—30 лет, например, на-
капливая деньги в банке, до 65 
лет ни разу не залезут в свою 
пенсионную кубышку. Значи-
тельную часть покупок мы со-
вершаем под воздействием эмо-
ций, не соизмеряя текущие и бу-
дущие потребности. В какой-то 
момент кажется, что это глав-
ное, и это абсолютно нормально 

для обычного человека. Но в 
итоге, удовлетворяя свои теку-
щие потребности за счет отло-
женных на пенсию накоплений, 
человек оказывается на нуле. А 
когда вам 50, к сожалению, позд-
новато начинать копить заново. 

Плюс к этому растет продол-
жительность жизни. Когда мы с 
вами достигнем пенсионного 
возраста, будут другие показате-
ли дожития… А что вы для себя 
решили, будете накапливать? 

Нет. Возможно, потом…
СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: В этом потом и кро-
ется главная ошибка — потом бу-
дет поздно. Понимаете, в чем 
проблема — в странах, которые 
раньше всем этим начали зани-
маться, культура такова, что че-
ловек испытывает дискомфорт, 
если он не копит на пенсию.

Большинство наших граждан 
старость воспринимают как не-
что далекое и негативное, и им 
проще делать вид, что этого не 
будет. И в этом главное заблу-
ждение, потому что для боль-
шинства — это будет.

Вы сами будете рекомендо-
вать копить на пенсию с по-
мощью гарантированного 
пенсионного плана?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Чтобы сделать эту 
историю прозрачной, мы рабо-
таем над созданием удобного и 
понятного функционала. Чтобы 
человек, зайдя в «личный каби-
нет» на сайте пенсионного ад-
министратора (предполагается, 
что им станет Национальный 
расчетный депозитарий.  — 
Прим. ред.), смог бы выбрать 
пенсионный фонд, сравнить его 
доходность с уже названными 
мною выше инструментами, ко-
торые просты и надежны, но, к 
сожалению, обладают одним 
важным недостатком — средст-
ва, которые в них инвестирова-
ны, могут быть потрачены в лю-
бой момент, и человек придет к 
пенсии без денег. Но если ока-
жется, что фонды не показыва-
ют соответствующую доход-
ность, то убедить граждан нака-
пливать на пенсию в пенсион-
ных фондах будет невозможно. 

Какой объем средств может 
быть привлечен через новую 
систему?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: ГПП — не для бога-
тых людей, а для среднего клас-
са. Богатые используют семей-
ные офисы, имеют индивиду-
альных доверительных управ-
ляющих. И я не думаю, что бога-
тые люди придут и принесут в 
пенсионные фонды сотни мил-
лиардов рублей. 

В первые годы поступления 
пойдут преимущественно со 
счетов пенсионных накоплений 
(сформированных до 2014 года 
в рамках обязательной систе-
мы. — Прим. ред.). И рассчиты-
вать на серьезные дополнитель-
ные средства, которые гражда-
не будут отчислять из своих 
зарплат, вряд ли возможно. У 
нас с минфином весьма скром-
ные ожидания на первую пяти-
летку. А дальше будет зависеть 
от того, какие результаты пока-
жут пенсионные фонды и на-
сколько НПФам удастся дове-
сти до работодателей и граждан 

то, как работает система и в чем 
ее преимущества и ценность 
для конкретного гражданина.

Какие льготы и гарантии 
получат участники схемы

В предлагаемой системе нако-
плений будет налоговый вы-
чет — государство вернет 13% 
с каждого взноса, но, напри-
мер, даже при очень хорошей 
зарплате в 150 тысяч рублей 
и отчислениях в 6% вычет бу-
дет 14 тысяч рублей в год. Раз-
ве этого стимула достаточ-
но, чтобы перекрыть все сом-
нения и искушения на много 
лет вперед?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Вы забываете, что 
доход, который пенсионный 
фонд получит в результате ин-
вестирования ваших средств, 
тоже не облагается налогом. На-
логовый стимул вторичен по 
сравнению с тем, сколько будут 
зарабатывать фонды для гра-
жданина. Но и этот стимул не 

берется из воздуха. Это не ман-
на небесная, это наши с вами 
налоги, и они не безграничны. 

Кто знает, что произойдет за 
30—40 лет, смогут ли пенси-
онные фонды хотя бы уберечь 
накопления от инфляции. А 
вот вклад или ОФЗ смогут. 
Почему бы не обсудить гаран-
тирование базовой доходно-
сти накоплений?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Такая идея обсу-
ждалась, но не нашла поддер-
жки. В то же время задача обо-
гнать инфляцию не представля-
ется для фондов слишком слож-
ной, поэтому в будущем возмо-
жен возврат к этой идее. А сей-
час мы исходим из того, что 
НПФы, в отличие от обычных 
граждан, которым некогда зани-
маться инвестированием и ко-
торые не обладают соответству-
ющими знаниями и опытом, мо-
гут делать это профессиональ-

но. Обещать что-то в будущем 
никто не может, но в целом си-
стема настроена таким обра-
зом, чтобы доход был выше 
уровня инфляции. В этом смысл 
пенсионных накоплений.

Они отличаются от класси-
ческого доверительного управ-
ления тем, что гарантируется 
неизменность той суммы, кото-
рую гражданин перечислил. Бо-
лее того, раз в пять лет нако-
пленный за это время доход вхо-
дит в несгораемую сумму, то 
есть защищается еще и инвести-
ционный доход. В то время как 
никакой доверительный управ-
ляющий не может гарантиро-
вать, что вы получите обратно 
хотя бы ту сумму, которую пере-
дали, пусть даже он действует 
профессионально и разумно.

Вклад полезен как подушка 
безопасности, обеспечивающая 
в случае чего привычный уро-
вень потребления на срок от 
трех до девяти месяцев. Есть та-

кое выражение: «Мне нравятся 
банковские вклады, но я не ви-
дел ни одного человека, кто бы 
на них разбогател». Рынок капи-
тала дает возможность зарабо-
тать больше, если работать на 
нем профессионально. Именно 
это граждане справедливо ожи-
дают от пенсионных фондов, но 
только будущее покажет, так ли 
это на самом деле.

За 30 лет правила могут не 
раз поменяться, и не в лучшую 
сторону. Государству можно 
поверить на такой срок? 

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Пенсионные отно-
шения сродни семейным. Когда 
человек вступает в брак, он ду-
мает, что это навсегда. И, конеч-
но, граждане рассчитывают на 
то, что правила игры не поменя-
ются. Поэтому этот проект мы 
делаем так долго (первый вари-
ант новой схемы минфин и Банк 
России представили в 2016 году. 
— Прим. ред.), здесь очень важ-
но семь раз отмерить и один раз 
отрезать, а не броситься в драку 
и уже по дороге менять правила. 
Мы хотим услышать все сторо-
ны, понять, какой вариант луч-
ше, чтобы сделать эти правила 
неизменными на 20, 30, 40 лет. 
Сможем ли мы отказаться от 
модификаций или нет — покажет 
практика. 

Она говорит не в вашу пользу. 
Обязательные накопления за-
морожены, вообще изменения 
правил в такой консерватив-
ной сфере, как пенсионное за-
конодательство, слишком ча-
сты. Кто знает, как надолго 
новая система, стоит ли все 
это воспринимать всерьез? 

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Отсутствие дове-
рия к неизменности правил 
игры осложняет распростране-
ние этого продукта. От того, что 
правительство пересмотрело 
свои обязательства — заморози-
ло пополнение пенсионных сче-
тов граждан, — этот продукт пой-
дет хуже и будет меньше желаю-
щих им воспользоваться на ран-
ней стадии. По мере жизни этого 
продукта, если он покажет свою 
состоятельность, он будет полу-
чать распространение. И здесь 
одними разговорами, одними 
увещеваниями народ не при-
влечь. Все должны увидеть, что 
это работает так, как обещали. 
И, к сожалению, оценить этот 
продукт сможет только подго-
товленный человек, который 
действительно разбирается, как 
этот продукт работает. А он не 
самый простой. 

Как платить взносы
Теперь несколько вопросов по 
нюансам пенсионной схемы. 
Участники могут приоста-
навливать перечисления — вы-
ставить ставку 0%. Такие 
паузы чем-то ограничены? И 
каким может быть мини-
мальный уровень взносов?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Нет вообще ника-
ких ограничений. Это как пору-
чение банку делать автоплатеж 
— его можно дать и в любой мо-
мент отозвать и самому пла-
тить. Здесь то же самое. Вы даете 
работодателю поручение отчи-
слять часть вашей зарплаты на 
накопления, затем его приоста-
навливаете. Все абсолютно до-
бровольно. Просто для удобства 
граждан можно дать работода-
телю постоянно действующее 
поручение, например, 6% отчи-
слять на пенсионный счет. 

Если у меня месяц вышел хоро-
ший, я могу за этот месяц за-
платить, а за следующий, по-
хуже, — нет?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Как вы захотите, 
так и будет. Все поручения вы 
даете с вашего гаджета или 
компьютера. Работодатель по-
лучает их от пенсионного адми-
нистратора. Никакой бумажной 
истории.

Как эти колебания скажутся 
на устойчивости фондов?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Хотя каждый чело-
век ведет себя самостоятельно, 
мы вместе ведем себя предска-
зуемо. Те же вклады можно в лю-
бой момент снять досрочно, но 
банки научились достаточно хо-
рошо предсказывать, какой 
процент вкладов будет снят до-
срочно, какой будет пролонги-
рован, а какой будет изъят по-
сле того, как срок закончится. 
Здесь никаких проблем у пенси-
онных фондов с такими прогно-
зами не будет.

Как перевести накопления 
в новую схему

Перевести ранее сделанные 
накопления в новую систему 
будет возможно только при 
условии, что человек начина-
ет делать отчисления?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Нет. Он может не 
делать отчисления, просто пе-
ревести то, что накоплено. Ни-
каких ограничений, никаких 
требований. 

Что приобретает человек, 
когда его накопления получат 
статус гарантированного 
пенсионного плана? 

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Ну кроме самих га-
рантий сохранности и профес-
сионального подхода к управле-
нию, появится возможность с 
помощью смартфона получать 
информацию о состоянии сче-
та, пользоваться калькулято-
ром, чтобы прикинуть, сколько 
нужно добавлять, чтобы увели-
чить пенсию на сто рублей. Или 
что будет с пенсионными вы-
платами, если сейчас добавить к 
взносам еще сто рублей. Гра-
жданин может принимать реше-
ния и транслировать их в систе-
му, не выходя из дома с помо-
щью этого гаджета. Он будет в 
онлайне видеть состояние сче-
та, получать информацию, что 
на этот счет зачислены денеж-
ные средства. Это удобная си-
стема, дающая осязаемость 
пенсионных накоплений для че-
ловека.

Как можно будет переводить 
накопления из фонда в фонд? 
Штрафы за досрочные (чаще, 

чем раз в пять лет) переводы, 
как в действующей системе, 
исключены?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Если гражданин 
захочет перевести пенсионные 
накопления на счет гарантиро-
ванного пенсионного плана в 
рамках одного НПФ — он это 
сделает в режиме реального 
времени без каких-либо комис-
сий или потерь инвестицион-
ного дохода. Если же он захочет 
перевести накопления в другой 
фонд, то это произойдет через 
пять лет после подачи заявле-
ния опять же без комиссии и 
без потери инвестиционного 
дохода. При этом его текущие 
платежи на пополнение нако-
плений сразу будут зачислять-
ся по новому месту, где будет 
открыт счет гарантированного 
пенсионного плана. Если уже 
сам ГПП гражданин захочет пе-
ревести из одного НПФ в дру-
гой, точно такая же схема: за-
явление, новые платежи сразу 
идут в  новый пенсионный 
фонд, а накопленная сумма пе-
реходит без каких-либо потерь 
через пять лет.  То есть мы 
исключили случаи, когда воз-
можны потери инвестиционно-
го дохода. 

«Молчуны» — те, кто оста-
вил накопления в Пенсионном 
фонде России, смогут перехо-
дить в новую систему точно 
так же, как клиенты негосу-
дарственных фондов?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Точно так же. Вы 
даете поручение, и ваши деньги 

перейдут в новый фонд через 
пять лет, а текущие взносы — 
сразу. 

Система обязательных пен-
сионных накоплений просто 
со временем исчезнет естест-
венным образом?

С Е Р Г Е Й  Ш В Е Ц О В :  Большинство 
участников этой системы не 
успели накопить средства, ко-
торые позволят получать пен-
сионные выплаты ежемесячно, 
то есть это будут разовые вы-
платы (пенсионные накопле-
ния выплачиваются единовре-
менно, если выплаты по нако-
пительной пенсии менее 5% от 
размера выплат по старости. — 
Прим. ред.). Поэтому большин-
ство счетов, если они не будут 
переведены в ГПП, скорее все-
го, закроются сразу после вы-
хода людей на пенсию.  По 
оставшимся счетам будет вы-
плачиваться пенсия в соответ-
ствии с действующими прави-
лами.

Как можно будет перейти в 
новую систему?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Через Единый пор-
тал госуслуг. Фондам предстоит 
договориться с профсоюзами, с 
РСПП, что работодатели будут 
знакомить своих сотрудников, 
возможно, под роспись с бро-
шюрой о том, как работает эта 
система.

Что потребует внедрение 
этой системы от работода-
телей?

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Большинство ис-
пользует «1С», и им стандар-
тные изменения будут предо-
ставлены производителем ПО. У 
крупных предприятий могут 
быть и более тяжелые системы, 
здесь, конечно, будут расходы 
на доработку и автоматизацию 
процесса перечисления взносов 
пенсионному администратору, 
который уже будет распреде-
лять их между пенсионными 
фондами. Мы специально созда-
ли систему, которая требует ми-
нимальных усилий от работода-
теля: в реестре, который он на-
правляет в банк на выплату зар-
платы, появятся только две до-
полнительные колонки, и все. 
Практически все издержки по 
администрированию процесса 
мы переложили с работодате-
лей и пенсионных фондов на 
центрального администратора.

Как накопления будут 
выплачиваться

Итак, выплаты начинаются 
или через 30 лет после начала 
накоплений, или при дости-
жении пенсионного возраста — 
что наступит раньше. По ка-
кому графику они идут? Ин-
дексируются ли они, как об-
ычная пенсия? 

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Мы предполагаем, 
что по завершении накопитель-
ной фазы у человека будет вы-
бор — получить накопления все 
целиком сразу, заплатив подо-
ходный налог (то есть вернув 
предоставленный ранее нало-
говый вычет. — Прим. ред.), или 
приобрести пожизненный пен-
сионный план. Пока предлага-
ется один стандартный вариант 
такого плана, хотя пенсионные 
фонды смогут предлагать и 
другие. Стандартный план рас-
считывается на 15—20 лет впе-
ред, но каждые два года он бу-
дет пересматриваться и про-
длеваться еще на два года. С од-
ной стороны, это дает возмож-
ность приравнивать данные 
выплаты к пенсии, потому что 
они носят пожизненный харак-
тер. С другой, неиспользован-
ный остаток наследуется, пото-
му что он рассчитывается как 
срочный. Таким образом, это 
как бы скользящий бессрочный 
план. Несколько спорная тех-
нология, потому что она менее 
понятна людям, и по итогам об-
щественного обсуждения мы 
примем решение, стоит ли вы-
водить на рынок такой слож-
ный продукт. 

При стандартном плане че-
ловек выберет тот фонд, кото-
рый даст ему лучшую ежеме-
сячную выплату. Сам же фонд, 
исходя из его истории инвести-
рования, рассчитывает свои 
возможности, какую выплату и 
индексацию он может предло-
жить. Мы предполагаем, что 
первоначальная сумма будет 
индексироваться на инфляцию 
ежегодно, это будет требовани-

ем к стандартному плану. Если 
пенсионный фонд предложит 
человеку иной план, который 
его устраивает больше, он ку-
пит другой. Никаких ограниче-
ний здесь нет. 

«Скользящий» вариант вы-
плат дает возможность пере-
дачи остатка накоплений по 
наследству даже после того, 
как выплаты начались? 

СЕРГЕЙ ШВЕЦОВ: Да. Эта пенсия — 
до смерти, но с точки зрения 
наследования это срочная 
история. И если человек, кому 
завещана эта пенсия, находит-
ся на стадии выплат, к его вы-
платам добавляют унаследо-
ванные, а если он находится 
еще на стадии накопления, он 
получает выкупную сумму — 
весь остаток разом. Если один 
из членов семьи хочет обеспе-
чить другого, просто в завеща-
нии указывает своего супруга 
или детей в качестве наследни-
ка накоплений.  

А К Ц Е Н Т

Новая схема накоплений — для среднего 
класса, с месячным доходом от 45 тысяч 
рублей на человека в семье

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Сергей Швецов родился в 1970 

году, окончил МГУ. В 2000-х он ру-

ководил департаментом операций 

на финансовых рынках Банка Рос-

сии, с 2011 года стал заместителем 

председателя ЦБ, а в 2013 году, 

когда Банку России перешли фун-

кции упраздненной Федеральной 

службы по финансовым рынкам, 

Швецов был назначен первым за-

мпредом — руководителем Служ-

бы ЦБ по финансовым рынкам. Он 

участвовал в превращении Банка 

России в мегарегулятор, позже 

предложил концепцию создания 

финансовых маркетплейсов. В 

2016 году он стал одним из разра-

ботчиков проекта новой схемы 

пенсионных накоплений — инди-

видуального пенсионного капита-

ла, которая после изъятия элемен-

та автоподписки (предполагалось, 

что граждане будут автоматически 

подписаны на взносы, но смогут 

подать заявление об отказе от уча-

стия) получила название гаранти-

рованного пенсионного плана. Те-

перь участие в схеме проектиру-

ется полностью добровольным.

Новая схема накоплений станет 
массовой, если пенсионные фонды 
покажут хорошую доходность.
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РЕЗОНАНС Как изменилась жизнь незрячего сироты после публикации в «Российской газете»

Максимкина мечта 
Елена Мелихова,
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

И
стория незрячего сироты 
Максима Александрова 
из подмосковного интер-

ната, о котором писала «РГ», по-
сле публикации в нашей газете 
получила продолжение. У маль-
чика появилось много новых 
друзей, он получил в подарок от 
наших добрых читателей доро-
г о с т о я щ у ю  « г о в о р я щ у ю » 
трость, о которой давно мечтал, 
но самое главное — теперь его 
маленькая семья воссоедини-
лась. Максим снова живет в Рос-
тове-на-Дону вместе с единст-
венным родным человеком — ба-
бушкой и учится в новочеркас-
ском интернате для слепых, 
куда его еженедельно будут от-
возить донские спасатели, взяв-
шие над ним шефство.

— Наша жизнь кардинально 
изменилась! — улыбается Евге-
ния Федоровна Зеленко, обни-
мая внука. —  Я очень, очень 
рада, что мы теперь вместе. Ведь 
я места себе не находила, думая, 
что Максимка так далеко от 
меня. Да и он очень переживал 
по этому поводу. Хоть мы созва-
нивались каждый день, но ви-
деться могли лишь на канику-
лах. А теперь все выходные бу-
дем проводить вместе. 

Напомним, о 12-летнем Мак-
симе «РГ» впервые рассказала 
минувшей осенью («РГ—Неде-
ля», 13 ноября 2019 года). Тогда 
воспитанник подмосковного 
интерната для незрячих детей 
находился у бабушки во время 
каникул. Мальчик от одиночест-
ва по три раза в день набирал по 
мобильному телефону «01», же-
лал пожарным доброго времени 
суток и клал трубку. Диспетче-
ры запомнили номер необычно-
го абонента и разволновались: 

вдруг нужна помощь? А когда он 
позвонил в очередной раз, выве-
ли паренька на разговор.

Как оказалось, это стало на-
чалом дружбы пожарных и Мак-
сима.

Ребенок рассказал о своей 
непростой жизни, о том, что его 
мама умерла, папа есть, но сов-
сем сыном не интересуется. А 
сам паренек живет в специали-
зированном интернате, учится 
по книжкам с точечками, и у 
него совсем нет друзей. 

У диспетчера ГУ МЧС России 
по Ростовской области Екатери-
ны Максименко, которой уда-
лось разговорить молчаливого 
Максима, екнуло в груди: у нее 
сын такого же возраста. Вот бы 
их познакомить (кстати, ребята 
уже подружились)! В тот же 
день сотрудники регионального 

управления МЧС решили наве-
стить ребенка и его бабушку. По 
адресу была направлена пожар-
ная бригада. Максима посадили 
в настоящую пожарную маши-
ну, и он был просто в восторге 
оттого, что потрогал оборудова-
ние — из-за тотальной слепоты 
мальчик познает мир на ощупь. 
Ему объяснили, что звонить по 
«01» нужно только в случае ре-

ального ЧП — ведь если занята 
линия, помощь может не успеть 
к тому, у кого действительно го-
рит дом. 

Конечно, для бабушки Мак-
сима гости стали полной нео-
жиданностью. Но это событие в 
буквальном смысле изменило 
их с внуком жизнь! О пробле-
мах необычной маленькой се-
мьи узнали много людей. Ведь 

сама бабушка никогда никому 
не жаловалась и ничего не про-
сила.

Максим был долгожданным 
ребенком и ничего не предве-
щало беды. Но родился он рань-
ше положенного срока. Пробле-
мы со зрением выявили не сра-
зу, лечили не от них, и время 
было упущено. Позади у маль-
чика семь операций в клиниках 
Москвы и Санкт-Петербурга, но 
зрение восстановить не уда-
лось.

Максим осиротел три года 
назад: его маме было всего 40 
лет, когда она скончалась от 
пневмонии. Отец, который 
ушел из семьи вскоре после ро-
ждения сына-инвалида, настаи-
вал на том, чтобы ребенок жил с 
бабушкой, а он сам получал его 
пенсию. Органы опеки тогда 
дали отцу испытательный срок. 
Но в течение полугода он никак 
себя не проявил, даже ни разу не 
навестил ребенка, и его лишили 
родительских прав. 

После смерти дочери Евге-
ния Федоровна, которой сейчас 
73 года, осталась с незрячим 
внуком вдвоем. Тогда он учился 
в первом классе в специализи-
рованном интернате в Новочер-
касске. В Ростове-на-Дону тако-
го учреждения, увы, нет. В ново-
черкасский же интернат внука 
требовалось отвозить по поне-
дельникам и забирать на выход-
ные. Пожилой женщине делать 
это было сложно и очень затрат-
но —  на поездку на такси из Рос-
това в другой город и обратно 
уходила вся пенсия. И бабушке 
посоветовали определить ре-
бенка в подмосковный интер-
нат, где он жил и учился послед-
ние несколько лет. 

— Последнее расставание по-
сле осенних каникул было осо-
бенно тяжелым, Максим ни в 
какую не хотел уезжать. Гово-

рил, что в Подмосковье его оби-
жает мальчик постарше. Повода 
сомневаться в его словах у меня 
не было. У него появились про-
блемы неврологического харак-
тера, и теперь он ежедневно 
принимает таблетки, — расска-
зала бабушка. 

И проговорилась:
— Максим мечтает о какой-то 

«говорящей» трости, прямо 
бредит ею. А она стоит басно-
словных денег — 150 тысяч ру-
блей! 

«РГ» об этом написала, мате-
риал прочли представители 
крупной российской компании 
«Исток-Аудио», занимающейся 
разработкой, производством и 
поставками реабилитационной 
и медицинской техники для лю-
дей с инвалидностью, и решили 
сделать ребенку подарок. «Гово-
рящая» трость, которая распоз-
нает лица и препятствия, была 
изготовлена по спецзаказу. На-
кануне Нового года она прибы-
ла в Ростов-на-Дону и была пе-
редана бабушке. Когда наконец 
приехал на каникулы Максим, 
он нашел этот подарок под ел-
кой. Вот был сюрприз!

Добрыми волшебниками для 
сироты стали не только читате-
ли «РГ», но и те самые пожар-
ные, которые не забыли позво-
нившего им мальчика. Благода-
ря их неравнодушию стал воз-
можен перевод ребенка из под-
московного интерната в дон-
ской. Узнав о проблеме, они 
приняли решение сами ежене-
дельно отвозить Максима к ме-
сту учебы и обратно. 

Максим широко улыбается и 
говорит:  

— Я тоже очень рад! Большое 
всем спасибо! Когда вырасту, я 
хочу стать диспетчером МЧС, 
чтобы тоже помогать людям. 
Ведь это так приятно — делать 
людям добро! 

Шефство над Максимом взяли донские спасатели.

А К Ц Е Н Т

Максим снова живет в Ростове-на-Дону 
вместе бабушкой и учится в новочер-
касском интернате, куда его еженедельно 
будут отвозить донские спасатели
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ТУРИЗМ 
В России 
появится 
реестр 
турагентств

ВСЕ БРОНИ 
ЗАПИСАНЫ
Евгений Гайва

Все турагентства в России с ян-
варя 2021 года планируют 
включить в единый федераль-
ный реестр. Законопроект об 
этом правительство внесло в 
Госдуму. 

Документ рассматривался 
на заседании правительства в 
декабре прошлого года. Как от-
метил тогда премьер-министр 
Дмитрий Медведев, необходи-
мо упорядочить деятельность 
турагентов, так как сейчас для 
занятия этим не нужно ника-
ких разрешений. При этом ту-
рагентства практически ни за 
что не отвечают.  

Особенно серьезные наре-
кания вызывает деятельность 
так называемых центров бро-
нирования. Туристы платят 

деньги этим субагентам, а не 
напрямую туроператору, но в 
договорах это звено не указы-
вается. 

«В 2018 году и в начале 2019 
года от прекращения деятель-
ности ряда крупнейших цен-
тров бронирования пострадали 
не только тысячи туристов, но 
и сами турагенты», — говорится 
в пояснительной записке к за-
конопроекту. 

Попытка создать реестр ту-
рагентов предпринималась еще 
в 2016 году, но тогда реестр был 
платным, что вызвало недо-
вольство участников рынка. 

Теперь предполагается пла-
ту не взимать. Вести реестр бу-
дет Ростуризм, а вносить све-
дения о турагентах станут ту-
роператоры. После прекраще-
ния или изменения договора с 
агентом туроператор должен 
отметить это в реестре в трех-
дневный срок. Действовать на 
рынке будут только тураген-
ты, включенные в реестр. И ту-
ристы, заключая договор с ту-
рагентами, смогут удостове-
риться в их надежности. 

За отсутствие сведений в 
реестре начнут штрафовать:  
должностных лиц — на суммы 
до 30 тысяч рублей, организа-
ции — до 100 тысяч. Проект со-
ответствующих поправок в 
КоАП также был внесен в Гос-
думу.  

ВЫСШАЯ ШКОЛА В МГУ появятся новые факультеты

Открытые двери 
в лето

Мария Агранович

В
чера на традиционном 
зимнем Дне открытых 
дверей МГУ им. М.В. 
Ломоносова ректор 
университета акаде-
мик Виктор Садовни-
чий сообщил, что в 
главном вузе страны 
могут появиться но-

вые факультеты. 
— Мы открываем десятки но-

вых программ, более того, мне 
кажется, что у нас скоро возник-
нут новые факультеты, — сказал 
Садовничий. Правда, какие 
именно, ректор не уточнил, со-
хранив интригу. Но в ближайшее 
время Садовничий планирует 
представить Ученому совету 
вуза программу развития МГУ до 
2030 года. И скорее всего тогда 
появится ясность. «Будем обсу-
ждать», — намекнул ректор МГУ.  
Возможно, что одним из направ-
лений для новых факультетов бу-
дут выбраны когнитивные нау-
ки, во всяком случае сам Виктор 
Садовничий не раз говорил о 
важности этой научной сферы. 

Кстати, за последние 20 лет в 

МГУ уже открылось несколько 
новых факультетов, самые круп-
ные из них — фундаментальной 
медицины, наук о материалах и 
космических исследований.

День открытых дверей — всег-
да показатель интереса к вузу. В 
МГУ вчера было не протолкнуть-
ся. Причем многие приходили и 
со старшими, и с младшими деть-
ми. По подсчетам, в главное зда-
ние и на факультеты пришли бо-
лее 4 тысяч человек. Самая ак-
тивная «тусовка»  — у стендов 
мехмата, факультета ВМК, физ-
фака. Специалисты, которых вы-
пускают эти факультеты, будут 
самыми востребованными в бли-
жайшем будущем. В этом уверен 
Виктор Садовничий.

—  Большой спрос на информа-
тиков, математиков, специали-

стов, связанных с  цифровой эко-
номикой и искусственным ин-
теллектом, — отметил ректор 
МГУ. — Те факультеты, которые 
готовят по этим направлениям, 
будут самыми популярными. 

День открытых дверей МГУ 
проводит очень вовремя. Ведь до 
1 февраля выпускникам школ 
нужно определиться с выбором 
предметов на ЕГЭ. О том, что 
нужно сдавать для поступления 
на тот или иной факультет, аби-
туриенты узнали из первых рук.

Кроме того, каждый факуль-
тет подготовил что-то интере-
сное и у себя «дома». Например, 
на химическом факультете в хол-
ле второго этажа любой желаю-
щий мог буквально потрогать 
элементы таблицы Менделеева. 
В прозрачные пластиковые ми-

ни-боксы «химфаковцы» разло-
жили химические элементы (те, 
которые возможно представить 
в осязаемом виде). Получилось  
увлекательно: старшеклассники 
буквально поселились у стенда, 
рассматривая кусочки металлов 
и капли жидкостей. 

МГУ им. М.В. Ломоносова се-
годня — это 43 факультета, где по-
лучают образование свыше 50 
тысяч студентов. На базе МГУ 
также функционируют передо-
вые научно-исследовательские 
центры, в том числе вычисли-
тельный, лазерный, биотехноло-
гический, а также медицинский 
научно-образовательный центр, 
научный парк, спутники, музеи...

По словам Виктора Садовни-
чего, более 90 процентов студен-
тов МГУ остаются учиться в ма-
гистратуре, притом что каждый 
в принципе может уйти и через 4 
года, получив диплом бакалавра. 

— Но более 90 процентов ре-
бят остаются учиться еще два 
года в интегрированной маги-
стратуре, когда обучение идет по 
тому же направлению, которое 
они осваивали в бакалавриате. 
Мы можем по праву сказать, что 
у нас шестилетнее образование, 
— заявил Садовничий. 

О том, какие предметы ЕГЭ нужно 
сдавать для поступления на тот или 
иной факультет МГУ, абитуриенты 
узнали из первых рук.

А К Ц Е Н Т

Сегодня большой спрос на информати-
ков, математиков, специалистов по 
искусственному интеллекту
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Между тем

 Виктор Садовничий планирует создать при Московском универси-

тете мощный клуб выпускников. 

— Здесь мы пока немного проигрываем, например,  американским 

вузам, где клубы выпускников играют колоссальную роль, — расска-

зал Виктор Садовничий. —  У нас тоже есть объединения выпускни-

ков, тех, кто искренне любит альма-матер, но пока нет такой свер-

хорганизованной поддержки своих университетов. Очень хочется 

сплотить выпускников Московского университета.

Работать смогут 
только тур-
агент ства, вклю-
ченные в реестр

РАКУРС Насколько 
законны платные туалеты 
в торговых центрах? 

Золотой слив

Сергей Жуков

Торговые центры для москвичей давно не просто мага-
зины, примерочные и покупки. Здесь незаметно мож-
но провести полдня, заглянув после шопинга в ресто-
ран, кинотеатр или боулинг. Огорчает одно  — туалеты в 
некоторых ТЦ платные. Законно ли это, узнал корре-
спондент «РГ». 

За примерами далеко идти не надо — платные туале-
ты есть во многих торговых комплексах. Взять хотя бы 
«Охотный ряд», расположенный в центре Москвы. 
Вход в «м» и «ж» стоит 50 рублей. Технологии добра-
лись и сюда  — заплатить можно в том числе и банков-
ской картой. В ТЦ масса магазинов,  на нижнем уровне 
— фуд-корт, почти всегда полный туристов. Скажем, за-
бежала пообедать семья из четырех человек. Помыть 
руки обойдется в 200 рублей! Конечно, можно под-
няться наверх и навестить санузлы ресторанов бы-
строго питания. Или добежать до Кремлевской стены, 
где туалеты под землей работают круглосуточно и бес-
платно. Но многие ли знают об этом, особенно приез-
жие? 

В «торгушках» 
на окраинах города 
ситуация доходит 
до абсурда. Напри-
мер, в ТЦ «Медвед-
ковский» есть ко-
фейня и две извест-
ные сети фастфуда, 
а нужду справить 
негде! Туалет всего 
один — в цокольном 
этаже. И тоже плат-
ный! Не берут денег 
только с детей до 7 
лет. В торговом цен-
тре «Фортуна» ви-
зит к унитазу стоит 30 рублей. На вопрос, почему туа-
лет платный, обслуживающий персонал уныло разво-
дит руками. «Можно картой оплатить?» — спрашиваю 
я. «Нет. Только наличными» - слышу в ответ. А если 
приспичило? Это уже явно никого не волнует. 

Так правомерно ли это? Эксперты, опрошенные 
«РГ», считают, что нет. И советуют жаловаться в Роспо-
требнадзор. По словам ведущего юриста Европейской 
Юридической Службы Александра Спиридонова, в 
действующих законах России нет прямой нормы, обя-
зывающей ТЦ иметь бесплатные туалеты. Зато это есть 
в санитарных правилах устройства и содержания об-
щественных уборных. «Туалет для посетителей должен 
быть именно бесплатным. Иной подход нарушает пра-
во потребителя на услугу, безопасную для его жизни и 
здоровья. Выполнение санитарных требований в тор-
говом центре — обязанность администрации, — подчер-
кивает Спиридонов. — Наряду с бесплатными могут 
быть и платные. Такие помещения могут быть удобнее, 
красивее и современнее. Но хотя бы один туалет во 
всем ТЦ должен быть бесплатным».

Юрист Анастасия Бородина обращает внимание 
еще на один нюанс: бесплатные туалеты в обязатель-
ном порядке должны быть во всех центрах площадью 
больше тысячи «квадратов». А если ТЦ поменьше, но 
есть кофейня и кафешки, как в «Медведковском»? По 
словам Бородиной, раз имеются точки общественного 
питания, значит, и бесплатные уборные быть должны. 

СОЦЗАЩИТА В столице 
увеличились размеры 
90 социальных выплат

С новым 
доходом

Александр Мелешенко

В январе прибавление в семейном бюджете почувству-
ют почти все москвичи, получающие от города соци-
альную поддержку. Выплаты из бюджета столицы уве-
личились у многодетных семей, пожилых людей, мало-
имущих и других горожан. Появился и новый вид 
льготников, которые начнут получать с начала этого 
года выплаты впервые, — дети войны. 

В общей сложности в городе увеличились размеры 
90 социальных выплат и пособий — повышение косну-
лось как ежемесячных, так и единовременных льгот. 
Всего поддержку из бюджета в этом году получат 3,1 
млн человек, или каждый четвертый горожанин. В 
бюджете для этого заложено около 500 млрд рублей, а 
в целом на социаль-
ную сферу традици-
онно расходуется 
больше половины 
городской казны. С 
2010 года траты на 
поддержку нуждаю-
щихся москвичей 
увеличились вдвое. 

Как рассказали 
«РГ» в департамен-
те труда и соцзащиты населения, в среднем выплаты 
выросли на 5,6%. На столько, в частности, теперь они 
стали больше у ветеранов труда, тружеников тыла, по-
страдавших от политических репрессий, юбиляров се-
мейной жизни и других москвичей. А труженики тыла 
теперь каждый месяц будут получать 1584 рубля, вете-
раны труда — 1056, реабилитированные москвичи — 
2112 рублей. Выросли и выплаты, связанные с детьми. 
В частности, дополнительное пособие по беременно-
сти и родам составляет теперь 1584 рубля. Единовре-
менная помощь на возмещение расходов при рожде-
нии или усыновлении первого ребенка увеличилась до 
5808 рублей, на второго и последующих детей — до 15 
312 рублей. А при рождении или усыновлении однов-
ременно трех и более детей семьи получат 52 800 ру-
блей. 

Новые выплаты получат москвичи, родившиеся с 1 
января 1928 года по 3 сентября 1945 года, и не имею-
щие права на соцподдержку от города или страны. «Их 
размер составит 1584 рубля, что соответствует разме-
ру ежемесячной выплаты труженикам тыла», — сооб-
щили  в департаменте соцзащиты. Заявлений на новую 
доплату подавать не нужно, поскольку дети войны со-
стоят на учете. Относится это и к другим льготникам. •

Впервые поддер-
жку из московско-
го бюджета полу-
чат дети войны 

Хотя бы один туа-
лет в ТЦ  должен 
быть бесплатным. 
Если просят день-
ги, нужно обра-
титься в Рос-
потребнадзор

Кстати

Посмотреть полный список увеличенных выплат и по-

собий можно на сайте мэра Москвы sobyanin.ru, а так-

же на портале столичного департамента труда и соцза-

щиты населения dszn.ru. 
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КИНО Как одна комедия собрала рекордные два миллиарда 
в новогодние дни

Ты чьих будешь, холоп?
Сусанна Альперина

Ф
ильм режиссера 
Клима Шипенко 
«Холоп», вышед-
ший в прокат под 
самый Новый год, 
заработал за пару 
н е д е л ь  б о л ь ш е 
двух миллиардов 
рублей, став самой 

кассовой комедией за всю 
историю российского проката. 
Как было не отправиться в 
кино — проверить, в чем тут се-
крет.

В зале кинотеатра, располо-
женного в одном из столичных 
торговых центров, не было сво-
бодных мест. Не каждый жела-
ющий мог просто так, с ходу по-
пасть на сеанс. «Сарафанное 
радио» о новом «смешном» 
кино неслось впереди паровоза 
с «Холопом». В каникулы мно-
гие шли в кино. Что их ждало?

Стон в зале шел по нараста-
ющей. Можно назвать это сме-
хом, но я-то видела и слышала, 
что тут скорее именно стонали, 
если не рыдали от удовольст-
вия. Главное, что можно было 
понять сразу: вот оно какое — 
праздничное кино.

Кинотеатры с первых дней 
нового года выстрелили блок-
бастерами. На какой из них 
было идти?  Зрители сделали 
свой выбор. Судя по цифрам, в 
первые же дни к полумиллиону 
рублей по кассовым сборам по-
добрались два фильма. Серьез-
ный исторический фильм, апо-
геем которого стала тяжелая 
сцена расстрела и море крови 
на Сенатской площади. Речь о 
«Союзе спасения». И фантасти-
ческое «Вторжение» с приду-
манными нами же инопланетя-
нами. Фильм, может быть, и 
прорывной, но… зрители сде-
лали свой выбор. 

Комедия победила всех. Сю-
жет нехитрый. «Папенькина 
сынка» перевоспитывают, пе-
реместив во времени в Россию 
XIX века, где он оказывается 
крепостным холопом.

Много чего может напом-
нить фильм «Холоп». От отече-
ственного кинохита Юрия Чу-
люкина «Неподдающиеся» 
(1959 года) до сериала «Ма-
жор». От французских «При-
шельцев» с Жаном Рено, путе-
шествующим по коридорам 
времени, до ставшего всем нам 
родным и близким «Иван Васи-
льевич меняет профессию». Но 
больше всего, пожалуй, «Хо-
лоп» похож на фильм «Прекра-
сная эпоха», совсем недавно 
прошедший в нашем кинопро-
кате, но цифры там были сов-
сем другие.  Правда,  герой 
«Прекрасной эпохи» в испол-
нении Даниэля Отоя шел на эк-

сперимент сознательно — что-
бы спасти свой брак. А персо-
наж Милоша Биковича в «Холо-
пе» перевоспитываться вынуж-
ден — его никто не спрашивал, 
хотел ли он попасть в другое 
время. «Холоп» еще похож и на 
фонвизинского «Недоросля».

Для зрителей это такая веч-
ная и больная тема — воспиты-
ваешь, воспитываешь, а они 
вырастут, и неизвестно, чего от 
них ждать. В таком вот духе 
многие любят поговорить. К 
тому же зрителей всегда раду-
ют сказочные герои-дураки. А в 
этом фильме с ними полный по-
рядок. Вот и Гришка-холоп ту-
пой. Не может раскусить чело-

века, уверяющего, что татаро-
монгольское иго было в XIX 
веке (под рукой нет интернета, 
как без него). Есть в «Холопе» и 
шутки а ля Comedy Club: ну 
ржачные. Но главное — здесь, 
как и в «Иронии судьбы», есть 
неожиданная, незапланиро-
ванная любовь — и все хорошо 
заканчивается.

Неустойчивые, печальные 
концовки вообще зрителю не 
по душе. Это известно. С «Холо-
пом» сразу ясно: он безвреден. 
Ни морального, ни какого про-
чего ущерба для психики. Что 
еще надо человеку, собравше-
муся достойно пережить Но-
вый год? 

Главную роль в комедии Клима Шипенко сыграл Милош Бикович.

А К Ц Е Н Т

Окончательные итоги проката сулят 
ленте «Холоп» немыслимые 3 млрд руб., 
и по этому показателю среди наших 
фильмов она, видимо, уступит только 
драме «Движение вверх» 
(3 млрд 43,7 млн руб.)

МУЗЫКА Kaiser Chiefs вернулись 
к гастролям благодаря «Утке» 
и ностальгии по 60-м

Пикник на морозе

Александр Алексеев

Kaiser Chiefs на этой неделе на-
чинают европейский тур с аль-
бомом Duck. Поклонники брит-
попа и пылких, напористых, не-
рвных гармоний, смешиваю-
щих романтику бит-музыки в 
духе Kinks и Animals с модной 
танцевальной электроникой, 
именно Kaiser Chiefs изобрели 
новый способ выпускать альбо-
мы. Флегматичные англичане 
из Лидса просто выкладывали 
20—25 новых песен в интернет, 
а меломаны выбирали те, кото-
рые больше понравятся. А уже 
потом «кайзеры» дорабатыва-
ли их в студии: насыщали ги-
тарными соло, синтезаторны-
ми тембрами, взвинченными 
вокальными хоралами… Но-
вый диск — Duck (то бишь 
«Утка») получился в итоге са-
мым напевным, ритмичным. И 
особенно непредсказуемым…

Kaiser Chiefs молчали почти 
три с половиной года: изучали 
впечатление, которое произвел 
их прошлый диск, ставший 
комфортным поворотом от 
модного, богемного рока с вы-
чурными мелодиями к комфор-
тной и коммерческой поп-му-
зыке. Да, на концертах почти 
нет свободных мест, но увы, ис-
чезло и то ощущение восторга, 
царившее на концертах группы 
в нулевые годы. Тогда Kaiser 
Chiefs, как и Franz Ferdinand, и 
The Strokes считались главны-
ми надеждами нового англий-
ского рока, выпуская легкие, 
изящные и немного истерич-
ные альбомы. Более или менее 
удачные, но неизменно маня-
щие меломанов шоковой мело-
дикой и звонкими фейерверка-
ми стилей от бита и фанка до 
new wave и регги...

Kaiser Chiefs снова решили 
рискнуть. И пустились на эк-
сперименты. Их седьмой аль-
бом Duck получился неровным. 
Есть в нем и юношеский макси-
мализм, и ностальгические 
воспоминания о бит-музыке 
60-х, и взрослая, зрелая атмос-
фера праздника, который хо-
чется себе позволить, несмотря 
на то, что на улице холодно, в 
моде R&B, а друзья разбрелись 
кто куда… Здесь нет явных хи-
тов (помимо единственного 
сингла People Know How To 
Love One Another), но не найти 
и предсказуемости, которой от-
личался предыдущий альбом 
Stay Together.

В отдельных места «Утка» 
заплыла жиром былых успехов 
(трек Target Market сыгран с 
минимальными изменениями в 
гармонии), в других — прожаре-
на до искрометных ритмов так, 
что не удержать в руках и хо-
чется пританцовывать. Есть на 
альбоме Lucky Shirt  легкие и 
эпикурейские частушки. Или 
Don’t  Just  Stand There,  Do 
Something—– театрализован-
ная, горделивая история в мар-
шевых ритмах и в духе покри-
кивающих на непослушные 
ноты звездных коллег из Arctic 
Monkeys. Еще притягательнее 
Record Collection, наследую-
щая индустриальным ритмам 
электронщиков из Kraftwerk, и 
одновременно шебутная, дико-
ватая, но с теплыми интонаци-
ями Kinks или даже Electric 
Light Orchestra из 70-х…

Kaiser Chiefs есть чем гор-
диться: о них снова заговорили 
как о смелых и способных на 
эксперименты музыкантах. 
Может быть, это им и было те-
перь важнее всего! Хотя бы для 
будущих успехов… •

ПРЕМЬЕРА Самарский театр оперы и балета испытал «Любовь 
к трем апельсинам»

Апельсиновый паштет 
Мария Бабалова

В
первые за свою почти 
90-летнюю историю Са-
марский академический 

театр обратился к опере Сергея 
Прокофьева, взявшись за поста-
новку его «апельсинового» ше-
девра. 

Над спектаклем под коман-
дованием худрука коллектива и 
дирижера-постановщика Евге-
ния Хохлова работали режиссер 
Наталья Дыченко, сценограф 
Елена Соловьева, художник по 
костюмам Наталья Земалинди-
нова. 

Признание в «Любви к трем 
апельсинам» получилось лег-
ким, ярким и немного прямо-
душным, как часто случается в 
дебютах.

Создать оперу по мотивам 
фьябы Карло Гоцци Прокофьеву 
подсказал Мейерхольд. И ком-
позитор лично написал либрет-
то, зашифровав между строк и в 
музыке, и в словах масштабное, 
нацеленное в будущее многими 
смыслами послание. Недаром 
«Любовь к трем апельсинам» до 
сих пор считается самой репер-
туарной русской оперой ХХ 
века в мире. 

В Самаре в отличие, напри-
мер, от недавней премьеры в 
Праге или грядущей — в Неаполе 
оперу поставили на родном язы-
ке композитора и сделали 
«просто веселый спектакль», 
как не без лукавства о своем 
произведении говорил сам ав-
тор, отвергая небезоснователь-
ные мысли о том, что под кожу-
рой сочных фруктов он вирту-
озно запрятал сарказм и вдо-
воль посмеялся над зрителями, 
над автором сказки, людьми без 
чувства юмора, но прежде всего 
над самодовольными чиновни-
ками и «королями». Ведь неда-

ром «Три апельсина» стали пер-
вой русской комической опе-
рой, увидевшей свет рампы по-
сле Октябрьской революции.

Ключом к волжской поста-
новке становится не юмор и не 
любовь, а наивность — немного 
смешная и трогательная. Тут 
нет очень важной для Прокофь-
ева, увлеченного новой эстети-
кой, свободы и аллегорической 
полемики с социально-полити-
ческим подтекстом — своего 
рода интеллектуального турни-
ра Лириков, Трагиков, Коми-
ков, Чудаков, Пустоголовых о 
будущих формах театра, а сле-
довательно, и всей жизни. Спек-

такль развивается строго по 
канве либретто, но с изящным 
оммажем футуризму, который 
наверняка понравился бы Про-
кофьеву. Костюмы — яркие, «оп-
тимистичные», сделанные в 
духе Малевича.

Тенор-премьер Дмитрий 
Крыжский органично вжился в 
образ Принца-зануды. Комиче-
скую пару ему вполне ловко со-
ставляет характерный тенор 
Анатолий Невдах (Труффальди-
но). Не менее выразительна 
пара низких голосов: Андрей 

Антонов (Король Треф) и Геор-
гий Цветков (Панталон). Тандем 
волшебников — Георгий Шага-
лов (добрый маг Челий) и Татья-
на Ларина (фиолетовая от зло-
сти колдунья Фата Моргана) 
очень обаятелен. От дуэта заго-
ворщиков — Владимир Борови-
ков (Первый министр Леандр) и 
Анна Костенко (Принцесса Кла-
риче) партитура Прокофьева 
ожидает все-таки большей ак-
терской изобретательности и 
вокальной точности. Кстати, 
хору тоже было сложно совла-
дать с прокофьевскими гармо-
ниями.

В те минуты, когда музы-
кальный язык для певцов все же 
оказывается уж слишком сло-
жен, оркестр стремится прийти 
им на помощь, стараясь элеган-
тно вписать голоса в оркестро-
вую ткань. 

В целом оркестр звучит не 
только гибко и мягко, но упруго с 
богатой ритмически и тембраль-
но палитрой, наслаждаясь и фор-
тиссимо, и тутти. В этом звуча-
нии проступала какая-то завуа-
лированная футуристическая 
сила, апеллирующая уже к сим-
фоническим полотнам Прокофь-
ева. Что, впрочем, не отменяет 
радостного восторга публики от 
возможности услышать в перво-
источнике, а не в навязчивой ре-
кламе цитрусовых, сколь знаме-
нитый, столь и гениальный 
марш. А тот факт, что меньше, 
чем через два года, к столетию 
шедевра Прокофьева, отжим 
апельсинового фреша на опер-
ной сцене приобретет массовый 
характер, сомнения не вызывает. 
В Самаре просто сыграли пре-
мьеру на опережение. 

Спектакль развивается с изящным 
оммажем футуризму. Костюмы — 
«оптимистичные», в духе Малевича.
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Мнение

В ЧЕМ СЕКРЕТЫ ТРИУМФА
Сергей Лавров, аналитик кинобизнеса 
Окончательные итоги проката сулят ленте «Холоп» 

немыслимые 3 млрд руб., и по этому показателю сре-

ди наших фильмов она, видимо, уступит только спор-

тивной ретродраме «Движение вверх» (3 млрд 43,7 

млн руб.).

В конце декабря 2019 года я прогнозировал, что «Хо-

лоп» станет победителем «новогодней битвы» с ре-

зультатом 1,7 млрд руб., в лучшем случае 2 млрд руб. 

Комедия «Полицейский с Рублевки. Новогодний 

беспредел 2» уже в декабре исчерпала свой коммер-

ческий потенциал (в прокате с 13 декабря) и в пер-

вые дни января «дорабатывала» в кинозалах. Но 

предсказать «Холопу» итоговые 3 млрд руб. я не мог. 

Любопытно, что на питчинге Фонда кино создатели 

будущего комедийного хита с бюджетом 160 млн ру-

блей надеялись собрать в прокате 400 млн. Тогда у 

них не было ни дистрибьютора, ни даты выхода в 

прокат. Прокатчик-мэйджор «не поверил» в этот 

проект, и «Холоп» перешел к другому — тот сделал 

ставку на новогодние дни. Причем на маркетинг и ре-

кламу продюсеры планировали потратить смешные 

80 млн рублей. 

Так в чем причина успеха романтико-приключенче-

ской комедии от киностудии Yellow, Black & White? 

Во-первых, в праздничном настроении — далеко не 

каждая отечественная комедия может этим гордить-

ся. Зрители радостно сопереживают героям, на ме-

сте которых могли бы оказаться и они. С первых же 

показов за «Холопом» потянулся шлейф «положи-

тельных» зрительских отзывов. По темпоритму 

фильм нигде не «провисает», что сегодня редкость 

даже для голливудской продукции. «Холоп» получил-

ся очень русским по духу. Так что можно поздравить 

сценаристов (для полного метра — новичков) Антона 

Морозенко и Дмитрия Пермякова и опытную Дарью 

Грацевич с хорошо выписанным современным сю-

жетом. А режиссера Клима Шипенко — с виртуозным 

воплощением задуманного. С великолепным подбо-

ром актеров — им есть что играть.

Один из успешных ходов маркетинговой кампании — 

трейлер с популярной песней из шедевра Леонида 

Гайдая «Иван Васильевич меняет профессию». В са-

мом фильме она не прозвучала, но привлекла мно-

гих. Не забудем, что продюсеры «Холопа» уже наби-

ли руку на таких комедийных кинохитах, как «По-

следний богатырь» и «Кухня в Париже». Они же про-

дюсировали криминально-драматический триллер 

«Текст», ставший прибыльным после показа в кино-

театрах, как и комедийно-приключенческая мело-

драма «Трезвый водитель». Согласитесь, что три (!) 

релиза 2019 года из двенадцати, окупившихся в про-

кате, для одной компании — великолепный результат. 

Так что Эдуарда Илояна, Виталия Шляппо, Дениса 

Жалинского, Алексея Троцюка, а также Руслана Тата-

ринцева, отвечавшего за развитие проекта, тоже 

можно поздравить с успехом «Холопа». По заслугам!

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

ТЕАТР «Коляда-театр» 
открывает московские 
гастроли

От Калигулы 
до Гамлета

Валерий Кичин

Сегодня в Москве драмой «Калигула» начнется тради-
ционный январский марафон спектаклей екатерин-
бургского «Коляда-театра». Театральный центр на 
Страстном принимает уральцев в одиннадцатый раз, 
что само по себе не имеет прецедентов: он стал как бы 
еще одним стационаром екатеринбургского театра, 
где всегда негде яблоку упасть — театр в Москве нетер-
пеливо ждут.

Гастроли масштабные: 32 спектакля на Страстном, 
9 на малой сцене Боярских палат рядом и — впервые — 
три в культурном центре «Вдохновение» в Ясенево. 
Многие из спектаклей москвичи уже хорошо знают и 
любят: «Гамлет», «Вишневый сад», «Двенадцать сту-
льев», «Оптимистическая трагедия», «Ревизор», «Ста-
росветская любовь», «Горе от ума», «Маскарад», 
«Трамвай «Жела-
ние», «Слуга двух 
господ», «Большая 
советская энцикло-
педия»… Покажут и 
новейшие премье-
ры, включая сенса-
ционного «Калигу-
лу» по новой пьесе 
Николая Коляды, 
«Раскольникова» 
по Достоевскому, 
«Детство» по Горь-
кому.

В чем секрет его воздействия — столь неровного, 
шумного, пестрого, с диапазоном от изысканной траге-
дии до откровенной попсы, от балаганного смеха до не-
ожиданно глубоких и мудрых прозрений? В отличие от 
многих, этот театр живой. За ним интересно наблю-
дать. Ему нельзя не сопереживать. Хрестоматийные 
пьесы на его сцене, неузнаваемо преображенные фан-
тазией постановщика, открывают доселе неведомые 
бездны чувств и смыслов. Это авторский театр, и его 
спектакли — это общение с его создателем, родоначаль-
ником признанной в мире драматургической школы и 
удивительным человеком Николаем Колядой. Он всег-
да встречает зрителей в фойе своего театра, их привет-
ствует и им рад: театр живет исключительно за счет 
проданных билетов и гонораров самого Коляды, полу-
ченных им за идущие по всему миру пьесы. Живет пра-
ктически без финансовых вливаний со стороны, что 
тоже делает его путь и судьбу уникальными и феноме-
нальными.

Перед началом гастролей наш традиционный зво-
нок в Екатеринбург.

Без гастролей «Коляда-театра» уже нельзя себе пред-
ставить московскую январскую афишу. Что важного 
и радостного произошло в жизни театра за минувший 
год?

НИКОЛАЙ КОЛЯДА: Появились новые спектакли и сразу ста-
ли пользоваться успехом. «Детство» Горького — очень 
пронзительная вещь получилась. В августе была пре-
мьера, и уже через несколько дней директор Нижего-
родского театра Борис Крайнов позвал нас на фести-
валь, посвященный творчеству Горького, и наша актри-
са Татьяна Бунькова там получила приз за лучшую жен-
скую роль. Потрясающий фестиваль, и публика замеча-

тельная. Вышла премьера «Калигулы» — и снова публи-
ки битком, можно хоть десять раз подряд играть — всег-
да будет полный зал. То ли название работает, то ли ак-
теры так хорошо играют, то ли пьеса у меня получилась. 
Все помнят фильм с Малкольмом Макдауэллом и ждут 
похотливого развратника, а наш спектакль совсем о 
другом. Не про Калигулу, а про меня — о том, что с чело-
веком делает власть. Я ведь тоже при власти в государ-
стве под названием «Коляда-театр». Даже, пожалуй, 
империи, в которую входят еще и уральская школа дра-
матургии, и фестивали, и конкурсы… Мне говорят, что 
этот спектакль даже пугает своей открытостью, искрен-
ностью. Исполнителю главной роли Мураду Халимбе-
кову приходится туго: там требуется такая самоотдача, 
что он после спектакля чуть ли не на грани нервного 
срыва, даже не выходит на поклоны.

Наш артист и режиссер Александр Вахов поставил 
еще один спектакль «Дурак и дурнушка» — две одноак-
тные пьесы, бенефис Олега Ягодина и Ирины Плесняе-
вой. А только что, в декабре, мы выпустили драму «Ти-
хий свет» по пьесе моего ученика Романа Козырчико-
ва, победившей у нас на конкурсе «Евразия» — спек-
такль получился замечательный, но, увы, даже не 
успел попасть в нашу гастрольную афишу.

Труппа снова пополнилась новичками?
НИКОЛАЙ КОЛЯДА: Взял в театр пять очень хороших моло-
дых актеров - выпускников Екатеринбургского теа-
трального института, курса Андрея Неустроева. Но есть 
и потери: из театра ушел, например, очень одаренный 
Илья Белов - у него родился ребенок, и он предпочел 
сменить образ жизни.

Судя по ажиотажу, Москва вас очень ждет. Чего от 
Москвы ждете вы?

НИКОЛАЙ КОЛЯДА: Чего ждем? Билеты расходятся хорошо, 
но понятно, что по деньгам даже в лучшем случае все 
будет «по нулям». Жаль, что хуже продаются билеты в 
Боярские палаты, хотя там идут очень сильные спекта-
кли: «Раскольников», «Детство»… Возможно, мы оши-
блись, назначив там спектакли на десять вечера — дума-
ли, кто-то захочет пойти туда после спектакля в боль-
шом зале на Страстном… Чего еще ждем? Ждем ласко-
вых слов. Чтоб похвалили, поддержали. Ведь Москва на 
так называемую провинцию вечно смотрит свысока: 
если вы не в столице — значит, совсем лохи. И, мол, не 
может за МКАДом быть никакого искусства! Спраши-
ваю: почему не снимаете Олега Ягодина в кино? Да по-
тому, отвечают, что он не в Москве живет... И когда Мо-
сква признает «провинциалов» за людей — неведомо... 

«Слугу двух господ» москвичи уже хорошо знают и любят. На 
снимке — сцена из спектакля.

Сорок четыре 
спектакля покажет 
екатеринбургский 
«Коляда-театр» 
в Москве
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АРХИВ Комментарий историка к беспрецедентному решению польского сейма

История без совести:
Трудно не согласиться с польскими депутатами, что «отношения 
между государствами не могут строиться на лжи и фальсификации 
истории». Однако принятая сеймом 9 января резолюция, предназ-
наченная для «противодействия русской лжи», ничего общего с 
реальной, подкрепленной документальными свидетельствами 
историей не имеет. «Такое впечатление, что, как и во времена 
инквизиции, наука объявлена польским сеймом ересью, а сторон-
ники исторических фактов обвинены в колдовстве. Вот так идеоло-
гия побеждает правду», — прокомментировала документ официаль-
ный представитель МИД России Мария Захарова. Нет смысла пере-
сказывать все пассажи, утвержденные польскими депутатами: они 
лишь копируют то, чем последние годы «дышит» в историческом 
плане официальная Варшава. Полякам очень хотелось бы выгля-
деть в глазах европейской семьи жертвой сразу двух государств — 
Германии и СССР. Отсюда гипертрофированное желание с помощью 
ссылок на пакт Молотова — Риббентропа объявить Польшу главной 
пострадавшей страной во Второй мировой войне, и попутно объя-
снить все беды человечества в тот период действиями не только 
нацистского Берлина, но и Москвы. 
Да,  история не терпит сослагательных наклонений, а геополитиче-
ские фантазии в ней выглядят неуместными и неумными. 
Международный Нюрнбергский трибунал недвусмысленно зафик-
сировал, кто несет ответственность за развязывание Второй миро-
вой войны и преступления, которые в ходе нее совершались. «Если 
польский сейм сомневается в решениях этого трибунала, так и 
надо об этом заявить. У подобного подхода есть своя квалифика-
ция — пересмотр итогов Второй мировой войны», — считает 
Захарова.
Добиваясь статуса «жертвы», польские депутаты осознанно выдер-
гивают исторические события из их контекста, все ради того, 
чтобы Варшава не выглядела «нацистским прихвостнем», который 
был готов поставить Гитлеру памятник за отправку в Африку поль-
ских евреев. Стараются сегодня не вспоминать в Варшаве ни об 
истории с захваченной поляками части территорий Чехословакии 

после ее раздела в 1938 году, ни о самом Мюнхенском сговоре, 
словно ничего подобного не происходило. Такое избирательное 
замалчивание исторических реалий в отношении всего непригляд-
ного, что было связано с Польшей и ее стремлением полюбовно 
договориться с нацистской Германией, чтобы стать ее союзником и 
партнером, делает бредовыми любые претензии сейма на осмы-
сление Второй мировой войны. Только один польский депутат не 
встал во время всеобщих аплодисментов принятой сеймом резо-
люции. Это был Януш Корвин-Микке, который возглавляет коали-
цию «Конфедерация». Ранее он призывал поляков относиться к 
России как к «нормальной стране» и не создавать в отношениях с 
ней новых очагов напряженности.  
В принятом сеймом документе официально признается, что погиб-
шие в конце войны на территории Польши 600212 советских вои-
нов были не освободителями страны от нацизма, а оккупантами. 
«В полях за Вислой сонной лежат в земле сырой Сережка с Малой 
Бронной и Витька с Моховой» — да, пока они еще лежат, но теперь 
на законодательном уровне становятся, по мнению Варшавы, нару-
шителями прав человека. Похоже, устойчивое словосочетание из 
ХХ века «неблагодарные поляки» усилиями властей нынешней 
Варшавы возвращается в актуальную политику. Не стоит после 
этого удивляться, что, несмотря на многочисленные дипломатиче-
ские демарши, организаторы предстоящих 23 января мероприятий 
в Израиле по случаю 75-летия освобождения узников концлагеря 
Освенцим отказали польскому президенту в праве выступить со 
своими историческими измышлениями. На это решение г-н Дуда 
очень обиделся и приезжать в Израиль отказался. Но руководите-
ли мировых держав, уничтоживших нацизм, на связанные с 
Освенцимом мероприятия приедут. У них, в отличие от польского 
президента, есть общее видение того, кто несет ответственность за 
начало Второй мировой войны и какие страны следует считать ее 
победителями.

Семен Экштут, 
доктор философских наук

О
кончание минувше-
го года и начало ны-
нешнего ознамено-
валось беспреце-
дентной атакой на 
историческую па-
мять. 19 сентября 
2019 года Европар-
ламент принял ре-

золюцию, назвавшую СССР ви-
новником Второй мировой вой-
ны. 9 января 2020 года Поль-
ский Сейм выдвинул еще более 
чудовищные обвинения в адрес 
Советского Союза. 

Недавно рассекреченные до-
кументы из Архива президента 

позволяют без домыслов, доку-
ментально и точно воссоздать 
картину былого. «Родина» отве-
чает на три ключевых «поче-
му?» о пакте Молотова — Риб-
бентропа и о вкладе Польши в 
развязывание Второй мировой 
войны.

1. Почему Великобритания 
и Франция не поддержали 
СССР против Гитлера?

26 января 1939 г. в Варшаве 
состоялась беседа министра 
иностранных дел Германии Иоа-
хима фон Риббентропа с главой 
польской дипломатии: «Г-н Бек 
не скрывал, что Польша претен-
дует на Советскую Украину и на 
выход к Черному морю».

В апреле 1939 г., когда Гит-
лер уже фактически решился 
напасть на Польшу, Варшаве 
было сделано последнее, но 
очень «щедрое» предложение 
за счет третьих стран: Данциг 
вместе с коридором в Восточ-
ную Пруссию становятся тер-
риторией Третьего рейха, а 
Польша в качестве компенса-
ции получает всю Литву и порт 
Либава (Лиепая), принадлежа-
щий Латвии. Мнение самих 
прибалтийских стран в расчет 
не принималось.

Какова реакция польского 
МИД? 

27 июля 1939 г. Бруно Петер 
Клейст, заведующий Восточным 
отделом канцелярии Риббент-

ропа и оберштурмбанфюрер 
СС, в доверительной беседе с 
советским дипломатом Георги-
ем Александровичем Астахо-
вым сказал «о той горечи, кото-
рую неизменно испытывают 
все немцы, проезжая через ко-
ридор. Но поляки на все попыт-
ки германской стороны поста-
вить эту проблему не находят 
другого ответа, кроме: «если 
вам не нравится коридор, то от-
дайте нам Восточную Пруссию, 
и коридора не будет».

2 августа 1939 г. министр 
Риббентроп без обиняков зая-
вил Астахову о ближайших пла-
нах Гитлера: «Данциг будет 
наш… Мы не относимся серьез-
но к военным силам Польши. 

Поляки сейчас кричат о походе 
на Берлин, о том, что Восточная 
Пруссия — польская земля. Но 
они знают, что это вздор. Для 
нас военная кампания против 
Польши — дело недели — десяти 
дней. За этот срок мы сможем 
начисто выбрить Польшу» .

Ведущие европейские дер-
жавы были осведомлены о пла-
нах Гитлера. Но Великобрита-
ния и Франция не посчитали 
нужным, заключив союз с 
СССР, совместными усилиями 
вооруженной рукой ограничить 
германскую экспансию. При 
том, что такая историческая 
альтернатива имела шанс. Уинс-
тон Черчилль утверждал: «Если 
бы, например, мистер Чембер-
лен по получению русского 
предложения сказал: «Да, объе-
динимся вместе все трое и сло-
маем Гитлеру шею» или какие-
либо иные слова того же содер-
жания, парламент это одобрил 
бы, Сталин это принял бы, и 
история могла принять другое 
течение… Вместо этого после-
довало долгое молчание, а тем 
временем подготовлялись раз-
ные полумеры и крючкотвор-
ные компромиссы».

Н а г л я д н ы м  п р и м е р о м 
«крючкотворного компромис-
са» стал Мюнхенский сговор 
1938 года, о котором «Родина» 
подробно рассказывала в ми-
нувшему году. 

Так почему же европейские 
державы не выступили единым 
с Советским Союзом фронтом 
против Гитлера? 

Рассекреченные архивные 
материалы свидетельствуют: 
спецслужбы европейских стран 
в один голос информировали 
свои правительства об исклю-
чительной мощи германской 
военной машины. И о исключи-
тельной слабости советской. 
«Ни английская, ни немецкая, 
ни французская, ни польская, 
ни швейцарская дипломатиче-
ские службы и разведки не су-
мели добыть детальную, кон-
кретную и прежде всего точную 
информацию, на которой их 

правительства должны были ос-
новывать свои решения и дейст-
вия». Это способствовало ве-
сной 1939 г. укоренению сразу 
трех легенд: 

«…Англичане считались не-
подготовленными, французы — 
слабыми и не играющими роли 
в равновесии сил. Немцев счи-
тали сильными, подготовлен-
ными и решительными, и судь-
бу Европы отдали в руки Гитле-
ра». Четвертая легенда, очень 
популярная в Польше и у мини-
стра иностранных дел Бека лич-
но, утверждала, что Советский 
Союз — это «колосс на глиняных 
ногах», Красная армия не гото-
ва к большой европейской вой-
не, а ее лучшие военачальники 
пали жертвами сталинских ре-
прессий. 

Так Запад совершил важней-
шую ошибку, имевшую далеко 
идущие последствия. Сиюми-
нутное состояние Советского 
Союза и его Вооруженных сил 
помешало Западу увидеть ко-
лоссальные потенциальные воз-
можности советской мобилиза-
ционной экономики. Великоб-
ритания и Франция, относясь к 
Советскому Союзу как регио-
нальной державе, не захотели 
при активном содействии Поль-
ши рассматривать его в качест-
ве полноправного партнера в 
Большой европейской игре. 

В личном архиве Сталина со-
хранился красноречивый доку-
мент, датированный 16 июня 
1939 года. Ознакомившись с ан-
гло-французскими формули-
ровками, Советское правитель-
ство отвергло сделанные ему 

предложения со стороны Анг-
лии и Франции:

 «Последние считают, что 
Советский Союз должен ока-
зать немедленную помощь 
Польше, Румынии, Бельгии, 
Греции и Турции в случае напа-
дения на них агрессора и вовле-
чения в связи с этим в войну Ан-
глии и Франции, между тем как 
Англия и Франция не берут на 
себя обязательств по оказанию 
Советскому Союзу немедлен-
ной помощи в случае, если 
СССР будет вовлечен в войну с 
агрессором в связи с нападени-
ем последнего на граничащие с 
СССР Латвию, Эстонию и Фин-
ляндию. 

Советское правительство 
никак не может согласиться с 
этим, так как оно не может при-

мириться с унизительным для 
Советского Союза неравным 
положением, в которое он при 
этом попадает». 

Советско-англо-француз-
ские переговоры весны и лета 
1939 г. закончились неудачей. 
Не состоялось заключение 
тройственного договора о взаи-
мопомощи и военной конвен-
ции. Сталин в образной форме 
очень точно объяснил Георгию 
Димитрову причину этого:

«Мы предпочитали соглаше-
ние с так называемыми демо-
кратическими странами и поэ-
тому вели переговоры.

— Но англичане и французы 
хотели нас иметь в батраках и 
притом за это ничего не платить!

— Мы, конечно, не пошли бы в 
батраки и еще меньше, ничего 
не получая».

2. Почему СССР подписал 
пакт о ненападении?

В силу вышесказанного дого-
вор о ненападении с Германией 
от 23 августа 1939 г. наглядно 
продемонстрировал Западу: не-
возможно вершить судьбы Ев-
ропы, рассматривая Советский 
Союз в качестве региональной 
державы.

Прочие великие державы от-
неслись к заключению пакта 
спокойно. В дипломатической 
практике тех лет имелось не-
сколько прецедентов подписа-
ния договоров о ненападении, и 
пакт Молотова — Риббентропа 
был вполне законным с точки 
зрения действовавшего в тот 
момент международного права. 
Он стал последним в числе по-
добного рода соглашений. С 
1933-го по 1939 год Германия 
заключила девять договоров о 
ненападении с европейскими 
странами. СССР подписал дого-
вор о ненападении с Германией 
после того, как аналогичные до-
говоры с ней заключили Ита-
лия, Польша, Великобритания, 
Франция, Япония, Эстония и 
Латвия. Даже после того, как 17 
сентября 1939 г. войска Кра-
сной армии перешли восточную 
границу Польши и заняли За-
падную Белоруссию и Западную 
Украину (в ноябре эти террито-
рии вошли в состав Советского 
Союза), Великобритания и 
Франция, уже формально всту-
пившие в тот момент в войну с 
Германией, не выказали особо-
го беспокойства и не расценили 
это как акт агрессии, ибо не 
увидели в этом угрозы своим 
национальным интересам. 

Причина понятна: великие 
державы не считали границы 
малых европейских стран незы-
блемыми.

В 1939 г. никто не рассуждал 
о морали. Заключив пакт о нена-
падении с Германией, Совет-
ский Союз стал де-факто участ-
ником Большой игры. И великие 
державы вынуждены были при-
знать как его новый статус, так 
и наличие у СССР собственных 

Адольф Гитлер и другие нацистские офицеры приветливо встречают министра иностранных дел Польши Юзефа Бека,  прибывшего в Берхтесгаден (Германия). 1939 год.
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Если польский сейм сомневается 
в решениях международного 
Нюрнбергского трибунала, так и надо 
было об этом заявить

А К Ц Е Н Т

Легенда,очень популярная в Польше и у 
министра иностранных дел Бека лично, 
утверждала, что Советский Союз — это 
«колосс на глиняных ногах» 
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пан или пропал
государственных интересов. О 
принципиально новой полити-
ческой реальности очень точно 
написал Уинстон Черчилль:

«В пользу Советов нужно 
сказать, что Советскому Союзу 
было жизненно необходимо 
отодвинуть как можно дальше 
на запад исходные позиции гер-
манских армий, с тем чтобы 
русские получили время и мо-
гли собрать силы со всех кон-
цов своей колоссальной импе-
рии. В умах русских каленым 
железом запечатлелись ката-
строфы, которые потерпели их 
армии в 1914 году, когда они 
бросились в наступление на 
немцев, еще не закончив моби-
лизации. А теперь их границы 
были значительно восточнее, 
чем во время первой войны. Им 
нужно было силой или обма-
ном оккупировать Прибалтий-
ские государства и большую 
часть Польши, прежде чем на 
них нападут. Если их политика 
и была холодно расчетливой, то 
она была также в тот момент в 
высокой степени реалистич-
ной».

В августе — сентябре 1939 г. 
никто из реальных политиков 
не рассматривал действия Со-
ветского Союза сквозь призму 
морали. Обвинения в политиче-
ском аморализме стали звучать 
гораздо позднее — в годы «холод-
ной войны», став одним из наи-
более ярких ее проявлений и од-
ним из самых сильных инстру-
ментов информационной вой-
ны. Советский Союз и лично 
Сталина стали обвинять в поли-
тическом аморализме. Истина 
никого не интересовала. Как не 
интересует и сейчас — в приня-
той при активнейшем участии 
Польши пресловутой резолю-
ции Европарламента от 19 сен-
тября 2019 года есть все, что 
угодно, кроме исторической 
истины.

 Американский военный 
корреспондент и историк Уиль-
ям Ширер очень точно сказал о 
присущей Западу системе 
двойных стандартов: 

«Если Чемберлен поступил 
честно и благородно, умирот-
ворив Гитлера и отдав ему в 
1938 году Чехословакию, то по-
чему же Сталин повел себя не-
честно и неблагородно, уми-
ротворяя через год Гитлера 
Польшей, которая все равно от-
казалась от советской помо-
щи?» 

3. Почему пакт 
о ненападении защитил 
СССР от блицкрига?

Благодаря своему географи-
ческому положению и разви-
той системе железных и авто-
мобильных дорог, Германия 
обладала уникальным ресур-
сом — ВРЕМЕНЕМ, которого не 

было у ее противников. Герма-
ния могла значительно опере-
дить при развертывании воо-
руженных сил и обеспечить 
временное превосходство в си-
лах. Если германского солдата 
во время мобилизации в годы 
Первой мировой войны надо 
было перебросить в среднем 
всего-навсего на 250 км, то рус-
ского — на 1000 км. 

На этом важном преимуще-
стве германской армии и была 
основана идея блицкрига — 
молниеносной войны, рассчи-
танной на достижение решаю-
щей победы до того, как про-
тивник успеет мобилизовать и 
перебросить на театр военных 
действий свои стратегические 
резервы. 

По самым скромным под-
счетам, срок мобилизационно-

го развертывания Красной ар-
мии отставал от вермахта ми-
нимум на 15—18 суток из-за ме-
нее развитой системы желез-
ных и автомобильных дорог.

Важнейшим последствием 
пакта Молотова — Риббентропа 
стало то, что в 1939—1940 гг. 
линия государственной грани-
цы Советского Союза была ото-
двинута на 200—300 км от Ле-
нинграда, Киева, Москвы. Эти 
километры спасли страну. Как 
раскаленный нож входит в сли-
вочное масло, так немецко-фа-
шистская армия легко захвати-
ла бы жизненно важные цен-
тры СССР уже в первые недели 
Великой Отечественной войны. 

Арифметика простая. При-
бавляем 17 дней к 22 июня. По-
лучаем 9 июля. Это 18-й день 
войны. В этот день Красная ар-
мия отошла на 350—600 км и 
оставила города: Псков, Ви-
тебск, Житомир. Немцы полно-
стью оккупировали Литву, Лат-
вию, Белоруссию, а также зна-
чительную часть Украины и 
Молдавии. Возникла реальная 
угроза прорыва немецко-фа-
шистских войск к Ленинграду, 
Смоленску и Киеву. От Пскова 
до Ленинграда 262 км по пря-
мой. От Витебска до Москвы 
471 км по прямой. От Житоми-
ра до Киева 134 км по прямой. 

Но к этому моменту Красная 
армия уже успела подтянуть 
стратегические резервы, и на-
цистский блицкриг сначала стал 
пробуксовывать, а затем прова-

лился. Наиболее яркий пример 
провала блицкрига — действия 
1-й Московской мотострелко-
вой дивизии полковника Якова 
Григорьевича Крейзера. В нача-
ле июля дивизия методом актив-
ной подвижной обороны 10 су-
ток сдерживала в районе Бори-
сова превосходящие силы гитле-
ровцев. За это время войска вто-
рого стратегического эшелона 
Красной армии успели создать 
оборону по Днепру. 

А сейчас предлагаю читате-
лю решить несложную арифме-
тическую задачку. Где оказа-
лись бы войска Красной армии 
9 июля 1941 г., если бы в 1939 г. 
государственная граница не 
была бы отодвинута на запад на 
200—300 км от жизненно важ-
ных центров страны?

Если бы не пакт 1939 г., вой-

на началась бы со взятия немца-
ми Пскова, Витебска, Житоми-
ра. 

У нас не было бы времени ни 
для мобилизации стратегиче-
ских резервов, ни для эвакуа-
ции оборонной промышленно-
сти на Восток. Учитывали ли 
сами немцы при разработке 
плана «Барбаросса» новую кон-
фигурацию государственной 
границы СССР? Несомненно! 
Если на реализацию плана отво-
дилось от 9 до 17 недель, то по-
беда Германии в войне против 
СССР должна была быть достиг-
нута в интервале между 63-м и 
119-м днями войны, то есть со-
ответственно между 23 августа 
и 18 октября 1941 года. 

Но уже на 61-й день войны 
Гитлер понял: оптимистиче-
ский сценарий блицкрига про-
валился. И внес существенную 
коррективу в планы ведения 
войны: 

«1. Важнейшей задачей до 
наступления зимы является не 
захват Москвы, а захват Крыма, 

промышленных и угольных 
районов на реке Донец и блоки-
рование путей подвоза русски-
ми нефти с Кавказа. На севере 
такой задачей является окруже-
ние Ленинграда и соединение с 
финскими войсками…

4. Захват Крымского полуо-
строва имеет первостепенное 
значение для обеспечения под-
воза нефти из Румынии. Всеми 
средствами, вплоть до ввода в 
бой моторизованных соедине-
ний, необходимо стремиться к 
быстрому форсированию Днеп-
ра и наступлению наших войск 
на Крым, прежде чем противни-
ку удастся подтянуть свежие 
силы». 

Война стала приобретать за-
тяжной характер. 

Однако выигрыш Советско-
го Союза от заключения пакта 
не ограничивался приращени-
ем новых территорий. В резуль-
тате достигнутых соглашений 
сразу несколько групп наших 
авиаконструкторов, оружейни-
ков, кораблестроителей, а так-
же профессиональных развед-
чиков отправились в Германию. 
Они побывали на секретных не-
мецких заводах, увидели то, что 
там производят. Закупили но-
вейшие образцы. Используя по-
лученные от разведчиков-неле-
галов сведения, Москва соста-
вила программу закупок совре-
менной техники, начиная с бро-
ни для военных кораблей и за-
канчивая технологией получе-
ния синтетического толуола. 
Предполагалась закупка мор-
ских хронометров и антимаг-
нитных часов. Всего 336 пози-
ций, не считая приложений. 
Программа, одобренная Воро-
шиловым и ныне рассекречен-
ная, составила 27 листов убори-
стого машинописного текста. 

Это позволило СССР сделать 
технологический рывок за два 
оставшихся до войны года.   

ДОСЛОВНО

УИНСТОН ЧЕРЧИЛЛЬ: ПОЛЬША С ЖАДНОСТЬЮ ГИЕНЫ  ПРИНЯЛА 
УЧАСТИЕ В ОГРАБЛЕНИИ…
Необходимое послесловие о роли 
Польши в развязывании Второй 
мировой войны
Важно подчеркнуть (о чем во имя дружбы 

с ПНР предпочитала не писать советская 

историография), что и без того непростое 

международное положение конца 1930-х 

гг. постоянно осложнялось поведением 

Польши, стремившейся играть активную и 

даже великодержавную роль в европей-

ской политике. Еще в марте 1935 г. Сталину 

было доложено агентурное донесение: 

как утверждает «серьезный польский 

источник», Польша собирается включить 

Литву на основе федерации в состав Поль-

ского государства, причем в правительст-

венных кругах господствует «полная уве-

ренность в том, что независимость и вели-

кодержавие Польши, а также расширение 

ее границ возможны только в союзе с Гер-

манией». 

В существовании такого союза были убе-

ждены и многие наблюдатели в тогдаш-

ней Европе, в том числе в формально со-

юзной полякам Франции. Обратим внима-

ние – это не «образец сталинской пропа-

ганды», как считают многие в современ-

ной Польше, а устойчивое убеждение 

коллективного демократического Запа-

да.

Разведка доложила точно
24 марта 1938 г. начальник Генштаба Кра-

сной армии командарм 1-го ранга Борис Ми-

хайлович Шапошников в совершенно се-

кретной, написанной в одном экземпляре 

записке на имя наркома обороны маршала 

Климента Ефремовича Ворошилова назвал 

Польшу в числе наиболее вероятных про-

тивников СССР в будущей войне:

«Польша находится в орбите фашистского 

блока, пытаясь сохранить видимую само-

стоятельность своей внешней политики. …

Таким образом, Советскому Союзу нужно 

быть готовым к борьбе на два фронта: на За-

паде против Германии и Польши и частично 

против Италии с возможным присоединени-

ем к ним лимитрофов и на Востоке против 

Японии. Наиболее вероятные противники 

на Западе – Германия и Польша…» 

9 мая 1938 г. советский разведчик, псевдо-

ним которого не раскрыт до сих пор, докла-

дывал: 

«Территория СССР «делится» этой коали-

цией следующим образом: 

А) Англия получает Среднюю Азию и север-

ное побережье (Мурманск – Архангельск).

Б) Германия занимает Левобережную Укра-

ину вплоть до Северного Кавказа с выходом 

к Черному морю. 

В) Польша занимает Правобережную Украи-

ну также с выходом к Черному морю. 

Г) Италия занимает Кавказ… 

Д) Японцы занимают Дальний Восток и Вос-

точную Сибирь… 

Вокруг Москвы создаются небольшие «са-

мостоятельные» русские государства без 

выходов к морю» .

Репутация сговора
В части, касавшейся англичан и поляков, ко-

алиция оказалась фантастической, но выс-

шему политическому руководству СССР 

приходилось учитывать и подобные раскла-

ды. Недавно рассекреченные архивные до-

кументы убедительно доказывают, что 

польские власти и персонально отвечав-

ший за внешнюю политику министр ино-

странных дел полковник Юзеф Бек  не толь-

ко уверенно вели свою страну к гибели, но и 

всеми силами препятствовали созданию 

антигитлеровской коалиции с участием Мо-

сквы, Лондона и Парижа.

В результате международного соглашения, 

справедливо получившего репутацию «сго-

вора», заключенного в Мюнхене Великоб-

ританией, Францией, Германией и Италией 

в ночь с 29 на 30 сентября 1938 г., Судетская 

область Чехословакии, населенная немца-

ми, была передана Германии. Воспользо-

вавшись сложившейся ситуацией, Польша 

захватила Тешинскую область Чехослова-

кии, а Венгрия – Подкарпатскую Русь (ныне 

Закарпатскую Украину). Если присоедине-

ние Судет было санкционировано междуна-

родным договором, Подкарпатскую Русь 

венгры с помощью Муссолини получили по 

решениям арбитража в Вене, то оккупация 

Тешинской области была очевидным актом 

агрессии, причем соответствующий ульти-

матум о немедленной передаче территорий 

польские власти направили в Прагу позд-

ним вечером того же дня 30 сентября 1938 

г., когда власти Чехословакии согласились 

подчиниться условиям Мюнхенского сгово-

ра. 

Как образно писал Уинстон Черчилль, Поль-

ша «с жадностью гиены приняла участие в 

ограблении и уничтожении чехословацкого 

государства» .

Экспертиза Черчилля
Черчилль, дав нелицеприятную оценку уча-

стию Польши в разделе Чехословакии, был 

склонен объяснять это участие особенно-

стями национального характера поляков: 

«Героические черты характера польского 

народа не должны заставлять нас закры-

вать глаза на его безрассудство и неблаго-

дарность, которые в течение ряда веков 

причиняли ему неизмеримые страдания. В 

1919 году это была страна, которую победа 

союзников после многих поколений разде-

ла и рабства превратила в независимую ре-

спублику и одну из главных европейских 

держав. Теперь, в 1938 году, из-за такого не-

значительного вопроса, как Тешин, поляки 

порвали со всеми своими друзьями во 

Франции, в Англии и в США, которые верну-

ли их к единой национальной жизни и в по-

мощи которых они должны были скоро так 

сильно нуждаться. 

Мы увидели, как теперь, пока на них падал 

отблеск могущества Германии, они поспе-

шили захватить свою долю при разграбле-

нии и разорении Чехословакии. В момент 

кризиса для английского и французского 

послов были закрыты все двери. Их не до-

пускали даже к польскому министру ино-

странных дел. Нужно считать тайной и тра-

гедией европейской истории тот факт, что 

народ, способный на любой героизм, от-

дельные представители которого талан-

тливы, доблестны, обаятельны, постоянно 

проявляет такие огромные недостатки по-

чти во всех аспектах своей государствен-

ной жизни. Слава в периоды мятежей и 

горя; гнусность и позор в периоды триум-

фа. Храбрейшими из храбрых слишком ча-

сто руководили гнуснейшие из гнусных!»

*Черчилль У. Вторая мировая война. В 3 кн. 

Кн 1. М. 1991. С. 145—146, 155, 179.

Отряд чернорубашечников СС проходит мимо генерал-губернатора доктора Ганса Франка и его почетных гостей во время осмотра немецких войск в Кракове, Польша. 28 октября 1940 года.

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

ПРЯМОЙ ВОПРОС Установят ли в Кракове памятник 
его спасателям, не давшим взорвать город?

Опередить забвение
Владимир Емельяненко

П
ольский общественный 
деятель Ежи Тыц приехал 
в Россию с фантастиче-

ской идеей — установить в Крако-
ве памятник советским воинам, 
спасшим заминированный город 
от подрыва фашистами в 1945 
году. Это его ответ Институту на-
циональной памяти (ИНП) Поль-
ши, который вступил в спор с 
президентом РФ Владимиром 
Путиным о предпосылках Вто-
рой мировой войны. Идея Тыца 
почти сказочная: в 1991 году в 
Кракове уже демонтирован па-
мятник маршалу Ивану Коневу, 
принявшему решение не штур-
мовать город. Но идея и опасная: 
Тыца могут привлечь к уголов-
ной ответственности за распро-
странение «российской пропа-
ганды». Ведь в Польше господст-
вует точка зрения ИНП — «это ли-
цемерная коммунистическая 
пропаганда, будто Красная ар-
мия спасла Краков от уничтоже-
ния». 

— Формируется новая идея — 
освободительная миссия Кра-
сной армии в Европе 1944—1945 
годов, когда погибли свыше трех 
миллионов советских солдат, это 
миф, — говорит Ежи Тыц. — А прав-
да — это «порабощение Европы 
коммунистами». История с Кра-
ковом — лишь начало. За ним сто-
ит цель — освобождения Варша-
вы, Лодзи и Кракова не было, 
было «варшавское восстание 
против коммунизма, подавлен-
ное сталинистами», с последую-
щим захватом других городов. 

Ежи Тыц приехал еще и с кон-
кретной целью — добиться от-
крытия российских архивов для 
польских историков, чтобы че-

рез систему доказательств и 
встреч историков двух стран 
«ликвидировать мифы новой 
истории». Его поддержали до-
цент исторического факультета 
МГУ Юрий Борисёнок и замести-
тель начальника НИИ военной 
истории Генштаба ВС РФ Нико-
лай Никифоров. Они назвали 
ошибочной стратегию Советско-
го Союза по засекречиванию до-
кументов, касающихся масштаб-
ной помощи СССР в поставках 
зерна, мяса и продуктов в после-
военную Польшу, а также выде-
ления ей промышленного обору-
дования и финансов в рамках вы-
плат репараций Германией. 

— Простой вопрос, почему 
польская Армия Крайова не вста-
ла на защиту Кракова, а отдала ее 
СССР, камня на камне не оставит 
от концепции ИНП о том, что 
«Краков был захвачен красны-
ми», — убежден Юрий Борисёнок. 

Никифоров показал рассе-
креченные документы: в 1945 
году в Кракове Красной армией 
были разминированы 5 мостов, 
57 предприятий, 157 учрежде-
ний и замков, 375 жилых домов. 
Достоверность документов, как 
и заключение маршала Конева, 
запрещающего штурм Кракова, 
подтверждена союзниками США 
и Великобритании. Также Ники-
форов показал ранее секретный 
документ: в Кракове 14 предпри-

ятий и 3 водонапорные башни 
они заминировали самовзрыва-
ющимися колбами со сроком 
«годности» 5 дней, а советские 
солдаты разминировали город за 
двое суток. 

— Краков, Варшава и Лодзь 
были продолжением гитлеров-
ской тактики «выжженной зем-
ли», — убежден Николай Никифо-
ров. — Миф части польских исто-
риков о том, что «Краков немцы 
превратили в цветущий край», 
крепится на том, что вице-губер-
натор округа Ганс Франк добился 
экономического подъема регио-
на, но для вермахта, когда он от-
ступил, приказ Гитлера был 
«подрывать все, даже Герма-
нию».  Краков — пример перво-
классной работы советской раз-
ведки и агентов польской народ-
ной армии. Работа была засекре-
чена, что оборачивается прямой 
подменой фактов и ведет к забве-
нию памяти. 

Открытие архивов — грамот-
ный способ упредить историче-
ское забвение и возможные на-
падки на Россию за «оккупацию 
Европы». В ряду документов, ко-
торые готовятся к обнародова-
нию в год 75-летия Победы над 
фашизмом, — военные операции 
по освобождению Кракова, Вар-
шавы, Лодзи и роль советских 
партизан в установлении мест 
Волынской резни на Украине.  

А К Ц Е Н Т

Уинстон Черчилль о польских лидерах: 
«Храбрейшими из храбрых слишком 
часто руководили гнуснейшие из гну-
сных!»

— Полный текст статьи читайте в февральском номере журнала «Родина» 
и на сайте
rg.ru/art/1807528

A
P

P.S.

В памяти одного из свидетелей за-

ключения пакта сохранилась яр-

кая деталь, достойная того, чтобы 

не кануть в Лету. «И не успел Риб-

бентроп выйти и дверь закрыть за 

собой, он с переводчиками ушел, 

как Сталин говорит:  «Объе… мы 

их», а потом помолчал минутку и 

говорит: «Но воевать придется». 

А К Ц Е Н Т

История с Краковом — лишь начало. 
За ним стоит цель — освобождения 
Варшавы, Лодзи и Кракова не было

Уинстон Черчилль. 1940 год.
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В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда 
Российской Федерации — председателя Судебной 
коллегии по административным делам Верховного 
Суда Российской Федерации;

—  заместителя Председателя Верховного Суда 
Российской Федерации — председателя Судебной 
коллегии по уголовным делам Верховного Суда 
Российской Федерации;

—  заместителя Председателя Верховного Суда 
Российской Федерации — председателя Судебной 
коллегии по делам военнослужащих Верховного 
Суда Российской Федерации;

—  заместителя Председателя Верховного Суда 
Российской Федерации — председателя Судебной 
коллегии по экономическим спорам Верховного 
Суда Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 27 января  
2020 года. Заявления и документы, поступившие после  
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обще-
ственность о сроках и местах проведения второго этапа обще-
ственных обсуждений по документации: 

«Программа комплексных морских инженерных 
изысканий для подготовки проектной документации 
для объекта: «Проект Сахалин-1». Стадия 2 разработки. 
Дальневосточный комплекс по производству сжиженно-
го природного газа (СПГ). Морские сооружения».

Месторасположение: зал. Чихачева и акватория Татар-
ского пролива, примыкающая к заливу. В административном 
отношении участок изысканий примыкает к территории Ульч-
ского муниципального района Хабаровского края.

Цель намечаемой деятельности: Выполнение морских 
инженерных изысканий для изучения природных условий и 
факторов техногенного воздействия в рамках подготовки к 
предварительному проектированию по проекту «Проект «Са-
халин-1». Стадия 2 разработки. Дальневосточный комплекс 
по производству сжиженного природного газа (СПГ). Морские 
сооружения».

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: декабрь 2019 г. — март 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация Ульчского му-
ниципального района Хабаровского края.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности материалов: для изучения мнения 
заинтересованной общественности о намечаемой деятельности 
второй этап общественных обсуждений будет проведен в фор-
ме опроса с подведением итогов на общественных слушаниях. 
В период с 17 января по 15 февраля 2020 г. утвержденное 
Техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду и разработку раздела «Перечень мероп-
риятий по охране окружающей среды», а также документация 
«Программа комплексных морских инженерных изысканий 
для подготовки проектной документации для объекта: «Проект 
Сахалин-1». Стадия 2 разработки. Дальневосточный комплекс 
по производству сжиженного природного газа (СПГ). Морские 
сооружения», содержащая предварительные материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду, будут доступны для оз-
накомления общественности в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное бюд-
жетное учреждение 
(МБУ) 
«Межпоселенческая 
библиотека Ульчского 
района»

Хабаровский край, 
Ульчский район,
с. Богородское,
ул.Советская, д.18

понедельник— 
пятница 
с 10.00 до 18.15.
Суббота 
с 09.00 до 17.00.
Выходной — 
воскресенье

Муниципальное бюд-
жетное учреждение 
«Межпоселенческая 
библиотека Ульчского 
муниципального райо-
на». Филиал №10, 
п. Де-Кастри

Хабаровский край, 
Ульчский район,
п. Де-Кастри,
ул. Клубная, д.3

понедельник— 
пятница 
с 10.00 до 18.15.
Суббота 
с 09.00 до17.00.
Выходной — 
воскресенье

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности в указанных библиотеках будут размещены спе-
циальные формы для комментариев и (или) отзывов. Заин-
тересованные представители общественности смогут довести 
до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

-
ны материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед». 
Итоги общественных обсуждений будут подведены на об-

щественных слушаниях, которые состоятся 17 февраля 2020 г. 
с 17.00 до 18.00 в зале заседаний Администрации Ульчского 
муниципального района по адресу: c.Богородское, ул.30 лет 
Победы, д.54. 

Контактная информация:
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», адрес: 693000, Рос-

сия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по нор-
мативно-правовым вопросам.

Контактное лицо: Мазуренко Ольга Викторовна, тел. 8 
(4242) 67-82-77, 29-67-73, факс: 8 (4242) 67-71-45.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГАНДБОЛ Россияне начали Евро-2020 с поражения от венгров

Соперник
танцует чардаш
Илья Трисвятский 

М
ужская сборная 
России начала 
финальный тур-
нир чемпионата 
Европы-2020, ко-
торый проходит 
сразу в трех стра-
нах, с поражения 
от  Венгрии на 

площадке шведской «Мальме 
Арены» — 25:26.

Неудача заметно осложняет  
задачу по выходу во второй 
этап. Причиной поражения ста-
ло большое количество техни-
ческого брака, потерь мяча.

Венгры после своего участия 
в  полуфинале лондонской 
Олимпиады-2012 ничего се-
рьезного не добивались, ре-
зультаты  шли по нисходящей. 
На последних двух чемпиона-
тах Европы они занимали 12-е и 
14-е места. 

В Мальме на матч собралось 
девять с лишним тысяч. Правда, 
большинство из них были дат-
скими болельщиками, которые 
ждали следующей по расписа-
нию встречи своей команды с 
исландцами. Из Копенгагена до 
Мальме добираться всего-то 
полчаса.    

Больше половины игры ни 
россиянам, ни сопернику не 
удавалось оторваться более чем 
на два мяча. Во втором тайме 
оппоненты выдали ударный от-
резок и лидировали 20:16, далее 
24:20 за 10 минут до сирены.

Затем подопечным главного 
тренера Эдуарда Кокшарова 
удалось сравнять счет (25:25), 
причем в течение шести минут 
дважды забитыми мячами от-
личился Сергей Марк Косоро-
тов. Однако на 57-й минуте ко-
лоритнейший Жолт Балог с пе-
нальти снова вывел венгров 
вперед. 

Кокшаров перед нашей по-
следней атакой, на которую 
оставалось секунд 30, взял 
тайм-аут. После короткой ком-
бинации с левого фланга напа-
дения атаковал Тимур Дибиров. 
Опытнейший 35-летний голки-
пер Роланд Миклер, в итоге 
признанный лучшим игроком 
встречи, этот бросок каким-то 
чудом сумел отразить. Мадья-
ры, прибывшие на чемпионат 
Европы не без кадровых потерь, 
эмоционально праздновали 
свою победу.

В своем послематчевом 
комментарии Кокшаров объя-
снил ошибки наших лидеров... 
повышенным чувством ответ-
ственности, а многочисленный 
технический брак назвал «не-
брежностью и неряшливо-
стью». Также выяснилось, что 
игроками была нарушена изна-
чальная тренерская установка. 

Сейчас в гандболе нередко по 
ходу матчей атакующая коман-
да, особенно при удалении ган-
дболистов соперника, меняет 
вратаря на лишнего полевого 
игрока. Хотя это и чревато не-
приятными последствиями. 
Кокшаров в случае перехвата 
призывал не бросать по пу-
стым воротам с очень дальней 

дистанции, а организовывать 
быструю контратаку. Дибиров 
и Калараш и тренера не послу-
шались, и по пустым воротам 
не попали.

Наши голкиперы Заболотин 
и Киреев на двоих отбили всего-
то 16 процентов бросков вен-
гров (5 из 31). Показатель край-
не низкий. Добавим сюда нереа-
лизованные пенальти Дибирова 
и Ковалева. Причем у венгров в 
этом элементе игры стопроцен-
тная эффективность, у них пе-
нальти бил исключительно Ба-
лог, который все пять раз огор-
чал вратарей сборной России.

Посыпать голову пеплом 
еще рано. После сенсационного 
поражения обладателей «золо-

та» Рио-2016 и действующих 
чемпионов мира датчан от Ис-
ландии (30:31) ситуация в 
квартете «Е» кажется предель-
но запутанной. Напомним, что 
борьбу за медали продолжат 
только по две лучшие команды 
от каждой из шести групп пер-
вого раунда. 

На старте Евро-2020 венгры сыгра-
ли против россиян предельно жест-
ко и в итоге добились победы.

А К Ц Е Н Т

Россия могла добиться ничьей. В послед-
ней атаке бросал Тимур Дибиров, но голки-
пер венгров отразил сложный мяч

ВОДНОЕ ПОЛО    
Наши девушки  
разгромили 
Словакию 
со счетом 31:2

БАССЕЙН 
ЖЕЛАНИЙ
Владимир Ильин

Женская национальная коман-
да стартовала на чемпионате 
Европы в столице Венгрии Бу-
дапеште с откровенного раз-
грома Словакии — 31:2. 

Результат матча говорит не 
столько о силе нашей сборной, 
сколько об ущербности приня-
того Европейской лигой плава-
ния (LEN) несколько лет назад 
решения о расширении числа 
участников финальных турни-
ров континентальных пер-
венств с восьми до дюжины.

Победитель Евро-2020 полу-
чит путевку на грядущую 
Олимпиаду. Если первое место 
займет действующий чемпион 
мира Испания, то желанная оп-
ция перейдет к серебряному 
призеру. Отобраться из Буда-
пешта в Токио — это и есть зада-
ча-максимум для россиянок, 
руководимых главным трене-
ром Александром Гайдуковым 
и его ближайшим помощником 
Андреем Белофастовым. Логич-
но считать задачей-миниму-
мом попадание на пьедестал, 
ведь после трех подряд побед в 
Старом Свете (2006, 2008, 
2010) наши девушки уже четы-
ре чемпионата подряд оказыва-
ются за чертой призеров. 

У команд-участниц начав-
шегося в Венгрии турнира есть 
и еще одна цель, но для коллек-
тива уровня России она должна 
быть достигнута без лишних 
треволнений. В Будапеште раз-
ыгрывается пять путевок в мар-
товскую мировую олимпий-
скую квалификацию. Посколь-
ку Испания вряд ли провалит-
ся, то для продолжения борьбы 
за билеты в Японию хватит и 
седьмой позиции в итоговой 
классификации. 

В нашей группе «А», помимо 
откровенно слабой Словакии, 
есть еще один заведомый аут-
сайдер — Сербия, проигравшая 
вчера в первом туре Греции со 
счетом 7:26. Матч Венгрия — 
Хорватия завершился в воскре-
сенье поздно вечером. 

Шестерка «В» образована 
командами Голландии, Испа-
нии, Италии, Франции, Герма-
нии и Израиля. По четыре луч-
ших сборных от каждой группы 
выйдут в четвертьфинал. В 
плей-офф разыграют не только 
«золото» и «серебро», но и ме-
ста с пятого по восьмое. Жен-
ский турнир продлится до 25 
января, завтра здесь же, в Буда-
пеште, стартуют аналогичные 
мужские соревнования и тоже с 
участием сборной России. 

Что касается разгрома Сло-
вакии, то уже после первого пе-
риода россиянки лидировали 
9:0. Только во второй половине 
матча сопернику было позволе-
но счет размочить. Лучшими 
бомбардирами у победитель-
ниц стали Мария Берснева и 
Ольга Горбунова, отличившие-
ся взятием ворот соперниц по 
шесть раз. Девушки самую ма-
лость недотянули до нашего ре-
кордного результата на ЧЕ-
2018, когда у Турции выиграли 
с разницей в 31 мяч — 35:4. 

ФУТБОЛ Бывший полузащитник «сине-гранатовых» Хави отказался возглавить 
родной клуб этой зимой

«Барселона» подождет
Артур Нанян

Р
уководство «Барселоны» 
определилось с кандидату-
рой нового главного трене-

ра. На место Эрнесто Вальверде 
должен прийти бывший полуза-
щитник «сине-гранатовых», ле-
генда клуба Хави, который сей-
час работает в катарском «Аль-
Садде». Однако произойдет это 
не зимой, как планировалось, а 
летом. 

В последние дни президент и 
представители «Барселоны» 
провели сразу несколько раун-
дов переговоров с Хави. Специ-
ально для этого в Катар отпра-
вился спортивный директор 
клуба Эрик Абидаль, выступав-
ший ранее за команду вместе с 
Хави. Активность «сине-грана-
товых» можно понять: команда 
явно на спаде.

И если раньше «Барселона» 
была не против оставить Валь-
верде у руля до конца сезона, то 
ввиду последних результатов 
руководство клуба поменяло 
свое мнение. Год каталонцы на-
чали с ничьей против худшей ко-
манды чемпионата Испании 
«Эспаньола» (2:2), а затем про-
играла в полуфинале Суперкуб-
ка страны мадридскому «Атле-
тико» (2:3). Ясно, что надо что-
то делать, пока не стартовал 
плей-офф Лиги чемпионов и не 
наступила пора решающих 
встреч в национальном первен-
стве.

«Барселона» рассматривала 
несколько кандидатов, но выбор 
остановила на Хави. Боссов клу-
ба не смущает даже то обстоя-
тельство, что экс-капитан «си-
не-гранатовых» приступил к 
тренерской работе лишь в мае 
прошлого года. Сам Хави уже 
успел заявить о том, что готов 
вернуться на «Камп Ноу» в но-
вой роли. 

— Тренировать «Барселону» 
— это моя мечта. Никогда этого 
не скрывал, но я сфокусирован 
на «Аль-Садде». Больше ничего 

не буду говорить еще и потому, 
что я уважаю Вальверде, — отме-
тил Хави.

По информации испанских 
СМИ, Хави склонялся к тому, 
чтобы уже сейчас возглавить 
«Барселону». Но он попросил 
пару дней на размышления, что 
не устроило представителей ка-
талонского клуба. Они потребо-
вали от специалиста дать свой 
ответ сразу после переговоров. 
Хави назвал нынешнюю ситуа-
цию слишком поспешной и от-
казался. Впрочем, есть все шан-
сы, что уже летом он вернется в 
«Барселону». 

Другой вопрос — как теперь 
будет работать Вальверде. Как 
сообщают СМИ, он остался 
очень недоволен отношением со 
стороны руководства «Барсело-
ны», которое не информирова-
ло его о переговорах с Хави. 

С другой стороны — Вальвер-
де пользуется поддержкой ряда 
футболистов. В частности, лиде-
ра «сине-гранатовых» и капита-
на команды Лионеля Месси.

— Я верю в Вальверде. Это 
нормально, что после неудач 
люди начинают говорить о ка-
ких-то изменениях. Но нам нуж-
но быть более сплоченными, 
чем когда-либо, — считает Месси.

Солидарен с аргентинцем 
Суарес. По мнению уругвайца, в 
проблемах «Барселоны» боль-
ше виноваты игроки, а не тре-
нер.

— В матче с «Атлетико» мы 
допустили детские ошибки. Это 
вина, прежде всего, самих фут-
болистов, а не Вальверде, — зая-
вил Суарес.

Сам Вальверде неоднократ-
но говорил о том, что он готов 
покинуть «Барселону». Повто-
рил он это и сейчас.

— Тренеры всегда стремятся 
работать. Любая пауза идет во 
вред. Мы знаем, каким бывает 
футбол. Однако я делаю свое 
дело — тренирую. Что будет 
дальше, посмотрим, — философ-
ски отметил Вальверде. 

Тем временем английский 
«Ливерпуль» сделал очередной 
шаг на пути к чемпионству. Об-
ыграв на выезде «Тоттенхэм» 
(1:0) в матче 22-го тура Пре-
мьер-лиги, «красные» оторва-
лись от ближайшего конкурента 
«Лестера» на 16 очков, имея 
при этом одну встречу в запасе. 

Все идет к тому, что «Ливер-
пуль» досрочно оформит чем-
пионство и побьет ряд рекор-
дов. Хотя команда Юргена Клоп-
па уже сейчас добилась уни-
кального достижения: «кра-
сные» стали первым клубом в 
истории топ-5 европейских лиг, 
выигравшим 20 стартовых мат-
чей национального первенства 
из 21. Еще несколько цифр: 
Клопп стал третьим тренером в 
истории английской Премьер-
лиги (АПЛ), который не проиг-
рывает на протяжении года. 
Прежде такое удавалось только 
нынешнему наставнику «Тот-
тенхэма» Жозе Моуринью и Ар-
сену Венгеру. При этом у немец-
кого специалиста самый высо-
кий процент побед (87). Кроме 
того, за последние 38 матчей 
АПЛ «Ливерпуль» набрал 104 
очка, что является новым ре-
кордом.

Впрочем, сам Клопп реагиру-
ет на невероятные успехи своей 
команды спокойно. 

— Наше лидерство сейчас мне 
действительно неинтересно. 
Можно будет о чем-то говорить 
только в тот момент, когда мы 
станем недосягаемыми для со-
перников, — отметил Клопп. 

Будучи игроком, Хави был одним из лидеров «Барселоны».
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ЦИФРА

25
ТРОФЕЕВ

завоевал Хави в качестве фут-

болиста в составе «Барсело-

ны».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 января, понедельник
«Матч ТВ»
20.10. Россия — Исландия. Пря-

мая трансляция.

А К Ц Е Н Т

Руководство «Барселоны» потребовало 
от Хави ответить на их предложение 
в течение нескольких часов. Специалист 
подумал и отказался от этого варианта

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 января, понедельник
«Матч ТВ»
16.30. Россия — Сербия. Пря-

мая трансляция.

СОСТАВ РОССИИ

Вратари: Анна Карнаух («КИНЕФ-

Сургутнефтегаз», Кириши), Анна 

Устюхина («Спартак», Волгоград). 

«Полевые» игроки: Екатерина 

Прокофьева — капитан, Евгения 

Соболева, Евгения Иванова, Анас-

тасия Симанович, (все — «КИНЕФ-

Сургутнефтегаз»), Эльвина Кари-

мова, Мария Берснева (обе — «Ди-

намо-Уралочка», Златоуст), Мария 

Борисова, Алена Сержантова (обе 

— «СКИФ ЦОП Москомспорта»), 

Ольга Горбунова, Анастасия Федо-

това (обе — «Спартак»), Анна Тимо-

феева («Югра», Ханты-Мансийск).

У российских вратарей во вчераш-
нем матче был минимум работы.
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БАСКЕТБОЛ У «Локо» 
после победы над БК «НН» 
четыре выигрыша подряд

Повыше 
«Нижнего»

Илья Трисвятский

Участники Евролиги ЦСКА и «Химки» по календарю 
оказались свободными от игр очередного тура Единой 
лиги ВТБ, поэтому статус центрального получил матч 
«Локомотив-Кубань» — БК «Нижний Новгород». Же-
лезнодорожники дома взяли верх со счетом 87:83. Это 
четвертая подряд победа южан в чемпионате после 
прихода на пост главного тренера Евгения Пашутина. 

Ярким событием для болельщиков стало возвраще-
ние в строй после долгого перерыва Виталия Фридзона. 
Он из-за перелома пястной кости руки не выступал с 
ноября прошлого года. Еще один игрок сборной России 
из рядов кубанцев — Дмитрий Кулагин вынужден был 
матч пропустить из-за небольшого повреждения. 

Фридзон провел на площадке более 20 минут и при-
нес хозяевам девять очков, причем реализовал все 
шесть штрафных бросков. Удивительная закономер-
ность: во всех пяти матчах Единой лиги этого сезона с 
участием Фридзона «Локо» завершал игры строго в уз-
ком диапазоне от 86 до 88 набранных очков.

Первая половина встречи не выявила сильнейшего 
(41:41), а в третьей четверти благодаря двум подряд 
дальним попаданиям литовского форварда краснодар-
цев Миндаугаса Кузминскаса команда Пашутина ото-
рвалась на 11 очков (63:52). 

Нижегородцы, начинавшие заключительную деся-
тиминутку с «минус 10», продолжали отчаянно биться 
на площадке и даже сократили отставание до четырех 
очков. Но на большее волжан не хватило. Самыми ре-
зультативными у победителей стали Джонни 
О’Брайант и Уилл Каммингс (по 20 очков), в составе го-
стей отличился Брэндон Браун (19). «Локо» по процен-
ту побед продолжает идти в Единой лиге на третьем ме-
сте, догоняя находящийся на строчку выше ЦСКА.

— Мы ожидали трудную игру, потому что «Нижний 
Новгород» — команда с характером, которая навязыва-
ет тяжелый физический баскетбол, — сказал главный 
тренер ПБК «Локомотив-Кубань» Евгений Пашутин. — 
В новогодние дни мы провели очень много времени без 
матчей, только тренировались, моделировали игру. 
Рад за команду, потому что в очередной раз показали 
характер. Были моменты, когда делали ошибки, но тем 
не менее возвращались в игру, хорошо защищались, 
контролировали лидеров соперника. План по действи-
ям в защите строился на том, чтобы соперник набрал 
менее 80 очков. Хоть его не выполнили полностью, но 
мы трудимся над тем, чтобы контролировать работу в 
обороне. 

ХОККЕЙ Команда Востока 
впервые за семь лет взяла 
Кубок вызова МХЛ

Звезды Востока 
зажглись

Илья Соболев

В Москве стартовала Неделя звезд хоккея, венцом ко-
торой станет Матч всех звезд Континентальной хок-
кейной лиги на арене в Петровском парке 19 января. 
Ну а началась звездная неделя с битвы за Кубок вызова 
Молодежной хоккейной лиги между командами Запада 
и Востока. Победу впервые за несколько лет в ней от-
праздновали «восточники» — 5:3.

Если Матч всех звезд КХЛ — мероприятие больше 
показательное, шоу, по ходу которого его участники 
могут расслабиться и даже подурачиться, то у Кубка 
вызова МХЛ — своя изюминка. Понятно, что уровень 
мастерства у молодых парней не столь высок, как у 
взрослых коллег, зато в таких играх всегда бурлит 
кровь и ни о компромиссах речи не идет. Тем более ког-
да на кону матча не только серебряная чаша, к слову, 
специально изготовленная к субботней игре. Заранее 
было объявлено, что четыре лучших игрока встречи 
получат право принять участие непосредственно в Ма-
стер-шоу и Матче всех звезд КХЛ через неделю.

— Отличная идея, —  отметил в интервью официаль-
ному сайту лиги двукратный олимпийский чемпион 
Алексей Касатонов. — Это еще больше мобилизует ре-
бят на настоящую борьбу, дает им возможность пока-
зать свои лучшие качества.

И действительно: молодежь не стала откладывать 
дело в долгий ящик, выдав самый результативный  пер-
вый период в истории Кубка вызова МХЛ. За первые 20 
минут команды на двоих забросили целых шесть шайб. 
Особенно постарались ребята с Востока, ушедшие на 
перерыв, ведя в счете 4:2. Правда, многообещающее 
начало оказалось несколько обманчивым. Во втором 
периоде зрители увидели лишь одну шайбу: Запад до 
минимума сократил отставание в счете — 3:4. Развязка 
наступила под самый занавес матча, когда Иван Сав-
чик оформил дубль, послав шайбу в пустые ворота — 
5:3. Интересно, что Восток завоевал трофей впервые с 
2013 года. 

Как и следовало ожидать, матч за Кубок вызова МХЛ получил-
ся результативным и бескомпромиссным.

БИАТЛОН В немецком Оберхофе завершился первый в 2020 году этап Кубка мира

С пьедестала сдуло ветром
Павел Петровский

Н
акануне в немецком Обе-
рхофе женским и муж-
ским масс-стартами за-

вершился четвертый этап Куб-
ка мира у «стреляющих лыжни-
ков».

У девушек в числе 30 участ-
ниц гонки были две представи-
тельницы России — Светлана 
Миронова и Лариса Куклина. 
Увы, сильный ветер выбил рос-
сиянок из колеи, и они допусти-
ли огромное количество прома-
хов. 

В итоге на финиш они при-
шли последними. Лучше всех со 
стихией справилась Кайса Мя-
кяряйнен из Финляндии, опере-

дившая норвежек Тирил Эк-
хофф и Марте Рейселанд.

Тренер женской сборной 
России по стрельбе Леонид Гу-
рьев признался в беседе с жур-
налистами, что для него резуль-
таты Куклиной на стрельбе ста-
ли полной неожиданностью:

— По этим стартам нет ника-
ких претензий к девчонкам на 
пристрелке. Делают 20—25 вы-
стрелов и без единого промаха. 
Надо перестроиться, прийти на 
рубеж и отстрелять... Утешает, 
что не только мы ошибались. 

Любопытно, что организато-
ры этапа перед заключительной 
гонкой внесли изменения в кон-
фигурацию трассы для мужско-
го масс-старта. Спортсменам 

предстояло использовать круг 
2,5 км. При этом общая протя-
женность дистанции — 15 кило-
метров — сохранилась. Причи-
ной этому стал сильный ливень 
в Оберхофе.

Наши надежды были связа-
ны с Александром Логиновым и 
Матвеем Елисеевым. Увы, Алек-
сандр не смог отстреляться чи-
сто и перед последним рубежом 
серьезно отставал от лидирую-
щей группы, в которую входил 
Елисеев. Однако Матвей в реша-
ющий момент дрогнул и про-
махнулся дважды. В итоге побе-
да досталась Мартену Фуркаду. 
Вторым финиш пересек Арнд 
Пайффер, опередивший Симо-
на Дестье. 

Ну а днем ранее прошли лю-
бимые болельщиками эстафет-
ные гонки. 

Сначала на дистанцию выш-
ли женщины. Российская ко-
манда выступала в составе 
Кристины Резцовой, Анастасии 
Поршневой, Светланы Мироно-
вой и Ларисы Куклиной. Увы, 
побороться за награды наш 
квартет не смог. Девушки ис-
пользовали на огневых рубежах 
14 дополнительных патронов и 
заняли только седьмое место. 
Первое место у норвежек, кото-
рые опередили команды Шве-
ции и Франции.

При этом двукратный олим-
пийский чемпион по биатлону 
Дмитрий Васильев заявил кор-
респонденту ТАСС, что резуль-
тат женской сборной не являет-
ся поводом для тревоги и пани-
ки.

«Да, женщины выступили не 
очень удачно, но я не стал бы па-
нику устраивать, надо работать 
над ошибками. Первый этап 
очевидно провалила Резцова, 
потому что на первом этапе 
эстафеты из восьми патронов 
стрелять нельзя — вот вам и ми-
нута отставания, которую нере-
ально отыграть», — отметил Ва-
сильев.

По словам специалиста, у 
Резцовой было удачное высту-
пление на этапе в Хохфильце-
не, но Васильев считает, что 
Кристина потеряла бдитель-
ность, стала слишком самоуве-
ренной, когда возглавила пер-
вый круг и прибежала на огне-
вой рубеж.

Что касается мужчин, то и 
здесь не было равных предста-
вителям Норвегии. Интересно, 
что норвежцы смогли выиграть 

даже без братьев Йоханнеса и 
Тарьей Бе.

Второй результат показали 
представители французской ко-
манды, а тройку призеров за-
мкнула команда Германии.

Что касается россиян, то 
наши ребята расположились на 
обидном четвертом месте.

Состав команды на эстафету 
получился эксперименталь-
ным. В связи с тем, что в сприн-
терской гонке Александр Логи-
нов  получил повреждение руки, 
тренерский штаб принял реше-
ние дать спортсмену возмож-
ность восстановиться.

Также гонку не бежал еще 
один сильный биатлонист Мат-
вей Елисеев.

На первом этапе выступил 
21-летний Карим Халили. Дебю-
тант основной сборной не сту-
шевался, использовал только 
один дополнительный патрон и 
финишировал шестым. Опыт-
ный боец Евгений Гараничев 
смог подтянуться к лидерам и 
передал свой этап четвертым. 
На третьем этапе Никите Порш-
неву не хватило скорости, и пе-
ред заключительным отрезком 
гонки наши шли пятыми. Оста-
валась надежда на финишера 
сборной Эдуарда Латыпова. И 
он до последнего боролся за по-
падание в тройку. Увы, промах 
на «стойке» не позволил спор-
тсмену догнать немецкую ко-
манду.

Сам Эдуард был очень рас-
строен своим выступлением, о 
чем рассказал в эфире канала 
«Матч ТВ»:

— Обидно, ведь был реальный 
шанс побороться за бронзу. Ду-
мал, что попал последним вы-
стрелом, потерял на этом вре-

мя, потом перезаряжал. На все 
ушло около 15 секунд. При этом 
мы доказали, что можем бо-
роться за высокие результаты 
даже без лидеров, но немного не 
получилось.

В свою очередь, глава Союза 
биатлонистов России (СБР) 
Владимир Драчев остался недо-
волен работой наших спортсме-
нов на огневых рубежах.

«Я бы не сказал, что совсем 
провалили эстафеты. Этот этап я 
бы вообще не оценивал отдельно 
от сезона. Нужно пройти Руполь-
динг и Поклюку, и тогда можно 
будет что-то говорить в целом. 
Новогодние праздники, новогод-
ние сборы, переезды. У каждого 
все свое, и нас это достаточно 
сильно выбивает из колеи каж-
дый год. Нюансов очень много. 
Пусть тренеры посмотрят, пред-
ложат свои варианты, что нам 
нужно изменить. Хотя в плане 
качества стрельбы тут, безуслов-
но, нужно работать. Видно, что, 
когда поднимается ветер, работа 
на огневых рубежах у нас неэф-
фективная», — приводит слова 
Драчева «Р-Спорт».

При этом президент СБР вы-
разил надежду, что к главным 
стартам сезона российские 
сборные подойдут в хорошей 
форме:

— Эти этапы подготовитель-
ные. И мы видим, где можно 
найти резерв, где есть отклоне-
ние от нормы... Меняется все: и 
погода, и настроение, и само-
чувствие спортсменов. Мы ви-
дим, где есть ошибки, где есть 
возможность исправить эти 
ошибки, чтобы быть к чемпио-
натам мира и Европы в макси-
мальной форме и максимально 
сильной командой. На этапе в Оберхофе биатлонистам приходилось бороться не только с соперниками, но и с капризами погоды.

ТЕННИС Наш теннисист начал новый сезон с победы на престижном 
турнире АТР в Дохе

Андрей Рублев — 
удар на выдохе

Анна Козина 

К
ак сказал президент 
ФТР Шамиль Тарпи-
щев, «российский 
теннис по-прежнему 
на лидирующих по-
зициях в мире, а рос-
сийские спортсмены 
на соревнованиях 
любого уровня спра-

ведливо рассматриваются сре-
ди фаворитов». Такой была ре-
акция Тарпищева на победы Ан-
дрея Рублева в Дохе и Екатери-
ны Александровой в Шэньчжэ-
не, которые должны задать пра-
вильный тон всему начавшему-
ся сезону.

В столице Катара 22-летний 
Андрей Рублев и его визави, 
20-летний француз Корентен 
Муте, сыграли самый молодой 
финал за всю историю турнира. 
Рублев, посеянный под вторым 
номером, без особых проблем 
обыграл соперника, пробивше-
гося в основную сетку через 
квалификацию. Матч продол-
жался 1 час 28 минут и завер-
шился со счетом 6:2, 7:6 (7:3) в 
пользу Андрея. Хотя отметим, 
что в своем полуфинале Муте 
взял верх над экс-третьей ракет-
кой мира Стэном Вавринкой из 
Швейцарии. Что касается чем-

пиона, то по ходу соревнований 
он подавил сопротивление 
представителя Казахстана Ми-
хаила Кукушкина, француза 
Пьера-Юга Эрбера и серба Мио-
мира Кецмановича. Причем из-
за переноса матчей по погод-
ным условиям двух последних 
оппонентов россиянин одолел в 
течение одного дня.

— Удивительные ощущения. 
Всегда рад играть здесь, счаст-
лив просто находиться в Дохе. А 
завоевать титул и вовсе нечто 
особенное для меня. Потрясаю-
щее начало сезона. Надеюсь, 
смогу сохранить такой уровень 
игры и в дальнейшем, — цитиру-
ет Рублева официальный сайт 
АТР. — Безусловно, нужно про-
должать работать. Но, думаю, у 
меня есть преимущество: у 
меня еще есть много возможно-
стей для развития и совершен-
ствования. Хочу выйти на мак-
симальный уровень, а там уже 
будет видно, как будут разви-
ваться события.

Между тем уже сегодня по-
беда на соревнованиях в Дохе 
позволит Рублеву, который яв-
ляется 22-й ракеткой мира, 
впервые в карьере попасть в 
двадцатку лучших тенниси-
стов. Рейтинг по традиции об-
новится в понедельник, и Анд-

рей расположится в нем на 
19-й строчке.

Напомним, что Даниил Мед-
ведев поднимется на четвертое 
место, а Карен Хачанов — на 16-
е. Таким образом, в Топ-20 бу-
дет сразу три российских тен-
нисиста. В последний раз такое 
случалось 15 лет назад — в марте 

2005 года. Тогда четвертой ра-
кеткой мира был Марат Сафин, 
Николай Давыденко занимал 
15-е, а Михаил Южный — 19-е 
место рейтинга. Кстати, Давы-
денко также является единст-
венным россиянином, помимо 
Рублева, кому покорился тур-
нир в Дохе. Николай праздновал 
победу в 2010 году.

Для Рублева этот титул стал 
третьим в карьере после побед в 
Умаге в 2017 году и на турнире в 
Москве в 2019-м. А вот 25-лет-

няя Екатерина Александрова 
впервые подняла над головой 
такой желанный трофей.

Россиянка, посеянная в ки-
тайском Шэньчжэне под пятым 
номером, обыграла в решающем 
матче седьмую сеяную, предста-
вительницу Казахстана Елену 
Рыбакину, со счетом 6:2, 6:4.

— Вся неделя складывалась 
для меня довольно хорошо. Пря-
мо со стартового матча. Пусть 
было непросто, но мне удалось 
дойти до конца и выиграть ти-
тул — это потрясающе, — цитиру-
ет Александрову официальный 
сайт WTA. — Понятно, что пер-
вый трофей всегда особенный. Я 
во второй раз играла в финале. В 
Линце в 2018-м все сложилось 
не очень удачно, поэтому сегод-
ня очень старалась не упустить 
свой шанс.

Сегодня Екатерина Алексан-
дрова (34-й номер предыдущего 
рейтинга) к тому же станет пер-
вой ракеткой России. Она обой-
дет Анастасию Павлюченкову 
(29).

Ну а сборная Испании во гла-
ве с Рафаэлем Надалем, выиг-
равшая в этом году главный ко-
мандный трофей — Кубок Дэви-
са, вчера боролась еще и за по-
беду в ATP Cup — новом турнире, 
который впервые проходил в 
этом году в Австралии.

Соперниками испанцев по 
финалу были сербы с лидером 
Новаком Джоковичем, демон-
стрирующим прекрасную фор-
му. Он и решил исход матча, сна-
чала обыграв Рафу в одиночке 
со счетом 6:2, 7:6 (7:4), а потом 
добыв решающее очко в паре с 
Виктором Троицки.

Именно сборная Сербии вы-
била из борьбы россиян на ста-
дии полуфинала. Карен Хачанов 
на равных сражался с Душаном 
Лайовичем, но в ключевых мо-
ментах этого напряженного 
противостояния серб оказывал-
ся сильнее — 7:5, 7:6 (7:1). 

Затем Даниил Медведев 
встречался со второй ракеткой 
мира Джоковичем. Теннисисты 
провели на корте 2 часа и 49 ми-
нут, и победу одержал Новак — 

6:1, 5:7, 6:4. Он принес своей ко-
манде второе очко и путевку в 
решающий поединок. Парный 
матч уже ничего не решал. Тей-
мураз Габашвили и Константин 
Кравчук уступили Николе Ка-
чичу и Виктору Троицки — 4:6, 
6:7 (7:9).

Несмотря на проигрыш, 
Медведев смог поразить Джоко-
вича.

— Поединок с Медведевым 
был одним из самых захватыва-
ющих матчей, которые я сыграл 
за последние пару лет. Могу ска-
зать совершенно точно, — при-
знался Новак. — Мы показали 
будоражащий, восхититель-
ный, изматывающий, убийст-
венный теннис. Нужно было 
быть не просто хорошо готовым 
физически. Это была настоящая 
битва нервов. 

Напомним, что в Кубке Дэ-
виса, проходившем в Мадриде в 
новом формате, сборная Рос-
сии, где первыми номерами 
были Карен Хачанов и Андрей 
Рублев, также дошла до полуфи-
нала. А в четвертьфинале наши 
парни остановили Джоковича и 
компанию. Так что сейчас сер-
бы взяли реванш. 

В финальном матче Рублеву потре-
бовался один час и 28 минут, чтобы 
сломить сопротивление соперника.

А К Ц Е Н Т

22-летний Рублев выиграл свой третий 
турнир в карьере. До успеха в Дохе 
Андрей побеждал в Умаге в 2017 году 
и в Москве в 2019-м 
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Москва 0...+2, дождь

Санкт-Петербург +2...+3, ясно

Анадырь -6...-5, снег

Архангельск -1...0, снег

Астрахань -2...+1, перем. обл.

Благовещенск  -21...-13, ясно

Владивосток -14...-9, перем. обл.

Волгоград -6...-1, перем. обл.

Воронеж -5...0, снег

Екатеринбург -9...-4, снег

Иркутск -20...-13, ясно

Казань -3...+3, снег

Калининград +3...+6, дождь

Краснодар -3...+2, ясно

Магнитогорск -11...-3, снег

Мурманск -7...-6, перем. обл.

Нижний Новгород -1...+3, снег

Новосибирск -11...-10, снег

Омск -18...-11, снег

Орел -1...+1, снег

Оренбург -11...-2, снег

Пермь -8...-1, снег

Ростов-на-Дону -2...+3, перем. обл.

Севастополь -2...+5, ясно

Симферополь -2...+5, ясно

Сочи +2...+8, дождь

Тамбов -6...+1, снег

Тюмень -14...-4, снег

Уфа -9...-3, снег

Хабаровск -21...-13, снег

Челябинск -6...-4, снег

Чита -32...-21, ясно

Элиста -2...+1, перем. обл.

Южно-Сахалинск -20...-7, снег

Якутск -39...-30, снег

Ярославль +1...+2, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Ожидается облачная 
погода, осадки малове-
роятны. Давление — 
744 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Возможен мокрый снег. 
Давление — 751 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
В городе будет пасмур-
но. Давление — 753 мм 
ртутного столба.
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ТВ  Что смотреть по телевизору на неделе 
с 13 по 19 января
rg.ru/art/1806767

КИНО  Названа дата премьеры четвертого сезона 
сериала «Фарго»
rg.ru/art/1807484

АВТО  Что сделать, чтобы снег не налипал 
на «дворники»
rg.ru/art/1807428

ПРОГНОЗ  Что будет с рублем в ближайшие дни
rg.ru/art/1807210

ЗДОРОВЬЕ  В Японии рассказали о вреде чая и кофе
rg.ru/art/1807393

ФОТО  Космонавт снял с орбиты ночные виды городов
rg.ru/art/1807077

ВИДЕО  Дозаправку МиГ-31 сняли из кабины пилота
rg.ru/art/1806943

КОСМОС  Как может выглядеть столкновение 
экзопланет
rg.ru/art/1806878

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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СОБЫТИЕ

12.01
воскресенье

Одни любят новогоднюю елку украшать, другие — нюхать, 
третьи — есть. И не под влиянием алкогольного угара, а 
просто потому, что вкусно. Елочным «десертом» обожают 
лакомиться козлы и бараны — винторогие и голубые. В 
компании с азиатскими слонами, капибарами, альпаками.  
В Московский зоопарк снова несут новогодние елки и 
сосны. Уже в восьмой раз. Дилемма проста: или выбро-
сить елку на свалку — или отдать животным. Правда, есть 
одно но: зоопарк принимает елки только у юридических 
лиц, не у частных. Другими словами: если елка осталась 
нераспроданной на базаре — ее с радостью примут в дар 

от его владельца, а вот зеленым красавицам из квартир, 
обсыпанным новогодней мишурой и конфетти, медведи 
и ягуары точно дадут от ворот поворот. Подобным 
«десертом» легко можно отравиться, к тому же грызть 
остатки гирлянд и украшений — удовольствие, прямо ска-
жем, ниже среднего. 
— Елки едят все животные, кроме земноводных и пре-
смыкающихся. Даже птицам они по душе, в них ведь 
множество ценных биокомпонентов, витамина С, кароти-
на, аминокислот, — рассказывает ученый секретарь зоо-
парка Роман Аношин. 

Впрочем, новогодние елки жители зоопарка не только 
едят. Амурские тигры, леопарды, пумы любят точить о 
них свои когти. Не стесняясь камер журналистов, увле-
ченно наводили маникюр пума Габриэль, снежный барс 
Аннет, дальневосточный леопард Мизер. А кто-то просто 
начинает исследовать дерево, обнюхивать его. Увидеть 
елку в Африке, на родине горилл и шимпанзе — вещь 
невероятная. Хотя, судя по последним прогнозам синоп-
тиков, не такая уж и несбыточная.

Олег Кармаза, Иван Пышечкин

Охота на «автозайцев»
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1807220
Правительство предложило новый штраф для автовла-
дельцев. В Кодексе об административных правонаруше-
ниях появится ответственность за неоплаченный проезд 
по платной дороге. Законопроект внесен в Госдуму. Дей-
ствительно, осталось решить проблему оплаты проезда 
для автомобилистов, которые не пользуются транспон-
дерами. Планируется, что оплата будет списываться с 
лицевого счета, привязанного к государственному номе-
ру или транспондеру. Другими словами, к ТС необходи-
мо привязать средство электронного платежа. При этом 
еще не совсем налажена работа по взиманию платы для 
тех, кто пользуется транспондерами. Нареканий предо-
статочно, начиная с неверного определения класса ТС и 
взимания платы по завышенному тарифу. В любом слу-
чае пилотный проезд при безбарьерном движении будет 
запущен экспериментально на год или более. Это необ-
ходимый этап, без которого невозможно будет перейти к 
последней фазе под названием «умная дорога». Здесь 
специальная электронная платформа объединит полно-
стью оцифрованную платную дорогу, транспортную ин-
фраструктуру и подключенный транспорт с одновре-
менно присвоенным индивидуальным ID во время его 
регистрации. Дальнейшие распознавания категории 
транспортного средства и участка проезда уже не требу-
ются, все сведения открыты для системы, взимание пла-
ты будет происходить полностью автоматически. Также 
будет налажена система получения штрафов с «автозай-
цев». Все просто — передвигаемся по «умной дороге», а 
по нужде ходим на улицу. Поживем — увидим. Благодарю.

Анатолий Урсул

Состоялся премьерный 
телепоказ фильма 
по Жванецкому 
«Одесский пароход»
Игорь Вирабов  •  rg.ru/art/1805350
В новогодние праздники по «России 1» показали фильм 
«Одесский пароход», режиссером которого выступил 
Сергей Урсуляк. Как по мне, так режиссеру удалось про-
иллюстрировать миниатюры М.М. Жванецкого, что 
очень и очень непросто. В соцсетях — шквал критики, 
типа фильм «не зашел». Вот эта фраза «не зашел» и есть 
ответ на вопрос, почему такое произошло. Жванецкий 
никогда «не зайдет» под оливье, майонез, выпивку, шум-
ную компанию и прочее. Экранизация миниатюр не зай-
дет, если не знать и не понимать Жванецкого. Жванец-
кий — это не банальные анекдоты или скетчи. Жванецкий 
не любит суеты. Михал Михалыч не для застолья, его 
юмор можно уловить и понять, только слушая автора, не 
отвлекаясь на детей, друзей, разговоры, телефонные 
звонки и прочее. Но фильм действительно великолеп-
ный. Рекомендую посмотреть всем, кто неравнодушен к 
творчеству Михал Михалыча. Посмотреть, посмеяться, 
поностальгировать. Получить удовольствие.

Александр Ульяненков

С удовольствием посмотрела в праздники фильм «Одес-
ский пароход» Сергея Урсуляка. Музыка и текст наших 
советских песен оказались в тему, посмеялась от души и 
поностальгировала от души. Хочу отметить замечатель-
ную игру любимых артистов. Спасибо Михаилу Михай-
ловичу Жванецкому и всем, всем, всем!

Елена Гусева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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Обитатели зоопарка нашли в хвойных подарках целый кладезь полезных аминокислот, каротина и витамина С.
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